
НАВАЛЬНЫЙ 
СЕГОДНЯ — ЛЕНИН 
ИЛИ КЕРЕНСКИЙ?

Алексей Навальный начал президентскую 
кампанию-2018. На радио «Эхо Москвы» он об-
народовал свою предвыборную программу. Она 
безупречна. Абсолютно независимый суд, самый 
гуманный суд в мире. Он, естественно, будет су-
дить беспристрастно и неангажированно всяких 
жуликов и воров. Персонально г-н Навальный 
уже сейчас готов закрыть премьера Дмитрия 
Медведева (уточки не горят!), а также ведущих 
пропагандистов страны Дмитрия Киселева и 
Владимира Соловьева за разжигание войны. 
Президента Путина не трогаем. Думу распустить 
к чертовой бабушке, новых депутатов собрать 
на совершенно свободных выборах, куда будут 
допущены все партии и кандидаты. Таким об-
разом, улучшается инвестиционный климат, что 
даст расцвет частного предпринимательства. 
На этом экономическая часть 
программы Алексея Наваль-
ного заканчивается, зато на-
чинается политическая. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

«Многие коллеги отца были 
убеждены, что его убили», — 

вспоминает дочь легендарного 
главы МВД СССР в своем 

первом в жизни интервью
17 июля Россия отметит очередную, 99-ю уже, 

годовщину с момента гибели ее последнего монар-
ха. Намного реже у нас вспоминают о другой летней 
дате, связанной с расстрелянными Романовыми: 1 
июня 1979 года останки узников Ипатьевского дома 
были обнаружены группой киносценариста Гелия 
Рябова и геолога Александра Авдонина. И совсем 
немногим известно о той роли, которую сыграл в 
посмертной судьбе царственных страстотерпцев 
министр внутренних дел СССР Николай Щелоков. 
Своими воспоминаниями об этой неординарной и во 
многом загадочной исторической личности с «МК» 
поделилась Ирина Щелокова, дочь легендарного 
главы МВД. Это первое интервью Ирины Никола-
евны средствам массовой информации.
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НИКОЛАЙ ЩЕЛОКОВ: ЦАРСКИЙ КРЕСТ

Мало того, что лето выдалось дождливым, так еще и его тради-
ционные дары никакой радости не вызывают. Управление Роспотреб-
надзора по Москве провело эпидемиологическое расследование 
после сообщений об отравлениях купленными на городских улицах 
ягодами. Доподлинно, впрочем, подтвердить связь отравлений 
со съеденными продуктами не удалось, так что Роспотребнадзор 
утверждает: ягоды, которые продаются в столице, можно назвать 
безопасными. Однако от этих слов клубника и черешня неизвестно-
го происхождения не стали таить меньше неприятных сюрпризов. 
«МК» выяснил, чем грозят горожанам сезонные ягоды и к каким из 
них нужно относиться с большей осторожностью.

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

СОВРЕМЕННОЙ ЦИВИЛИЗАЦИИ 
ЛЮДИ НЕ НУЖНЫ

Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
экономист,

директор Института 
проблем глобализации

ЧЕРЕШНЯ ЭТОГО 
ЛЕТА — СПЛОШНОЕ 

РАССТРОЙСТВО
«МК» выяснил, какие сезонные ягоды 

наиболее опасны для здоровья

 Сквозь благолепие северной при-
роды и монастырских красот президент и 
сопровождавший его патриарх Кирилл так 
и не услышали мольбы простых жителей 
острова, бывших музейных работников, 
ученых, экскурсоводов, членов их семей, 
стариков и несовершеннолетних...

Многие отдали этому клочку земли 
всю свою жизнь и здоровье, а теперь их 
отсюда изгоняют. Все принадлежит от-
ныне только монастырю.

«Святейшество, благословите! — на-
писала патриарху 44-летняя Варвара Сер-
геева, жительница этих мест. — Простите, 

что вынуждена отрывать Вас от многих 
куда более важных дел, но, кроме Вас, 
обратиться за помощью и советом мне 
не к кому...»

В дом Варвары Сергеевой, где она 
проживала с 20-летним сыном Дмитри-
ем, инвалидом по онкологическому за-
болеванию, с постановлением о принуди-
тельном выселении судебные приставы 
нагрянули в пятницу, 14 июля, аккурат на 
следующий день после отъезда с острова 
первых лиц государства.
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Место обнаружения 
останков 
расстрелянной 
царской семьи — 
урочище Поросенков 
Лог в окрестностях 
Екатеринбурга.
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В деле убийства в московском 
СИЗО №5 («Водник») топ-менеджера 
Роскосмоса начались первые аресты. 
За решетку попал заместитель началь-
ника оперативного отдела изолятора 
Иван Проценко. Молодого сотрудника 
СИЗО обвиняют по ст. 293, ч. 2, УК РФ 

(«Халатность, повлекшая по неосто-
рожности смерть человека»). При этом 
само расследование гибели Владимира 
Евдокимова, кажется, ни на йоту не при-
близилось к своему финалу. 
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В УБИЙСТВЕ ЗА РЕШЕТКОЙ 
НАШЛИ ХАЛАТНОСТЬ

Появился первый подозреваемый по делу  
о гибели в СИЗО топ-менеджера Роскосмоса

БОЛЬШАЯ ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРА ТОЛОКОННИКОВА
Ушел артист, ставший родным каждому из нас
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КТО НЕ МОНАХ — ТОГО ВОН
О чем не узнал Путин, побывав на Валааме

Дежурная бригада: Светлана ОСИПОВА, Сусанна СЕРОБЯН, 
Екатерина ОРЛОВА, Дмитрий МОРОЗОВ, Дмитрий ПОГОРЕ-
ЛОВ, Ирина БЛИННИК, Екатерина СТЕПАНОВА и др.

РАБОЧИЙ ПОГИБ, ПОЙМАВ 
МОЛНИЮ НА КРЫШЕ ДОМА

От мощного уда-
ра молнии погиб 
мастер-универсал 
на стройплощадке 
в подмосковном 
Домодедове. 
Разряд угодил в 
кусок арматуры, 
который мужчина 
держал в руке.

В субботу около 
17.00 в Домодедове 
разыгралась гроза. Но 
даже в непогоду 37-летний 
уроженец украинского горо-
да Винницы Ярослав продол-
жал трудиться на стройке: в 
микрорайоне на улице Мечты 
возводились новые жилые 
дома. Непогода застала муж-
чину, когда он в компании 
коллег находился на крыше 
практически возведенного 
трехэтажного дома. Строи-
тели решили продолжить ра-
боту даже в условиях ливня. В 
какой-то момент небо начали 
пронизывать молнии, и одна 
из них, на беду, угодила пря-
мо в Ярослава. По некоторым 
данным, это произошло из-за 
того, что мужчина держал в 

руках кусок арматуры. 
Удар был настолько 

сильный, что стро-
итель мгновенно 
потерял созна-
ние. Фельдшеры 
помочь бедолаге 
так и не смогли: 

к их приезду тот 
уже скончался. 
Друзья Яросла-

ва рассказывают, 
что он был очень жиз-

нерадостным человеком, 
который всегда готов был 
помочь. Очень любил фут-
бол и с удовольствием сам 
принимал участие в матчах. В 
последнее время он работал 
на стройках в России, а по-
скольку являлся мастером-
универсалом, недостатка 
в работе у него не было. 
Деньги Ярослав зарабаты-
вал для своих маленьких 
детей, мальчика и девочки. 
И хотя с женой Ярослав был 
в разводе (женщина вместе с 
малышами переехала жить к 
своим родителям), старался 
видеться с сыном и дочерью 
как можно чаще.

КЛАДБИЩЕНСКИЕ КРЕСТЫ СОЖГЛИ 
В РАМКАХ БОРЬБЫ С КОРОЕДОМ

Сомнительные 
мероприятия по 
благоустрой-
ству одного из 
микрорайонов 
города Куров-
ское Орехово-
Зуевского района 
заставили содрог-
нуться местных 
жителей. По ста-
ринному кладби-
щу, на котором 
еще остались ред-
кие деревянные и 
железные кресты, 
жилищники про-
ехались тяжелой 
техникой.

Как стало известно «МК», 
погост в лесном массиве 
между улицей Пролетарка 
и Дорожным проездом уже 
давно выполняет функцию 
сквера. Здесь люди выгули-
вают собак и дышат свежим 
воздухом. Официально клад-
бище было закрыто в 50-е 
годы прошлого столетия, и 
его успели частично застро-
ить деревянными гаражами, 
но отдельные захоронения 
здесь все еще встречаются. 
Более того, этот старинный 
погост, по данным краеведов, 
имеет особую ценность, по-
скольку здесь расположены 
погребальные курганы вяти-
чей. Однако заросшие холми-
ки могил и кресты не смутили 
чиновников. На днях здесь 
была проведена выборочная 

санитарная руб-
ка. На плакате, 
установленном 
в лесу, было ука-
зано, что данный 
участок леса по-
ражен короедом-
типографом. «Но-
вых захоронений 
здесь нет, но есть 
небольшой массив 
сосен, которые 
свалили и распи-
лили, — поведал в 
соцсетях местный 
житель Игорь Тя-
голяев. — Рабочие 
сожгли все дере-
вянные кресты, 

которые там были. Они, не 
стесняясь, разворачивались 
на тяжелой технике прямо на 
могилах». 

«Ранее в этом массиве 
были так называемые «са-
раи» граждан, проживающих 
вблизи, большинство из них 
сгорели и остались обуглен-
ные доски, металл и другой 
мусор. В рамках областной 
программы этот мусор будет 
вывезен и территория рас-
чищена», — пояснили «МК» 
в местной администрации. 
По мнению юристов, пожало-
ваться в суд или в правоохра-
нительные органы официаль-
но могут только родственники 
умерших, но так как за этими 
могилами уже давно никто не 
ухаживал, вряд ли таковые 
найдутся. 

ФЕЛЬДШЕРА ИЗБИЛИ ЗА ОТКАЗ ОБСЛУЖИТЬ ПЬЯНУЮ 
КОМПАНИЮ

Отправиться на больничный 
сразу после визита к паци-
ентке пришлось фельдшеру 
люберецкой Станции скорой 
помощи Лидии Желтовой. 32-
летний медработник выехала 
к больной, которая пожало-
валась на приступ бронхи-
альной астмы, а попала на 
«дружескую попойку», где 
ее ожидал очень жестокий 
прием.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент прои-
зошел в пятницу в 8 часов ве-
чера. 24-летняя жительница 
деревни Марусино Люберец-
кого района Подмосковья Ека-
терина позвонила в скорую и 
сообщила, что у нее начался 
приступ бронхиальной аст-
мы. На вызов в ту же минуту 
отправилась дежурный фель-
дшер (из-за постоянной те-
кучки медперсонал зачастую 
вынужден ездить к больным 
поодиночке). Но когда она по-
пала в квартиру «больной», 
оказалось, что та чувствует 
себя великолепно — вместе с 

подругами дама пила водку и 
на здоровье не жаловалась. 
А вот одна из ее собутыльниц, 
сославшись на головокру-
жение, попросила измерить 
ей давление. Но как только 
фельдшер открыла ящик с 
медикаментами, нетрезвые 
особы сами запустили в него 
свои руки и начали копаться в 
лекарствах. Такое поведение 
возмутило медика: Желтова 
попробовала отнять у подвы-
пивших девушек свой «жел-
тый чемоданчик», однако по-
лучила за это удар в челюсть. 
А веселая компания продол-
жала буянить. Понимая, что 
по-хорошему фельдшер с 
казенным имуществом не 
расстанется, хозяйка квар-
тиры начала избивать медра-
ботника и даже ударила ее 
табуретом по голове. С тру-
дом Желтовой удалось по-
кинуть эту квартиру. Коллеги 
обработали ей многочислен-
ные ссадины и гематомы и 
сообщили о случившемся в 
полицию.

К слову, фельдшер Жел-
това из династии врачей и на 
своей подстанции считается 
одним из самых компетент-
ных, внимательных и чутких 
специалистов. А друзья дра-
чуньи, в свою очередь, по-
спешили дать сотрудникам 
правоохранительных орга-
нов самые лестные отзывы о 
своей воинственной подруге: 
мол, работала учителем физ-
культуры в одной из люберец-
ких школ, а теперь трудится 
секретарем в коммерческом 
медицинском центре. Дама 
работает едва ли не 7 дней в 
неделю, так что расслабиться 
и отдохнуть практически не-
когда. Но соседи Екатерины 
другого мнения о бывшей 
учительнице. По их словам, 
шум пьяных вечеринок доно-
сится до них регулярно.

Следственными органами 
ГСУ СК России по Московской 
области организована про-
верка по факту нападения. 
Решается вопрос о возбуж-
дении уголовного дела.

КНИГОМАНОВ В ЛЮБЛИНЕ 
ЗАГОНЯТ НА ПЛАТО

Библиоплато появится в 
сквере у метро «Люблино» в 
сентябре этого года. Соответ-
ствующий документ появил-
ся на сайте государственных 
закупок.

Как стало известно «МК», 
естественная возвышенность 
должна стать центром при-
тяжения местных любителей 
почитать в спокойной обста-
новке. Для этого на плато 
установят скамейки и орга-
низуют освещение, а чтобы 
избежать городского шума, 
по периметру площадки вы-
садят хвойные деревья, ку-
старники и установят цветы 
в вазах. Площадка же будет 

выложена брусчаткой и гра-
нитной плиткой.

Сам холм также облаго-
родят клумбами и газоном, 
склоны укрепят специальны-
ми сетками. Попасть на воз-
вышенность можно будет по 
трем лестницам: широкой 
главной, обустроенной пан-
дусами для инвалидов и по 
двум боковым. 

Кроме того, в самом скве-
ре у храма Святой Велико-
мученицы Татианы высадят 
дополнительные деревья и 
устроят детскую площадку с 
игровыми сиденьями в виде 
улиток, божьих коровок, ежей 
и котов. 

ВЕЛОСИПЕДИСТАМ ОКАЗАЛСЯ  
НЕ СТРАШЕН НИ СНЕГ, НИ ЗНОЙ, 

НИ ДОЖДИК ПРОЛИВНОЙ
Несмотря на непрекращаю-

щиеся дожди, москвичи стали 
ездить на работу на велосипе-
де почти в два раза чаще. Не-
обычную тенденцию обнару-
жили сотрудники столичного 
транспорта, проанализировав 
работу сети велопрокатов. За 
2,5 месяца с начала открытия 
сезона 29 апреля жители Пер-
вопрестольной совершили 
уже более миллиона поездок 
на городских велосипедах.

Лишь за половину сезона 

москвичи совершили 1 мил-
лион 186 поездок. При этом 
в прошлом году за весь сезон 
велосипеды брали в прокат 
порядка 1 миллиона 600 ты-
сяч раз. Самыми популярны-
ми пунктами проката стали 
станции у МЦК. Например, 
значительно выросло число 
прокатов в районе остановок 
«Лужники» (в 3 раза) и «Пло-
щади Гагарина» (в 6 раз). 
А средняя длина поездки до 
метро составила 1,7 км.

НА ПОСЕТИТЕЛЯ ВАГАНЬКОВСКОГО КЛАДБИЩА 
НАПАЛИ ПРИЗРАКИ?

В жестоком избиении на 
Ваганьковском кладбище 
обвинил четырех бомжей 78-
летний столичный пенсионер. 
Старик с тяжелейшими трав-
мами лежит в НИИ Склифосов-
ского, хотя администрация 
некрополя отрицает факт на-
падения.

Как стало известно «МК», 
чудовищный случай, как уве-
ряет пенсионер, произошел 
на кладбище 11 июля около 
17.00. Мужчина пришел на 
могилу к усопшей в 1976 году 
родственнице на участок 
№21 — он решил привести в 
порядок место захоронения. 
Пенсионеру понадобилась 
вода, он отправился к кра-
нам (они расположены воз-
ле туалетов), чтобы набрать 
жидкость в емкость. И тут, по 
словам пожилого человека, 
его встретили четыре граж-
данина без определенного 
места жительства, на вид им 
было лет 30–35. 

— Они спросили меня: 
«Деньги есть?» Я сказал, что 
нет. Они ответили, что тогда 
найдут в другом месте, — пен-
сионер пересказал короткий 
диалог с преступниками кор-
респонденту «МК». — После 

чего меня ударили кулаком 
по лицу.

Затем несчастного стари-
ка, который после первого же 
удара упал на землю, что есть 
мочи лупили ногами и руками. 
Экзекуция продолжалась не-
сколько минут, потом негодяи 

убежали. Подняться на ноги 
истекающему кровью муж-
чине помогла случайная про-
хожая. Она довела его до ска-
мейки, где раненый более или 
менее пришел в чувство.

Без помощи посторонних он 
нашел в себе силы добраться 
до своего дома. Пенсионер 
сам вызвал «скорую помощь», 
а медики отвезли его в НИИ 
Склифосовского. У пациента 
перелом грудной клетки, при 
этом одна из костей проткну-
ла легкое и туда попала жид-
кость. Мужчину подключили 
к аппарату искусственной 
вентиляции легких, так как 
дышать самостоятельно ему 
тяжело. 

Между тем охрана Вагань-
ковского кладбища утвержда-
ет, что посетитель придумал 
всю эту историю.

— Человек зашел на терри-
торию и нормально вышел — 
есть видеодоказательства. 
А где и что с ним произошло, 
он и сам не помнит, наверное, 
по причине преклонного воз-
раста.

Московские оперативники 
намерены досконально ра-
зобраться в этой загадочной 
ситуации.

СЛЕДОВАТЕЛЯ СКР ПРИЗНАЛИ 
ВОРОМ, ХУЛИГАНОМ  

И АФЕРИСТОМ, НО В ТЮРЬМУ  
НЕ ПОСАДИЛИ

Настоящим бандитом ока-
зался бывший старший сле-
дователь Перовского след-
ственного отдела ГСУ СКР по 
Москве. Он не то что не чтил 
Уголовный кодекс, а стара-
тельно нарушал его в течение 
нескольких лет. В итоге юри-
сту предъявили обвинение аж 
по пяти статьям УК! Но даже 
этого не хватило, чтобы от-
править его в тюрьму.

Как стало известно «МК», 
злоключения 34-летнего Ви-
талия Гурковского начались 
в середине марта прошлого 
года. Следователь с компани-
ей друзей и подруг отдыхал в 
кафе на Елецкой улице. Прак-
тически весь вечер прошел 
в спокойной обстановке. В 
какой-то момент товарищам 
стало душно в помещении, и 
они вышли на улицу, чтобы вы-
курить по сигарете. На беду, 
мимо кафе проходил выходец 
из Азербайджана Халига Су-
лейманов. Он бросил моло-
дым людям короткую фразу 
с предложением отдохнуть 
вместе. Это предложение не 
на шутку разозлило сотрудни-
ка СКР. Он подбежал к припар-
кованной возле кафе «Тойоте» 
и достал газовый «ствол», пе-
ределанный в нарезное бое-
вое оружие с глушителем. В 
это время южанин уже отошел 
несколько метров от компа-
нии, поэтому буйный следо-
ватель побежал за кавказцем, 
на ходу передергивая затвор 
пистолета. Наверное, это и 
спасло жизнь Сулейманову. 
Обладая острым слухом, он 
обернулся и успел отвести 
руку с направленным на него 
оружием. Между мужчинами 
завязалась потасовка, в кото-
рой Гурковский получил не-
сколько ударов в лицо своим 
же оружием. Когда драку раз-
няли, азербайджанец сдал 
оказавшийся в руках пистолет 
в ближайший отдел полиции, 
а Гурковский обратился в 
больницу и снял побои. Од-
нако это не помогло мужчине. 
Следователя сразу после ин-
цидента уволили и возбудили 
против него уголовное дело 
по статье «Хулиганство».

Однако это было только на-
чало. Сотрудники силового 
ведомства стали проверять 
дела, находившиеся в про-
изводстве у Виталия Гурков-
ского с самого начала его 
трудовой деятельности. И 
тут выяснилась интересная 
деталь. Являясь еще следо-
вателем Клинской прокурату-
ры, он в 2010 году фальсифи-
цировал протокол выемки по 
тяжкому преступлению, по ко-
торому человек уже осужден 
и отбывает наказание. После 
изъятия у подозреваемого 
важных улик он вписал до-
полнительные вещдоки в до-
кумент в отсутствие понятых 
и самого подозреваемого. Но 
и это еще не все злодеяния, 
которые допускал страж 
закона. Гурковский украл у 
своего напарника, с которым 
делил кабинет, банковскую 
карту, которая проходила как 
важная улика по уголовному 
делу, и снял с нее более 70 
тысяч рублей.

Бывшему следователю 
предъявили обвинение по 
статьям УК «Фальсификация 
доказательств», «Незаконные 
приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка 
или ношение оружия, его 
основных частей, боеприпа-
сов», «Кража», «Превышение 
должностных полномочий», 
«Хулиганство». 

Во время следствия и суда 
Гурковский находился под 
подпиской о невыезде. Он 
полностью признал свою вину 
и раскаялся в содеянном. 
Он также изъявил желание, 
чтобы его дело рассматри-
валось в особом порядке. 
Судили злоумышленника в 
Клинском городском суде, 
так как свое первое престу-
пление мужчина совершил в 
этом городе. Учитывая, что 
Гурковский является отцом 
троих детей, и другие смяг-
чающие обстоятельства, а 
также прекрасные харак-
теристики с места работы, 
Фемида решила не лишать 
свободы бывшего старше-
го следователя. Он получил  
7 лет условно.

Место, где 
избили старика.
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ПРОДУКТОВЫЙ 
МИНИМУМ 
ПОДОРОЖАЛ 
ДО МАКСИМУМА 
Цена продовольственной 
корзины выросла  
на 15% за полгода 
Цены на минимальный потребитель-
ский набор продуктов питания выросли 
за период с начала января до начала 
июля на 15%. Таким образом, Росстат 
зафиксировал максимальное увеличе-
ние стоимости продуктовой корзины в 
стране в 2017 году. Эксперты отмечают, 
что правительству никак не удается 
взять под контроль продовольственную 
инфляцию, стремительный рост которой 
обесценивает все усилия властей по 
стабилизации экономики. 

Росстат учитывает в минимальном продукто-
вом наборе 33 позиции, которые включают разные 
виды мяса (баранину, говядину, свинину, курицу), 
рыбу, молочные продукты, фрукты, овощи, яйца, 
хлебобулочные изделия, крупы, макароны, под-
солнечное и сливочное масло, чай, сладости, 
сахар и соль. Только за май этот набор прибавил 
в цене сразу 5%, подорожав до 4233 рублей.

Специалисты Росстата отмечают, что «бла-
годарить» за такой ценовой рывок потребители 
должны заметно подорожавшую плодоовощную 
продукцию. Согласно статистическим сводкам, 
с конца весны капуста прибавила в цене 50%, 
картофель, морковь, свекла, яблоки, апельси-
ны — от 15 до 25%.

Справедливости ради отметим, что доро-
жают не все компоненты продуктовой корзины: 
огурцы и помидоры за тот же период подешевели 
почти на четверть, но переломить общий тренд 
на рост стоимости еды сей факт оказался не в 
состоянии.

Министерство экономического развития 
объясняет нетрадиционное для лета подорожа-
ние овощей и фруктов аномально плохой погодой, 
резко сократившей поставки из южных регионов 
страны и стран СНГ. В результате прошлогодние 
запасы продуктов практически закончились, и 
пополнять запасы продовольствия приходится 
за счет дорогого импорта.

Эту тенденцию подтвердили и в Националь-
ном плодоовощном союзе, по данным которого на 
начало июня доля импортных овощей и фруктов 
на 20% больше в сравнении с тем же периодом 
прошлого года, а ягод — и вовсе на 50%.

На негативные последствия неурожая из-за 
плохой погоды обратила внимание в своем ком-
ментарии для «МК» старший аналитик «Альпари» 
Анна Бодрова. По ее словам, многие сельхозпро-
изводители сейчас находятся на грани рентабель-
ности. Страхования от возможных климатических 
потерь они не осуществляли, дотаций от госу-
дарства ждать не приходится. Для них остается 
один способ решения проблем — переложить 
стоимость всех потерь на потребителя.

Разумеется, больнее всего это бьет по бед-
ным, которых, согласно последним данным того 
же Росстата, в стране насчитывается 22 мил-
лиона человек. Именно они — главные пользо-
ватели тех простейших продуктов, что входят в 
минимальную потребительскую корзину. «Цены 
на товары, которыми питаются самые бедные 
граждане, всегда росли быстрее, — утверждает 
председатель Союза потребителей России Петр 
Шелищ. — Люди с более высокими доходами 
могут заменить подорожавший продукт на дру-
гой: черную икру на красную, например. Менее 
состоятельным гражданам деться некуда: при-
ходится экономить на еде». Этим в современной 
России, согласно последним выкладкам социо-
логических служб, вынуждены заниматься от 30 
до 40% населения.

Петр Шелищ видит выход в скорейшем 
введении продовольственных субсидий для 
малоимущих. У правительства, как известно, 
планы такие есть, но их реализация все время 
откладывается: на такие субсидии требуются 
нешуточные бюджетные деньги, а взять их неот-
куда — бюджет у нас остается дефицитным.

Заметим, что свежие данные Росстата о 
подорожании продуктовой корзины никак не вя-
жутся с последними высказываниями первых лиц 
Центробанка, Минфина и Минэкономразвития о 
том, что инфляция в стране непременно достиг-
нет цели 4% в годовом измерении. Для десятков 
миллионов людей, вынужденных львиную долю 
своих доходов тратить на еду, она остается в 
разы выше.

«Если данная статья расходов семейного 
бюджета расширяется из-за роста цен, то по-
требитель вынужденно снижает траты в иных 
направлениях», — подчеркивает Анна Бодрова.

В частности, экономить россияне начали на 
мясе. Согласно исследованию компании Nielsen, 
теперь граждане покупают мясо чаще всего в 
дискаунтерах. На них приходится около 60% от 
общих продаж. Еще 20% реализуется в гипермар-
кетах, а в супермаркетах только 15%. При этом 
сейчас население отдает предпочтение курятине, 
средняя стоимость которой составляет 143 рубля 
за килограмм. «Овощной стресс» и экономия 
населения на продуктах питания на самом деле 
может многое прояснить в отношении российской 
экономики и ее призрачного роста, о котором так 
много говорят в последнее время», — подводит 
итог Анна Бодрова. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ. 

НАВАЛЬНЫЙ 
СЕГОДНЯ — 
ЛЕНИН ИЛИ 
КЕРЕНСКИЙ?
c 1-й стр.

 Крым — проблема нерешаемая 
на ближайшую перспективу, а 
значит, он наш. На всякий случай 
можно устроить новый референ-

дум с привлечением ОБСЕ, но это мало что 
поменяет. Украина все равно его не признает, 
так что все останутся при своих до лучших 
времен. 

Итак, за все хорошее против всего пло-
хого? Можно пить не чокаясь. Были на «Эхе» 
заданы кандидату в президенты и другие во-
просы — например, в ответе ли он за тех, кого 
приручил. Не подставляет ли, не кидает малых 
сих? Конечно, в ответе. У нас президент за все 
в ответе. И за всех.

Но я бы спросил по-другому. Хорошо ли 
Алексей знает историю России? Откуда 100 лет 
назад здесь взялась Февральская революция? 
Кто виноват и что делать? Почему тогда сразу 
распалась страна? И почему только радикаль-
ные большевики страшно и кроваво смогли ее 
восстановить?

И сам отвечу на первый вопрос. К рево-
люции, к смуте, к бунту тогда привела только и 
исключительно бездарная политика царя и его 
продажного окружения. (Апологетке Николая II 
Наталье Поклонской на заметку). И так всегда 
было и будет. Поэтому Навальный не виноват, 
что он есть и что играет на болевых точках со-
временной власти. Власть сама подставилась 
по полной программе. Но что дальше? Даль-
ше у г-на Навального дебаты со Стрелковым-
Гиркиным, героем Славянска и всей русско-
украинской гибридной войны первого этапа. 
Эффектно и эффективно, нельзя же упустить 
националистов, ведь Алексей хочет быть пре-
зидентом всех россиян.

Но это то, что на поверхности, брызги шам-
панского. А с экономистом Андреем Мовчаном, 

о существовании которого не знает Ксения Соб-
чак, поговорить слабо? Ну да, экономика — вещь 
скучная. Ею надо заниматься, ее надо знать. 
А так сказал: «Все на честные выборы!» — и про-
блемы решаются сами собой. Легко и просто.

Навальный для власти очень важный эле-
мент декора. Он ей необходим, чтобы карась в 
проруби не дремал. Там, в Кремле, это пони-
мают. По крайней мере в одной из его башен. 
Сказочное освобождение прямо из зала суда, 
да на мэрские московские выборы — тому под-
тверждение. Слив компромата на высокопо-
ставленных чиновников (специально для ФБК!) 
— тоже. Власть, конечно, боится Навального, но 
использует его. Навальный не боится власти, но 
тоже ее использует. Так и живут.

Но Навальный не обязан входить в положе-
ние власти. Не собирается ей подыгрывать. Не 
должен выслушивать: погоди, сейчас не время, 
подумай о судьбах Родины. Он политик, и это 
многое объясняет. Он хочет власти, и это объ-
ясняет все.

Они его не трогают, но брата посадили. 
А это самая иезуитская пытка — моральная. 
Будет ли Навальный, как Ульянов-Ленин, мстить 
за брата? Но в споре столетней давности Ленин-
Плеханов мне ближе Плеханов. Не время еще, 
надо годить, дожидаться соответствующих 
условий — ведь так по Марксу? Но Владимир 
Ильич пошел другим путем и победил. Вообще, 
если посмотреть, как он гениально использовал 
ситуацию, как манипулировал ею, подгонял под 
себя, — диву даешься.

Вот так и Навальный. Он как бы отрицает 
всю существующую систему координат. Их суды, 
их указы, их законы, их Конституция ничего не 
значат, потому что построены на глобальном 
обмане. Я сам себе указ и закон — негласно 

провозглашает Навальный. Он будто не замечает 
существующего порядка вещей, смеется им в 
лицо, прет как танк. Настоящий политик!

Но я бы спросил еще: а вы знаете, что такое 
Чечня и что такое Рамзан Кадыров? По-моему, 
это главный вопрос момента. Когда-то Навальный 
сказал, что его возмутили кадры на YouTube, как 
в городе Грозном девушку с непокрытой головой 
оплевывали в прямом смысле слова. «У Федера-
ции должны быть единые законы», — сказал тогда 
Навальный. Абсолютно прав! Но как? Начинать 
третью чеченскую? Это смерть и распад. Или 
лучше годить, как Путин. Вернее же, у страны нет 
хорошего выхода — здесь либо ужасный конец, 
либо ужас без конца. Оба хуже.

Если и когда Навальный станет президен-
том, что сделает Кадыров? Присягнет ново-
му верховному правителю? Как бы не так! Он, 
Кадыров, подписывался на любовь только с 
Путиным, на словах он предан только ему. Если 
власть переменится, Кадыров махнет нам всем 
ручкой, только его и видели. Или (чем дальше, 
тем страшней) пошлет свой спецназ в Москву 
разбираться до полной ясности.

Это утопия? Но когда в 1989 году Александр 
Кабаков выпустил своего «Невозвращенца», где 
литовские и грузинские отряды перестрелива-
лись с федералами по всему периметру, многие 
в недоумении крутили пальцем у виска. А оказа-
лось правдой. Сначала Чечня — кто следующий? 
Так начинается «принцип домино».

Так кто же такой Алексей Навальный сегод-
ня? Ленин? Ельцин? А может, Керенский, осед-
лавший на несколько месяцев смуту, а потом 
сбежавший в женском платье? Впрочем, фей-
ковые новости. Он — Навальный, и это многое 
объясняет. То есть не объясняет ничего.

Александр МЕЛЬМАН.

ДЕПУТАТСКИЙ 
МЕССЕДЖ ДЛЯ 
МЕССЕНДЖЕРОВ
Но «серые» симки проживут 
еще почти год
На этой неделе Госдума намерена при-
нять в целом законы о регулировании 
деятельности мессенджеров и иденти-
фикации пользователей сим-карт. Вла-
сти смогут запрещать мессенджерам 
рассылку любой информации, следует 
из текста одного из документов. Но 
степень жесткости контроля можно 
будет оценить лишь после того, как 
правительство напишет все предусмо-
тренные подзаконные акты.

Законопроекты, о которых идет речь, были 
внесены в Госдуму от имени сенаторов и депута-
тов, но разрабатывались при поддержке Кремля 
и с участием заинтересованных ведомств вроде 
ФСБ, МВД и Роскомнадзора. В ходе обсуждения 
перед первым чтением большинство экспер-
тов утверждали: без существенной доработки 
предложенные механизмы регулирования не 
заработают, а если и заработают, то вряд ли 
будут эффективны. И вот думский Комитет по 
информационной политике, информационным 
технологиям и связи одобрил тексты ко второму 
чтению — именно они и станут законами, потому 
что в третьем чтении содержательная правка 
вноситься не может.

С 1 января 2018 года все мессенджеры 
(«организаторы обмена мгновенными сооб-
щениями») обяжут под угрозой блокировки 
идентифицировать своих пользователей че-
рез сим-карту и смс-сообщение. Изначально 
предполагалась единая схема и для российских 
мессенджеров, и для иностранных, но ко второ-
му чтению между ними была проведена черта. 
Иностранным собственникам (а большинство 
популярных мессенджеров вроде Telegram как 
раз иностранные), если сейчас они при подписке 
не требуют от пользователя номер мобильно-
го телефона, придется заключать договоры с 
российскими операторами сотовой связи. Для 
пользователей ресурсы останутся бесплатными, 
заверили «МК» в Госдуме. Правительство потом 
само пропишет, как именно будет выглядеть 
процедура идентификации в данном случае.

А российским ресурсам вроде «ВКонтак-
те» позволено «самостоятельно» идентифи-
цировать пользователей через определение 

абонентского номера, не заключая специальных 
договоров с сотовыми операторами. Но и тут 
правительство, если захочет, потом уточнит 
порядок действий. 

В течение суток мессенджер будет обязан 
блокировать передачу противоправной инфор-
мации — по решению суда и последовавшему 
требованию Роскомнадзора, но опять же «в 
порядке, определяемом правительством». Ко 
второму чтению отдельно прописали еще и 
загадочное требование не допускать передачи 
электронных сообщений пользователям сер-
виса «в случаях и порядке, которые опреде-
ляются правительством». Что это за «случаи», 
не уточняется, что позволяет предположить 
все что угодно. В профильном комитете «МК» 
сообщили, что речь идет о случаях массовой 
рассылки противоправной информации вроде 
рекламы наркотиков, призывов к терроризму 
или анонсов несогласованных массовых ак-
ций. В первом чтении действительно хотели 
ввести возможность «массовой рассылки» по 
требованию властей, но теперь-то упоминание 
про «массовую рассылку» из текста исчезло! 
«В нашем законодательстве нет четкого по-
нятия массовой рассылки, а случаев, когда ее 
необходимо пресечь, может быть множество. 
Стоит отметить, что Конституция и российские 
законы запрещают ограничение распростра-
нения информации, если эта информация не 
противоправна», — сказал «МК» глава комитета 
Леонид Левин («СР»). 

Против принятия этого законопроекта в 
первом чтении выступала фракция ЛДПР. Ко 
второму чтению ее позиция не изменилась, 
подтвердил «МК» Вадим Деньгин: «Контроль над 
мессенджерами должен быть, но нельзя отби-
рать у пользователя удобный бесплатный ресурс 
без убедительной на то причины и не предложив 
ничего взамен, к тому же остаются сомнения в 
технической реализуемости написанного». 

Любопытно, что блокировать мессенджеры, 
которые не идентифицировали пользователей 

через сим-карты, начнут уже с Нового года, а вот 
идентифицировать всех пользователей самих 
сим-карт власти смогут лишь через 5 месяцев 
после этого: вступление в силу соответствую-
щего законопроекта (он тоже будет приниматься 
на этой неделе) по просьбе операторов связи 
отложили на 1 июня 2018 года.

«Речь идет о постепенном выстраивании 
системы, и идентификация здесь самый слож-
ный момент», — так объяснил «МК» отсрочку г-н 
Левин. К тому же «через мессенджеры сейчас 
распространяется гораздо больше противоправ-
ной информации, чем через СМС-сообщения, и 
откладывать было бы некорректно», — говорят 
в комитете.

Так что только с июня 2018 года в целях 
борьбы с нелегальным бизнесом продажи ано-
нимных симок юрлица, заключившие корпо-
ративные договоры на обслуживание пакета 
сим-карт, смогут заплатить за связь только 
по безналичному расчету. Пользователь кор-
поративной сим-карты сможет расплатиться 
наличными лишь в том случае, если он иден-
тифицировал себя перед оператором. Эти 
правила распространяются и на договоры, за-
ключенные до вступления закона в силу. Если 
же гражданин заплатил за анонимную симку, 
но не идентифицировался, деньги ему вернут, 
а связь заблокируют. Заблокируют номер и в 
том случае, если Роскомнадзор обнаружит: 
фактически пользуется связью не тот, на кого 
номер зарегистрирован, и направит операто-
ру связи соответствующее предписание. Как 
Роскомнадзор будет проверять данные поль-
зователей, непонятно.

Купивший на улице серую симку, оформлен-
ную на уже не существующие фиктивные «Рога 
и копыта», или бывший сотрудник реальной, но 
обанкротившейся компании или упраздненной 
организации смогут подать заявление операто-
ру, идентифицироваться по паспорту и сохра-
нить номер за собой. Если захотят, конечно.

Марина ОЗЕРОВА.

Воевавший на стороне 
Донбасса англичанин получил  
тюремный срок
Бенджамин Стимсон из английского го-
рода Олдхэм стал первым британским 
подданным, осужденным за участие в 
боевых действиях на Донбассе. При-
говор 41-летнему мужчине был вынесен 
судом в Манчестере. Хотя сам Стимсон 
и не воевал в прямом смысле этого 
слова, он признался, что участвовал в 
подготовке к терактам. В соответствии 
с британским антитеррористическим 
законодательством его отправили в 
тюрьму — на пять лет и четыре месяца.

Известно, что Стимсон отправился на восток 
Украины еще в 2015 году, причем маршрут его 
пролегал через Москву. На Донбассе он провел 
четыре месяца — водя машину «скорой помощи», 
если верить его заявлению в суде. 

В том же году мужчина решил вернуться 
на родину. Непонятно, на что он рассчитывал 
(находясь на востоке Украины, Стимсон неодно-
кратно публиковал в соцсетях снимки себя с 
автоматом, а Донбасс описывал так: «водка, 
женщины и стволы»), поскольку задержали его 
прямо в аэропорту Манчестера. 

Обвинения мужчине были предъявлены в 

2016 году. В вину арестованному вменялось то, 
что он примкнул к группе лиц, намеревавшихся 
совершать теракты против законных украинских 
властей. Сам Стимсон впоследствии признался 
в том, что был вовлечен в подготовку атак. При-
говор отец Бенджамина расценил как «слишком 
суровый». «Я бы хотел, чтобы мой сын никогда 
не уезжал туда (на Донбасс). Я очень сожалею 
об этом», — заявил он.Судья Дэвид Стокдейл 
в свою очередь согласился с тем, что Стимсон 
изначально отправился на Донбасс не чтобы 
воевать, а чтобы просто изменить свою жизнь. «Я 

признаю, что вы не придерживаетесь экстремист-
ских взглядов, и вы выразили сожаление о своих 
действиях», — отметил Стокдейл. Тем не менее 
признание в подготовке терактов сыграло роль. 
Согласно британскому законодательству этого 
достаточно, чтобы осудить за терроризм.

Интернационал против Украины
Может, это кому-то покажется странным, 

но иностранцев в ополчении хватает — амери-
канцев, испанцев, сербов, немцев, колумбий-
цев, бразильцев… Особенно заметно это было 
в первые пару лет войны, но некоторые из них 
продолжают служить до сих пор.

Например, много иностранцев в «Пятнаш-
ке», которую возглавляет еще живой друг Гиви 
и Моторолы Ахра Авидзба (позывной «Абхаз»). 
Ее с 2014 года звали «интернациональной» — 
абхазов, кстати, воевало в Донецке и Луганске 
до сотни.

Самые нетипичные из «западных» — гражда-
нин Германии с позывным «Крест», воевавший в 
«Востоке» и продолжающий служить в 11-м полку 
1 АК ДНР. Нетипичен «Крест» тем, что воюет на 
переднем крае, иностранцев все-таки стараются 
оберегать. Громких похорон именно бойца с 
«западным» иностранным паспортом так сразу 
и не припомнить, а вот интервью за каждым до-
вольно много. Но «Крест» — русский с немецким 
паспортом, который в 2014 году приехал в Донецк 
и обратно ехать уже не планирует. «Дома» его, 
равно как и англичанина, ждет уголовное дело. 
Еще много воевали и гибли сербы, но в ДНР их 
«чужими» не считают. Они тут живут, воюют, об-
заводятся семьями. Последняя громкая смерть 
— гибель в октябре 2016 года Владимира Ста-
нимировича. Серб воевал с сентября 2014 года, 

завел семью и был похоронен женой на кладбище 
в Амвросиевке.

В «Востоке» хорошо знают колумбийца с 
позывным «Альфонсо». Видео казачьего танца 
«немца» «Креста» с темнокожим «Альфонсо» на 
праздновании годовщины «Востока» выкладывал 
на своей странице в сети ВКонтакте бывший 
командир бригады Александр Ходаковский. В 
интервью «МК» в мае Александр Ходаковский 
рассказывал о полячке, которую как раз брали 
на службу в полк. Женщина была в Донецке с 
2014-го, засветилась, получила уголовное дело 
на родине и возвращаться ей теперь некуда.

Воевало в Донецке и Луганске целое зем-
лячество бразильских «леваков». Самый зна-
менитый из них — Рафаэль Лусварги. Бразилец 
был медийной фигурой, много снимался, давал 
интервью. Сохранились кадры, как он в бою опу-
скает мину в жерло 82-мм миномета. Повоевав, 
Рафаэль Лусварги вернулся к семье в Бразилию. 
А потом некая фирма нашла его и предложила 
ему хорошо оплачиваемую работу… в Киеве. 
И бразилец с готовностью полетел работать в 
Украину, где прямо в аэропорту «Борисполь» 
был арестован СБУ, организовавшей весь этот 
трюк с «фирмой». Лусварги судили осенью 2016-
го и дали по украинским законам за «участие в 
террористических организациях» 13 лет колонии 
строгого режима. Рафаэль имел непростую био-
графию, включавшую в себя окончание полицей-
ской академии на родине, службу во французском 
Иностранном легионе и даже кратковременную 
учебу в Курском государственном университете, 
но свойственную бразильцам легкомысленность 
не потерял. И после почти года войны на востоке 
Украины спокойно полетел в Киев.
Ренат АБДУЛЛИН, Дмитрий ТРОФИМЕНКО.
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Настоящий переполох 
наделало в Интернете 
торжество, которое со-
стоялось еще в июне, но 
подробности которого 
стали известны только 
сейчас. Как утверждают злые 
языки, судья Краснодарского 
краевого суда Елена Хахалева 
потратила на свадьбу своей 
дочери Софьи (она вышла за 
сотрудника краевого управле-
ния Следственного комите-
та) $2 млн. Рассказывают, 
что «торжества проходили 
в самом крутом рестора-
не южной России «Galich 
Hall», где столы ломились от 
изысканных яств», молодоже-
нам дарили дорогие подарки, 
среди которых был автомо-
биль марки Bentley. Гостей 
развлекали звезды: Николай 
Басков, Валерий Меладзе, 
Иосиф Кобзон и Вера Бреж-
нева, гонорары которых якобы 

обошлись в сотни тысяч евро. 
Многие пользователи сочли 
столь грандиозное мероприя-
тие «плевком в лицо людей», а 
представители адвокатского 
сообщества поспешили сооб-
щить, что теперь под большим 
сомнением возможность «от-
стоять правду в Краснодар-
ском краевом суде». О судье 
известно, что она рассматри-
вает земельные споры, у нее 
достаточно недоброжелате-
лей из числа тех, кто проиграл 
процессы. В Краснодаре ее 
якобы называют «золотой 
судьей». «МК» удалось по-
говорить с одним из гостей 
нашумевшей свадьбы. «На 
свадьбу была приглашена моя 
супруга, не знаю точно, с чьей 
стороны, а я пришел вместе с 
ней, видел все своими глаза-
ми и могу сказать, что то, что 
пишут в Интернете, это бред, 
— заявил наш собеседник. 

— Это не самый крутой ресто-
ран, заведение специализи-
руется на проведении свадеб, 
и для этого места это рядовое 
мероприятие. По приходе 
в ресторан меня никто не 
встречал, я лишь получил но-
мер своего места и искал его 
самостоятельно. Еда на сто-
лах была хорошей, но никаких 
крабов, черной икры и прочих 
невероятных деликатесов 
там не было. Звезд я лично 
не видел, может, они и были, 
но я их не застал, Басков не 
вел свадьбу, это точно. То, 
что молодоженам подарили 
«Бентли», это тоже бред. Я 
часто бываю в ресторане, где 
проходила эта свадьба, и могу 
сказать, что ничего такого 
необычного на этот раз я не 
увидел». Впрочем, в Интерне-
те гуляет множество фотогра-
фий, сделанных в тот же день, 
когда состоялась свадьба.

Уже на этой неделе вла-
сти Южной Кореи могут 
обратиться к КНДР с 
предложением провести 
мирные переговоры. Об 
этом со ссылкой на источники 
в Сеуле сообщили южноко-
рейские СМИ. Напомним, 
что возможность потепления 
в отношениях между двумя 
странами активно обсужда-
ется с момента прихода к 
власти в Южной Корее нового 
президента Мун Чжэ Ина. Из-
бранный главой государства 
в мае, он неоднократно делал 
заявления, направленные на 
разрядку ситуации на Корей-
ском полуострове. Впрочем, 
даже если переговоры будут 
предложены и Пхеньян на них 
согласится (что в общем-то 
маловероятно), обстановка 
для налаживания отношений 
сейчас не самая благопри-
ятная. Власти КНДР вновь 

пригрозили США (традицион-
ному союзнику Южной Кореи) 
«актом справедливости» в от-
вет на предложенный Вашинг-
тоном проект резолюции об 
очередных санкциях. Новые 
ограничения в отношении Се-
верной Кореи американская 
сторона решила ввести после 
ряда успешных испытаний се-
верокорейских ракет (включая 
и межконтинентальную).
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 «Невозможно уви-
деть: Северная 
Корея» — назва-
ние выставки, ко-
торая сейчас про-

ходит в Центре фотографии 
братьев Люмьер. Лучшие со-
временные фотографы из раз-
ных стран представили более 
70 животрепещущих фотогра-
фий с амого з ак ры того 
государства.

Так называемое «Ислам-
ское государство» (запре-
щенная в России терро-
ристическая группировка) 
может быть ответствен-
ным за нападение на от-
ель на египетском курорте 
14 июля. Об этом сообщило 
немецкое издание Bild со 
ссылкой на представителей 

спецслужб Египта. По их 
данным, 27-летний Абдул 
Рахман Шамс Шаабан (он 
уже задержан), напавший на 
туристов с ножом, общался 
с представителями ИГИЛ 
по электронной почте и от 
них получил указание убить 
иностранцев. Напомним, в 
результате атаки погибли 

две женщины, приехавшие 
из Германии. Ранения по-
лучили еще четыре человека, 
включая Елену Михайленко, 
имеющую российское граж-
данство. По словам мужа 
пострадавшей, сейчас ее 
жизни ничто не угрожает, она 
находится в больнице Каира, 
где пробудет две недели.

В минувшую субботу на 
площадь у собора во имя 
апостолов Петра и Павла 
пришли несколько тысяч 
человек — родные и близ-
кие выпускников Военно-
медицинской академии им. 
С.М.Кирова (ВМА), которые 
получали дипломы. «Профес-
сия военного врача незаме-
нима в вооруженных силах, 
около 100 тысяч человек 
служат в военно-медицинской 
службе, главное предназна-
чение военного врача — здо-
ровье нашего бойца, нашего 
офицера. Будучи одновремен-
но офицерами и врачами, вы 
должны обеспечить здоровье 
нашей нации через здоровье 
солдат, офицеров, генера-
лов», — напутствовал выпуск-

ников первый замминистра 
обороны РФ Руслан Цаликов. 
Как сообщили в Минобороны 
РФ, в 2017 году ВМА окончи-
ли более 1000 выпускников: 

курсанты и слушатели по раз-
личным направлениям подго-
товки, гражданские специали-
сты, а также представители 
иностранных государств.

Власти не позволят про-
изводителям и продавцам 
бензина «задирать цены». 
Об этом заявил президент 
Владимир Путин на встрече 
с работниками Лебединско-
го горно-обогатительного 
комбината. По его словам, 
топливо дорожает в России 
из-за «внешней конъюнктуры». 
«Если у нас свободный рынок, 
то мы принципиально не 

можем держать свои цены по-
другому, чем в соседних стра-
нах, иначе нам нужно просто 
создавать новый железный за-
навес», — заявил Путин. При-
чем, как отметил президент, в 
России цены на бензин «ниже, 
чем в ряде других государств». 
Однако, как поясняют экспер-
ты, в нашей стране стоимость 
нефтепродуктов формируют 
прежде всего налоги, а вовсе 

не внешняя конъюнктура. Сей-
час они выше, например, чем 
в Катаре и США. Напомним, с 
1 января этого года планиро-
валось снизить ставки акцизов 
на бензин пятого класса. 
Однако чиновники остави-
ли их на прежнем уровне, а 
на дизельное топливо даже 
подняли. Таким образом пра-
вительство решило залатать 
дыру в бюджете. 

Выпускникам Московского 
университета МВД России 
им. В.Я.Кикотя в субботу на 
главной площади страны лич-
но вручил дипломы министр 
внутренних дел РФ Влади-
мир Колокольцев. «Успехи 
молодых офицеров, их про-
фессиональные и личностные 
качества становятся главным 
критерием оценки деятель-
ности всего коллектива: 
руководства, преподавате-
лей, командиров курсантских 
подразделений», — сказал 
министр. Колокольцев акцен-
тировал внимание выпускни-
ков на важности грамотного 
применения полученных 
знаний на практике и обо-
значил важнейшие задачи: 
противодействие терроризму 
и экстремизму, незакон-
ному обороту наркотиков, 
коррупции, обеспечение 

экономической безопасности 
государства. Также он вы-
разил уверенность в том, что 
молодые специалисты будут 
честно служить своему народу 
и Отечеству, достойно нести 
высокое звание офицера. 
В этом году университет 
окончили 640 человек, среди 

которых 4 золотых медалиста 
и 102 отличника учебы. «Всего 
за 15 лет существования вуз 
подготовил свыше 40 000 ква-
лифицированных специали-
стов, в том числе для ряда 
стран СНГ, Африки, Латин-
ской Америки», — отметили в 
пресс-службе МВД РФ.

СКАНДАЛ

ДИПЛОМАТИЯ
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СЕУЛ ГОТОВ ПРЕДЛОЖИТЬ ПХЕНЬЯНУ МИРНЫЕ ПЕРЕГОВОРЫ

ЗА АТАКОЙ НА ОТЕЛЬ В ХУРГАДЕ МОГЛО СТОЯТЬ ИГИЛ

ВОЕННЫЕ ВРАЧИ ПРИНЕСЛИ КЛЯТВУ В ПЕТРОПАВЛОВСКОЙ КРЕПОСТИ

ПУТИН НЕ ДОПУСТИТ ПОВЫШЕНИЯ ЦЕН НА БЕНЗИН

ВЫПУСК УНИВЕРСИТЕТА МВД ПРОШЕЛ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

Подготовила Лина ПАНЧЕНКО

«Мама еще огонь», — 
сделал комплимент 
матери невесты 
Николай Басков.IN
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— Информация о 10 случаях отрав-
ления ядовитыми ягодами в Москве 
не нашла подтверждения, — со-
общает пресс-служба Управления 

Роспотребнадзора по Москве.
Правда ли?
На этой неделе несколько человек попали в 

больницу после отравления черешней. Ранее в 
Москве и Подмосковье уже фиксировали подобные 
случаи. Врачи предупреждают о многочисленных 
отравлениях. Корреспондент «МК» устроила рейд 
по торговым точкам возле станций метро и попро-
сила показать ей сертификаты на ягоды. 

...Постоянные дожди не способствуют тор-
говле на улице, однако жажда наживы заставляет 
продавцов часами стоять в дождевиках под от-
крытым небом. Прикрывая товар, дамы восточной 
внешности на разные лады зазывают прохожих. 
У станции метро «Домодедовская» всего пара 
продавцов. В деревянных лотках лежит красивая, 
большая черешня. Выглядит весьма аппетитно, 
только безопасна ли она?

— Скажите, а черешня откуда? — спрашиваю 
у продавщицы. 

— Местная, — отвечают мне, уже подозри-
тельно на меня поглядывая. 

— Я вот просто слышала, что народ отравился. 
Возле метро тоже взяли черешню, а я племяннику, 
маленькому мальчику, беру и боюсь, — привожу 
вполне резонный довод. 

— Ой, не волнуйтесь. У меня поставщики хо-
рошие, проверенные. Никто не жалуется, все берут 
и потом еще приходят, — заверяет меня она. 

— А есть какие-нибудь бумаги? Сертификаты 
же должны быть, — прошу я. 

— Сертификаты? Да зачем вот все это... Го-
ворю же, поставщик хороший, черешня свежая, 
попробуйте, — предлагает она. 

— Ну на вкус же, наверно, все они нормальные 
будут, — пожимаю плечами, — мне же не сразу 
плохо станет.

— Все сертификаты есть у поставщиков, — 
говорит женщина с другого прилавка.

— Ну а посмотреть-то на них можно? Мне 
кажется, что они должны быть. Притом и на ягоды, 
и на их производные вроде варенья, джема и про-
чих, — вспоминаю я.

— Все сертификаты у поставщика есть, — 
уверенно заявляет продавец, с благодарностью 
смотрящий на соседку-продавщицу. 

Становится понятно, что бумаги посмотреть 
не получится. Удивительно или нет, но и у других 
станций метро — у «Университета», «Улицы 1905 
года» — ситуация повторилась. Документов нет, 
но «поставщики надежные»...

— Когда после употребления фруктов по-
вышается температура, начинается тошнота и 
резкое недомогание, скорее всего, речь идет о 
токсикоинфекции, — комментирует «МК» ситуацию 
президент Ассоциации «Ветбезопасность» Лилия 
Сургучева. — Спровоцировать ее могло то, что 
перед употреблением черешню не помыли. Мы 
же не знаем, кто ее собирал и в каких условиях 
она хранилась. Не случайно болезнь «грязных рук» 
— дизентерия — чаще всего возникает именно в 
летний период, когда столь высок соблазн съесть 
персик или черешню сразу после покупки, просто 
обтерев платком или наскоро сполоснув водой. 

Кроме того, такая острая реакция может быть 
вызвана индивидуальной непереносимостью 
некоторых видов пестицидов, которыми была 
обработана черешня. При этом концентрация 

химикатов должна в разы превышать допустимую. 
«Поэтому, чтобы обезопасить себя от отравления, 
необходимо всегда тщательно мыть фрукты и 
ягоды перед употреблением. Это минимум. Если 
мы говорим о средних и крупных плодах, лучше 
снимать с них кожицу. Так мы уберем бактерии 
и следы пестицидов с поверхности плодов, что 
значительно снижает риск отравления. Если по-
чистить фрукты трудно, как в случае с той же че-
решней, лучше ошпаривать их кипятком, особенно 
если потом они идут на стол детям», — советует 
Лилия Сургучева.

Эксперты «Ветбезопасности» помогли «МК» 
составить рейтинг самых опасных ягод, которые 
продаются в столице. Первое место заняла лю-
бимая многими клубника — в ней больше всего 

химических удобрений. «Эта ягода — лидер по 
содержанию пестицидов. Производитель так 
предохраняет ягоды от вредителей. Но при этом 
рискует здоровьем потребителя, потому что пе-
стициды очень негативно влияют на иммунологи-
ческие процессы, вызывая аллергии, различные 
аутоиммунные заболевания и даже онкологию. 
Особенно опасно попадание пестицидов в детский 
организм», — говорят эксперты.

Домашняя клубника, которую удобряют на-
возом, может стать причиной листериоза, если в 
навозе содержались личинки этого паразита.

Не менее опасны и дикорастущие ягоды. 
Черника, морошка, брусника — все они растут 
близко к земле, и их плоды впитывают все тяжелые 
металлы и радионуклиды как губка.

Еще беда — вероятность эхинококка, личинки 
которого попадают на ягоды с испражнениями 
диких животных. Это очень опасное паразитарное 
заболевание. Поэтому все лесные ягоды нужно 
очень тщательно мыть и безжалостно выкидывать, 
если есть подозрения каких-то чужеродных при-
месей на поверхности.

Если говорить о черешне, то она нередко 
бывает обработана нитратами. Кроме того, ча-
сто попадается червивая черешня, и надо вни-
мательно смотреть, откуда вам ее насыпают: с 
прилавка или из-под полы. Кроме того, торговцы 
часто не выдерживают температуру хранения, и 
ягода киснет.

Самая безопасная в этом плане — малина. 
Она растет высоко над землей, ее ягоды не об-
рабатываются пестицидами и недоступны для 
животных.

Как правильно выбирать ягоды? Многие из 
них везут к нам из дальнего зарубежья и южных 
регионов. Черешню — из Турции, Узбекистана. 
Клубнику — из Краснодара, Крыма, Азербайджана. 
Зарубежные ягоды-фрукты проверяются на гра-
нице службой карантина растений — они должны 
иметь товарные накладные и сертификаты соот-
ветствия об их происхождении. Потом иностранные 
и «местные» ягоды и фрукты проходят контроль в 
лабораториях госветэкспертизы. Обычно от партии 
методом тыка для анализа отбирают 10 процентов 
продукции. Сначала смотрят на ее внешний вид, 
нюхают, пробуют. Как говорят эксперты, ягоды долж-
ны обладать присущим им запахом, должны быть 
твердыми, не гнилыми, без вредителей и плесени. 
Если процент порченой продукции выше нормы, ее 
не допускают к реализации. 

Второе важное исследование — радиоме-
трический контроль. Чаще всего фонят дикора-
стущие ягоды и грибы. Радиоактивную продукцию 
утилизируют на специальных полигонах, а пред-
варительно помещают в изолированные камеры 
для опасной продукции на рынках.

Третье исследование — на нитраты. Если их 
находят в ягодах, всю партию орошают раствором 
хлорной извести и отправляют в контейнеры для 
непищевых отходов. Занитраченные овощи иногда 
(если нитратов не очень много) ждет более при-
ятная судьба: после двухчасовой термообработки 
в открытых котлах их отправляют на корм скоту. 
Кстати, гораздо чаще нитраты находят в овощах 
— кабачках, патиссонах, картошке, огурцах. 

Импортную ягоду легко отличить по вкусу 
(ее грызешь, как яблоко) и запаху (его нет). Вете-
ринары говорят, что в ней нет ничего плохого, но 
и ничего полезного. А вообще, нужно помнить, 
что каждой ягоде — свое время, поэтому зимой 
вкусной клубники не встретишь. 

Покупая ягоды на рынке, вы должны спросить 
у продавца заключение о реализации пищевого 
продукта (оно вообще-то должно висеть на видном 
месте). На импортные ягоды и фрукты должны 
быть сертификаты соответствия, с указанием 
точного места, откуда их привезли. Специалисты 
напоминают, что с рук опасно покупать не только 
ягоды, но и вообще все. 

Биологи предупреждают: если фрукты-ягоды 
на откровенно опасные вещества проверяют точ-
но, то с экспертизой на пестициды, гербициды и 
инсектициды, которые наносят невидимый и ме-
тодичный удар по здоровью, — беда. Пестициды 
грозят людям онкологией, отравлениями. Они 
угнетают иммунную систему, пагубно действуют 
на печень и почки. По российским нормам овощи, 
фрукты и ягоды проверяют лишь на 4 пестицида 
(для сравнения: в Европе — на 57, в США — больше 
чем на сотню). Пестицидами часто «пересыпают» 
китайскую продукцию.

Екатерина ПИЧУГИНА,  
Евгения ВИКТОРОВА.

Сегодняшний кризис социального госу-
дарства вызван глубокими, фундаментальными 
причинами, без преодоления которых вернуться 
к человеческой жизни и человеческим отноше-
ниям в обществе нельзя.

Социальное государство — важнейшее, 
основополагающее достижение человечества в 
том виде, в котором мы понимаем его сейчас. Его 
цель — освободить человека от отупляющей и 
обессиливающей его борьбы за существование, 
от страха за будущее, от рутинных забот, чтобы 
максимально развить его и дать ему возмож-
ность сконцентрировать свои растущие силы 
на главном.

Важным вопросом является то, какие блага 
считать естественными, необходимыми для 
жизни человека и потому обеспечиваемыми 
ему государством. В Советском Союзе к бес-
платным благам относились далеко не только 
образование, здравоохранение, социальная 
поддержка и безопасность (стоит напомнить, 
что в некоторых землях Германии вызвавший 
полицию, но не могущий назвать имя преступ-
ника, должен оплачивать вызов); государство 
дотировало и ЖКХ, и транспорт, и отдых, и 
питание, и лекарства, и детскую одежду. При 
этом понятно, что по мере развития общества, 
усложнения жизни человека растут и потребно-
сти — и, соответственно, должен расширяться 
и становиться более разнообразным круг обе-
спечиваемых ему благ.

Понятно, что любое замедление развития 
создавало огромные угрозы для устроенного 
таким образом будущего. Однако главная про-
блема социального государства заключается 
в другом. Когда в деле его создания и роста 
благосостояния масс были достигнуты первые 
результаты, когда оно смогло гарантировать 
людям решение первичных, простейших, са-
моочевидных задач — избавление от голода и 
болезней, безопасность, грамотность, бытовой 
комфорт и возможность социального роста, — 
на повестку дня встал главный, ключевой вопрос 
человеческого существования: а что есть это 
главное, ради которого социальное государство 
обеспечивает человеку комфорт? Проще говоря, 
ради чего живет человек?

Первым с этой проблемой столкнулось 
самое передовое в социальном отношении 
общество ХХ века — Советский Союз, но затем 
в том же положении оказались и вынужденные 
в конкурентных целях следовать его примеру 
развитые страны Запада.

Первый в мире полностью автоматизиро-
ванный завод (по производству автомобильных 
поршней) был введен в эксплуатацию в нашей 
стране еще при Сталине — в 1950 году (в США 
подобный завод был создан только в конце 
1954 года). Однако темпы автоматизации резко 
замедлились, потому что государства не знали, 
как занять и организовать высвобождаемых при 
этом работников.

Предполагалось, что в высвободившееся 
время человек будет заниматься самосовер-
шенствованием, но должных стимулов для этого 
создать не удалось. Строго говоря, в условиях 
отчаянной международной и внутренней кон-
куренции было не до того, но помимо этого 
управляющие структуры и наука не имели ни 
должного интереса, ни должных инструментов 
для решения этой задачи.

В Советском Союзе это деликатно называ-
лось «проблема свободного времени»; чуть поз-
же с ней столкнулся и Запад. Суть заключалась 
в том, что, не умея занять его, человек начинал 
деградировать либо становился фактором де-
стабилизации общества.

Пока главным фактором развития оста-
валось государство, заинтересованное в со-
циальной стабильности, оно обеспечивало ее 
сдерживанием технологического прогресса. 
Однако это была непосильная цена: по сути, у 
человека отнимали смысл жизни — возможность 
совместного развития, подменяя ее развитием 
частным, индивидуальным, изолированным от 
других, на которое критически значимая часть 
людей не способны и которое в целом оказы-
вается непроизводительным, то есть ведет к 
расточению, а не к увеличению общественного 
достояния.

Непосредственной реакцией на это проти-
воестественное для человека положение стал 
рост иждивенчества как у нас, так и на Западе. 
Поскольку иждивенчество разложило массы, 
они утратили способность защиты своих ин-
тересов от управляющей элиты.

Когда транснациональные корпорации 
на Западе стали сильнее государств, послед-
ние отказались от своей цели — социальной 
стабильности — ради цели корпораций: роста 
эффективности. В результате социальное госу-
дарство, иждивенчеством подорвавшее основы 
своего существования, начало сворачиваться, и 
уничтожение Советского Союза стало началом 
новой эпохи.

С одной стороны, транснациональные кор-
порации стали глобальными и окончательно 
подчинили государства своей краткосрочной 
цели и логике. С другой — технологический ры-
вок, осуществленный на наших костях, повысил 
производительность труда так, что значительная 
часть человечества стала лишней, избыточной 

для производства необходимых материальных 
и нематериальных благ. При этом наибольший 
разрыв между производимым и потребляемым 
наблюдался у унаследованного от прошлой, 
индустриальной эпохи среднего класса, который 
и подлежал утилизации. Он уничтожался везде, 
где транснациональные корпорации начинали 
доминировать над национальным государством: 
сначала в постколониальной Африке, потом в 
Латинской Америке, потом в арабском мире, 
потом в бывшем социалистическом мире.

На рубеже века наступил черед среднего 
класса развитых стран Запада, но его полно-
масштабная утилизация началась лишь под 
давлением кризиса 2008–2009 годов.

Важно, что рост производительности труда, 
обеспечиваемый информационными техноло-
гиями, хоронит не только традиционное со-
циальное государство, но и породившую его 
идею гуманизма как такового.

Гуманизм вырос из ситуации, когда каждый 
человек обладал коммерческой ценностью, так 
как при правильной эксплуатации обеспечивал 
прибыль. Соответственно, его уничтожение или 
порча означали упущенную прибыль и были 
бесхозяйственностью.

Сегодня человек уже не нужен для произ-
водства; он важен лишь как фактор потребле-
ния, но разрушение рыночной экономики уже 
лишает его и этой роли. В результате человече-
ство находится сегодня на развилке, наиболее 
ярким выражением которой является кризис 
традиционного социального государства. Про-
должение нынешних тенденций делает главной 
задачей человечества утилизацию избыточного 
населения.

Строго говоря, представители глобально-
го бизнеса говорят об этом не стесняясь уже 
лет 40. И мы видим эту утилизацию: в нераз-
витых странах — в виде прямого истребления 
и разного рода вымаривания, как в ходе «араб-
ской весны» или разнообразных либеральных 
реформ (демографические потери от которых 
для России, например, на 2016 год превысили 
потери от гитлеровского нашествия для РСФСР 
по состоянию на 1946 год).

В развитых странах средний класс бед-
неет, формируются гетто, и далеко не только 
национальные: белые в США уже начали вы-
мирать, хоть и не так, как мы в 1990-е. Важ-
ными проектами является уход в виртуальную 
реальность, более яркую и насыщенную, чем 
настоящая, и предоставление минимального 
гарантированного дохода, достаточного для не-
продолжительного и не беспокоящего других су-
ществования. По сути, это проект свертывания, 
самоуничтожения человечества, погружения его 
в новые «Темные века» ради самоубийственного 
паразитизма глобальных спекулянтов.

Его частью является предпринимаемая 
в нашей стране попытка заменить социаль-
ное государство субсидиарным, понимаемым 
российскими либералами как минимизация 
социальной поддержки. Если социальное 
государство считает своей целью наиболее 
полное, гармоничное развитие человека, то 
субсидиарное — повторюсь, не в научном, а в 
современном либеральном его понимании — 
сокращает поддержку людей до стремительно 
съеживающегося минимума, обеспечиваю-
щего пороговую социальную стабильность, и 
передает сэкономленные ресурсы глобальным 
спекулянтам и обеспечивающей их процветание 
компрадорской элите. Еще в 2000 году в проекте 
«Стратегии-2010» под редакцией Грефа задача 
замены социального государства субсидиарным 
ставилась прямо; указание на антиконституци-
онность этой меры привело к снятию лозунга, 
но политика сохранилась и проводится до сего 
дня весьма последовательно.

Альтернативой самокастрации и деграда-
ции человечества является возрождение со-
циального государства на качественно новом 
уровне за счет создания системы мотивации 
коллективного саморазвития человеческой 
личности, за счет возвращения человеку неры-
ночного смысла существования, ибо практика 
показывает: жизнь индивида ради потребле-
ния и превращение человека в инструмент 
извлечения прибыли в новых условиях ведут 
уже не к прогрессу, как во времена капита-
лизма, а к коллективному самоубийству и 
ничему более.

Для России эта задача упрощается про-
должающейся эпохой национального преда-
тельства: масштабы разрушения в результате 
либеральных реформ таковы, что простое вос-
становление самоочевидного займет деся-
тилетие и придаст обществу созидательную 
инерцию, которую затем можно будет направить 
в то или иное русло.

Кроме того, глобальная депрессия при-
ведет к распаду мира на макрорегионы, и в 
этих условиях мы уже предлагаем человечеству 
новую цивилизационную модель, основанную на 
совместном и взаимовыгодном коллективном 
развитии, которая является естественной внеш-
неполитической оболочкой для социального 
государства нового типа.
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СОВРЕМЕННОЙ ЦИВИЛИЗАЦИИ 
ЛЮДИ НЕ НУЖНЫ

Утилизация избыточного населения — это глобальный тренд

СЕГО ДНЯ

Обычно артист Владимир Толоконников, 
стоило ему появиться на экране, вызывал 
шок и неприятие: «Да с таким лицом... И как 
таких в артисты берут?» Но стоило ему начать 
говорить, играть — тут же восхищение: какой 
мощный, обаятельный, ему ничего не стоит 
так взять тебя и не отпускать до последне-
го. Но ни в коем случае не «душить», как это 
делал его герой Шариков в главном фильме 
биографии артиста — «Собачьем сердце». 
Однако удивительнее всего то, что за много-
численными ролями людей неприятных он 
был человеком редкой внутренней красоты 
и обаяния. О Владимире Толоконникове в 
«МК» вспоминают его товарищи и коллеги 
по театру и кино. 

Режиссер Владимир Бортко: «Он сыграл 
главную роль в моем главном фильме — «Со-
бачье сердце». Стал там, мягко говоря, одной из 
составных успеха, если не самой главной. Но не 
в этом дело. Он был добрым, душевным и умным 
человеком. Это самое важное. Жалею, что редко 
встречались. Глубоко скорблю».

Композитор Владимир Дашкевич: «Это 
один из самых талантливых актеров, с которыми 
мне приходилось работать. В «Собачьем серд-
це», которое благодаря Володе входит в сотню 
великих фильмов ХХ века, он сыграл настолько 
великолепно, что ничем не уступил Евстигнееву. 
Удивительно, насколько облик навечно закре-
пленного за ним Шарикова совершенно не соот-
ветствовал его внутреннему миру. В жизни он был 
очень интеллигентным, мягким и неагрессивным. 
Поразительно, как ему удалось сыграть изувера с 

такой истовостью... Одна его фраза — «душили-
душили, душили-душили» — запала навсегда в 
умы зрителей.

Он рассказывал, что часто ездил поступать 
в столичные вузы, куда его так и не приняли. Раз-
глядели талант только в Ярославском театральном 
училище, которое он окончил. Еще Володя любил 
говорить о розах. Каждый день ими занимался в 
Алма-Ате, где жил и работал в Театре Лермонтова 
(ГАРТД. — «МК»). Сам высаживал, удобрял, поли-
вал. Розы — его самая большая любовь».

Кинорежиссер Николай Досталь: «Горе 
от такого неожиданного ухода. Недавно мы с ним 
смотрели сцены из будущего фильма, в котором 
у него была главная роль. И до этого работали в 
трех картинах, в частности в «Облаке-рай». Мне 
было с ним легко. Толоконников — четкий, по-
датливый к замечаниям, дисциплинированный. 
Талантливый актер, но и человек прекрасный. С 
чувством такта, тонкий, корректный, хотя и играл 
неинтеллигентные роли. Говорят: незаменимых 
людей нет. Есть! Толоконников! Вряд ли в ближай-
шее время такой появится».

Актер Александр Ревва: «После съемок в 
фильме «Бабушка легкого поведения», где мы были 
постоянно вместе, Толоконников стал для меня как 
отец. Он потрясающе добрый и внимательный.

Артист с большой буквы. Мощный, харизма-
тичный, обаятельный. Работать с ним было одно 
удовольствие. Мне очень грустно».

Коллектив ГАРТДа: «Последние месяцы 

Владимир Алексеевич тяжело болел, но видеоро-
лики, которые выкладывали в Сеть его сыновья, 
Иннокентий и Родион, внушали веру в то, что вы-
карабкается, выскочит из очередной хвори. Увы… 
Толоконникова часто называли брендом нашего 
театра. Отчасти это так: роль Шарикова в филь-
ме Бортко обессмертила артиста, правда, сам 
артист не очень любил, когда его ассоциировали 
с отрицательным, хотя и безумно обаятельным 
персонажем. 

В нашем театре Толоконников сыграл такое 
количество разноплановых ролей, что трудно 
подсчитать. Ему были чужды пафос, чванство, 
самоуспокоенность… Владимир Алексеевич был 
очень азартным человеком: с легкостью дал со-
гласие участвовать во флешмобе в Алма-атинском 
аэропорту, выйдя к авиапассажирам в костю-
ме Городничего из спектакля «Ревизор». Хотя 
теоретически мог отказаться, сославшись на 
занятость.

При оглушительной популярности и всена-
родной любви звездная болезнь миновала Влади-
мира Алексеевича, зато его отличала сердечная 
избыточность. Трудно поверить, что мы, коллеги 
и товарищи Толоконникова, больше никогда не 
услышим за кулисами, в гримерках его харак-
терного смеха, шуточек, анекдотов. 

Соболезнования родным и близким Влади-
мира Алексеевича, всем почитателям его яркого, 
самобытного таланта!». 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

БОЛЬШАЯ ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРА ТОЛОКОННИКОВА

...ЗА РЕШЕТКОЙ 
НАШЛИ ХАЛАТНОСТЬ

Напомним, что суд арестовал Евдоки-
мова 1 декабря прошлого года, а уже 
на следующий день он был доставлен 
в СИЗО №5, расположенный около ме-

тро «Водный стадион». Топ-менеджер Роскосмоса 
скончался в изоляторе всего за несколько дней до 
своего 55-летия. 18 марта окровавленное тело Евдо-
кимова нашли сокамерники в туалете. Врачи скорой 
констатировали смерть от ножевых ранений. След-
ственный комитет возбудил уголовное дело по ст. 105 
УК «Убийство». Но сразу же заговорили о возможном 
самоубийстве — мол, раны неглубокие, он вполне мог 
нанести их себе сам. Самое удивительное: очевидных 
мотивов ни для первого, ни для второго вроде бы не 
было. Некоторые сокамерники уверяли, что Евдокимов 
накануне странно себя вел и игрался в камере кера-
мическим ножичком (как тот там оказался — вопрос). 
Они же утверждали, что он писал в последний день 
что-то вроде признаний. Хотя адвокаты настаивали: 
разговаривали с ним накануне и он был полон сил и 
желания бороться за свою невиновность. 

Уже через месяц следствие нашло виновных в 
гибели Евдокимова, но предусмотрительно не стало 
об этом рассказывать. Оно и понятно: слишком уж 
очевидно обвиняемый (он один, остальные в мате-
риалах дела проходят как «неустановленные лица») 
похож на «стрелочника». 

Иван Проценко в системе ФСИН работает больше 
пяти лет. Есть даже одна из его первых деклараций о 
доходах: зарплата около 600 тысяч в год, в собствен-
ности машина ВАЗ и квартира-хрущевка. В общем, 
когда есть свое жилье, жить на 50 тысяч в месяц вполне 
можно. Это я к тому, что Проценко отчаянно в деньгах 
не нуждался, как было с медсестрой «Матросской 
тишины», которая пронесла за решетку наркотики 
(оправдывалась потом тем, что ей не на что было жить). 
У Проценко семья, двое маленьких детей.

— Сам он все свободное время посвящал спор-
ту, — рассказывает коллега. — Играл в футбол, был 
капитаном команды. Несколько раз признавался 
лучшим бомбардиром в системе ФСИН. Никогда не 
шел на поводу у заключенных и пытался бороться с 
проносом мобильников в СИЗО. 

Иван Проценко отвечал за переводы заключен-
ных из камеры в камеру. А ведь Евдокимов скончался 
именно после того, как его перебросили из камеры 
с видеонаблюдением в камеру без оного. Сам факт 
перевода возмутил правозащитников. Никаких види-
мых оснований для него не было. Бывший начальник 
СИЗО отказался ответить на вопрос членов ОНК, по-
чему же тогда вообще нужно было переводить. Так что 
арест Проценко был вполне ожидаем. Он только сам 
не ожидал, что за весь бардак будет отвечать один. 

В своем постановлении о заключении под стра-
жу судья Пресненского суда написал: «Обладает 
практическими обширными навыками оперативно-
разыскной деятельности и обширными связями сре-
ди действующих сотрудников ФСИН и МВД. Может 
скрыться и воспрепятствовать расследованию». Есть 
в документе одна интересная деталь, цитирую: «В на-
стоящее время проверяется причастность Проценко 
к другому преступлению — мошенничеству».

Поместили его в изолятор на базе «Матросской 
тишины» (среди его сокамерников полковник ФСБ и 
экс-сотрудник ГУЭБиПК). Сам Проценко ни на что не 
жалуется, занимается спортом и изучает юридиче-
скую литературу. 

Мог ли реально сотрудник изолятора предотвра-
тить трагедию? Новый начальник СИЗО, где произошла 
трагедия, говорит, что исключительно внимательно 
относится к переводам из камеры в камеру и подал 
заявку об оснащении всех камер видеонаблюдением. 
Но видеокамеры сами по себе не предотвращают 
убийств и самоубийств. Если на другом конце за 
монитором нет сотрудника, то никто не будет спасен. 
А в изоляторе не хватает этих сотрудников. Многих 
уволили, а новых брать негде. Записи видеокамер 
могли лишь показать нам, один Евдокимов зашел 
в туалет или за ним последовали еще пять человек, 
что облегчило бы расследование дела. Но спасти его 
жизнь видеокамеры не смогли бы.

 Ева МЕРКАЧЕВА.
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Артист скончался на 75-м году жизни

В окружении Дональда Трампа зреет ре-
шение не рекомендовать президенту пе-
реназначать на пост главы Федеральной 
резервной системы (ФРС) Джанет Йеллен, 
когда в будущем году закончится ее пер-
вый мандатный срок. Об этом сообщило на 
днях агентство Bloomberg. В то же время, 
по словам двух сотрудников трамповской 
администрации, на которых анонимно ссы-
лается агентство, окончательно со счетов 
Йеллен еще не списана.

Слухи о том, что дни Джанет Йеллен в кресле 
главного банкира США сочтены, ходили и раньше. 
Однако 12 апреля, отвечая на вопрос корреспон-
дента The Wall Street Journal, «испеклась» ли Йел-
лен, Трамп ответил: «Нет, не испеклась». Впрочем, 
эти слова отнюдь не являются обещанием перена-
значить главу ФРС на очередной мандатный срок. 
В то же время убрать ее досрочно Трамп тоже не 
может. Точнее, может, но только по профнепри-
годности, что абсолютно нереально доказать, 
учитывая послужной список Йеллен: до назначения 
на нынешний пост в феврале 2014 года она была 
зампредом ФРС, президентом Федерального 
резервного банка Сан-Франциско, занимала мно-
жество других высоких постов.

Чем же не устраивает трамповскую команду 
г-жа Йеллен? Коротко говоря, всем. Эта 70-летняя 
дама — демократка, либералка, еврейка родом 
из Нью-Йорка, вдобавок первая в истории США 
женщина — председатель ФРС. Этих параме-
тров вполне достаточно для того, чтобы ее не-
взлюбили ультраконсервативные персонажи из 
числа трамповских приближенных. Но важнее 
другое: сам Трамп из Нью-Йорка, а не из Невады, 
Монтаны, Алабамы или Техаса. Консерватор из 
леводемократического штата — это совсем не 
то же самое, что консерватор из правореспу-
бликанского штата. 

Не будем забывать, что во время про-
шлогодней предвыборной кампании Трамп 
критиковал Йеллен за «искусственное под-
держание на низком уровне» учетных ставок с 
целью «помочь Бараку Обаме». Что на самом 
деле на уме у нынешнего президента США, пока 
неведомо. Однако в последнее время появил-
ся слух (его распространил обычно хорошо 
осведомленный интернет-ресурс Politico), что 
Трамп хочет в феврале будущего года поставить 

во главе ФРС Гэри Кона, главного экономиче-
ского советника Белого дома. Этот человек, 
согласно формулировке агентства Reuters, 
может быть главой Федрезерва «разве что в 
стране Трамплэнд»: у него нет экономического 
образования, он всего лишь хваткий трейдер-
самоучка из уолл-стритовской фирмы Goldman 
Sachs, где, впрочем, сумел дослужиться до 
президента. У Кона абсолютно нет той сдер-
жанности, которая должна быть присуща главе 
центробанка крупнейшей экономики мира: его 
«правда-матка», которую он выплескивает в 
публичных высказываниях, способна распугать 
все глобальные финансовые рынки. 

Между тем на недавних слушаниях в Кон-
грессе США, посвященных состоянию аме-
риканской экономики, законодатели от обеих 
партий встретили Джанет Йеллен приветливо 
(и Трамп это также должен будет учитывать). 
Глава комитета палаты представителей по 
кредитно-финансовым учреждениям техасский 
республиканец Джеб Хенсарлинг сказал, что на-
мерение Федрезерва повышать дальше учетную 
ставку — это хорошая новость и что еще одна 
хорошая новость заключается в планах ФРС 
сокращать портфель долговых обязательств 
правительства США.

Интересно, что на бирже инвесторы ра-
дуются словам Йеллен по противоположной 
причине: потому, что Федрезерв не собирается 
ужесточать свою политику слишком быстро. 
Согласно всем прогнозам (и осторожным на-
мекам Йеллен) в этом году состоится лишь 
одно повышение ставки ФРС — в самом конце 
года. Это истолковывается как продолжение 
«мягкой» монетарной политики американского 
Федрезерва и как проявление «голубиных» 
предпочтений Йеллен.

Эксперты видят в этой связи как положи-
тельные, так и отрицательные последствия для 
экономики РФ. В краткосрочной перспективе 
медленные темпы повышения американской 
учетной ставки для России полезны: такая по-
литика Федрезерва содействует низкому курсу 
доллара по отношению к другим валютам, а 
также росту цен на нефть — она обратно про-
порциональна доллару. Нефть же, как известно, 
является главным источником доходов для 
российского бюджета. Но в долгосрочной пер-
спективе такая модель не дает России слезть 
с «нефтяной иглы», консервируя сырьевую мо-
дель ее экономики.

Илья БАРАНИКАС,  
Нью-Йорк.

УТРАТА

ТРАМПУ ПОНАДОБИЛСЯ НОВЫЙ БАНКИР
Глава ФРС Джанет Йеллен больше не устраивает президента США

ЧЕРЕШНЯ ЭТОГО ЛЕТА...

Дональд Трамп и Гэри Кон.
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Почти полтора века прошло с того 
момента, как корвет Николая Миклухо-
Маклая встал на якоре около северо-
восточного побережья Новой Гвинеи. 
Тогда Николай Николаевич больше года 
прожил бок о бок с папуасами. От этого 
знакомства в языке туземцев осталось 
несколько русских слов, а в обиходе — 
железный топор вместо каменного. Па-
пуасы узнали, что где-то очень далеко 
есть «деревня Россия». 
Этой осенью праправнук Николая 
Миклухо-Маклая и его полный тезка 
решил повторить путешествие своего 
знаменитого предка. В День этнографа, 
который в России отмечается 17 июля, 
«МК» рассказывает об этой уникальной 
экспедиции.

Северо-восточную оконечность Новой Гви-
неи, куда в 1871 году высадился этнограф, сей-
час называют Берегом Маклая. Здесь Николай 
Николаевич выстроил себе хижину, здесь же по-
знакомился с папуасом по имени Туй — самым 
храбрым из племени. Туй стал для ученого экс-
курсоводом в первобытный мир. К слову, за год 
в Санкт-Петербурге Николая Николаевича по-
считали умершим, в газетах даже опубликовали 
некрологи. Когда очередной корабль заглянул в 

воды залива у берегов Новой Гвинеи, 
чтобы забрать закопанные в услов-
ленном месте дневники, экипаж 
был очень удивлен, увидев уче-
ного живым и здоровым. К тому 
же достигшим влияния среди 
папуасов. 

Экспедиция праправ-
нука Маклая, старт которой 
назначен на 11 сентября, по 
плану должна не только про-
жить 12 дней в деревне, пред-
ставители которой приняли 
этнографа, но и встретиться с 
потомками того самого Туя. 

Для этнографа самым слож-
ным испытанием во время его пре-
бывания на острове был не климат и 
не отсутствие благ цивилизации, а общение с 
папуасами. 

— Мой прапрадед был полигло-
том, знал очень много языков. Но 

местное наречие оказалось очень 
сложным для заучивания. Но 

из своей первой экспедиции 
предок привез словарь, на-
считывающий 350 слов.

Именно эти выраже-
ния легли в основу обще-
ния между папуасами и 
участниками следующей 
экспедиции, состоявшей-

ся спустя сто лет после по-
сещения острова Маклаем. 

Эта экспедиция проводилась 
в 1971 году. Больше на остров 

наши ученые с научными целями не 
заглядывали. 

В дневниках этнографа есть интересный 
момент: перед туземцами ученый разбил бутылку 

и подарил каждому новому знакомому по осколку. 
Потом дикари приспособили их для своих нужд 
вместо ножей и бритв. 

— До прибытия моего прапрадеда на остров у 
местных не было железных топоров, только камен-
ные. Вместе с самим железным орудием туземцы 
переняли у Николая Николаевича и слово «топор». 
До сих пор его используют. Есть у них в обиходе 
и еще одно наше слово — «кукуруза». Николай 
Николаевич привез на остров зерна этого рас-
тения, высаживал их. Со временем этим же стали 
заниматься и туземцы. А вообще он много благ 
цивилизации старался не завозить. Его задача 
была не изменить мир местных, а, наоборот, на-
блюдать за ним, изучать. 

— Участники вашей экспедиции что-то 
привезут в дар местным жителям?

— Да, они попросили у нас генератор и хо-
лодильник. У них ведь в деревнях до сих пор нет 
электричества, но есть возможность где-то по-
купать бензин для генератора или пользоваться 
солнечными батареями, которые мы им также 
хотим передать. Холодильник же им нужен, чтобы 
не заниматься добычей рыбы каждый день, а за-
готавливать впрок.

— Насколько их цивилизация изменилась 
за 150 лет?

— Мы этого даже представить не можем, 
ведь предыдущая экспедиция от нашей страны 

гостила у них 40 лет назад. Знаем, что у них сей-
час есть радио, батарейки, но использовать эти 
предметы они не любят. К слову, как раз научная 
часть нашей поездки будет посвящена изучению 
быта папуасов. 

Пока диалог между участниками российской 
экспедиции и папуасами осуществляется через 
сэра Питера — австралийца с папуасским граж-
данством, который заботится о жителях берега 
Маклая, привозит им все необходимое.

— Сэр Питер даже выстроил на побережье 
школу имени моего прапрадеда на 30 учеников. 
Мы хотели бы привезти учебники для этих ребят, — 
поделился планами Николай.

Изначально участники экспедиции предпо-
лагали отправиться в Папуа — Новую Гвинею на 
автомобилях, используя паромные переправы. 
Но, просчитав логистику, поняли, что просто не 
успеют к назначенному сроку. Выбрали более 
простой вариант — на самолетах. 

— Конечно, наша экспедиция не такая опас-
ная, какой она была во времена Николая Николае-
вича. То путешествие ведь было страшнее, чем 
полет на Луну. Во время освоения спутника Земли 
не было смертельных прецедентов, все долетали 
живыми. А с Новой Гвинеи до моего прапрадеда 
вернуться живым никому из европейцев не уда-
валось, — говорит Николай. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

«ПО СУТИ, ПАПОЙ БЫЛА ЗАДУМАНА И РАЗЫГРАНА 
ГЕНИАЛЬНАЯ ШАХМАТНАЯ ПАРТИЯ, ВСЕ ДЕТАЛИ 
КОТОРОЙ ЗНАЛ ТОЛЬКО ОН САМ»
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ЭКСПЕДИЦИЯ

— Ирина Николаевна, когда 
и при каких обстоятель-
ствах вы узнали 
об открытии, сде-

ланном Рябовым и Авдониным?
— Это было начало лета 1979 

года. Мы жили тогда на госдаче. Воз-
вращается с работы папа, и весь вид 
его говорит о том, что произошло что-
то необычное. Он прямо-таки светился 
от радости. И с порога говорит мне: 
пойдем выйдем, я тебе что-то расскажу. 
Нужно пояснить, что у нас ним были осо-
бые отношения. Я была в полном смыс-
ле этого слова папиной дочкой: просто 
обожала, боготворила отца. Он во мне 
тоже, что называется, души не чаял. Когда 
я была ребенком, брал меня с собой на 
всевозможные встречи и мероприятия — 
практически как Лукашенко своего Колю. 
Папа доверял мне такие вещи, которые 
не доверял, пожалуй, никому другому. 
Мы очень часто беседовали на темы, на 
которые тогда не принято было говорить 
вслух. Такие разговоры никогда не велись 
дома. Только на улице. Отец знал, что КГБ 
его прослушивает. Когда мы жили за горо-
дом, то обычно уходили «секретничать» в 
близлежащий лес. Часами гуляли там и разго-
варивали. Так вот в тот вечер, когда мы удалились 
на безопасное расстояние, — я, кстати, помню 
даже место, где мы остановились, — папа про-
изнес: «Ты не поверишь, но Гелий нашел!»

— Роль вашего отца в поисках царских 
останков уже не является секретом. В своем 
последнем интервью, данном нашему из-
данию за несколько дней до своего ухода 
из жизни, Гелий Рябов откровенно сказал: 
«Без Щелокова нашей затее была бы грош 
цена». Но на вопрос, что заставило одно из 
первых лиц страны, строившей коммунизм, 
настолько отклониться от генеральной ли-
нии, до сих пор нет однозначного ответа. Как 
бы вы ответили на него?

— Трудно сейчас сказать, как и почему у 
моего отца появилась эта идея — найти царские 
останки. Мы этого не знаем и уже никогда не 
узнаем. Можем лишь догадываться.

— Он прямо говорил об этом своем 
желании? 

— Мне — да, абсолютно прямо. Буквально го-
ворилось следующее: «Это наш долг — найти цар-
ские останки и похоронить их по-христиански». 
Впервые я услышала это от отца в самом начале 
1970-х годов. 

— До того, как Рябов и Авдонин начали 
свои поиски? 

— Намного раньше. Сразу скажу: считаю 
и всегда буду считать, что Гелий Трофимович и 
Александр Николаевич совершили гражданский 
подвиг. Нужно понимать, какие это были време-
на. За куда меньшие прегрешения, куда менее 
серьезную «антисоветскую деятельность», чем 
поиски императорских останков, можно было 
схлопотать тюремный срок. Но у них действи-
тельно ничего бы не вышло, если бы не отец, 
не его помощь. И не просто помощь. По сути, 
папой была задумана и разыграна гениальная 
шахматная партия, все детали которой знал 
только он сам.

— Что же все-таки стало отправной точ-
кой? Какова ваша версия?

— Насколько могу судить, интерес к этой 
теме у папы возник после того, как к нему в 
руки попали материалы ЦК по исследованию 
обстоятельств гибели Николая II и его семьи, 
проводившемуся в 1964 году по распоряжению 
Хрущева. Никите Сергеевичу написал письмо сын 
скончавшегося незадолго до этого Михаила Мед-
ведева — одного из участников казни. Медведев-
младший выполнял волю отца, просившего пере-
дать ЦК свои воспоминания и «историческую 
реликвию» — браунинг, из которого якобы был 
застрелен Николай II. И Хрущев заинтересовался 
этой темой. Но после его смещения расследо-
вание было сразу же свернуто.

Свою роль сыграло также, наверное, обще-
ние отца с человеком по фамилии Снегов. Об 
этом факте мне рассказал помощник отца Борис 
Константинович Голиков. В 1930-е годы Снегов, 
работавший тогда в НКВД, был арестован и ока-
зался в одной камере с человеком, принимав-
шим участие в захоронении останков царской 
семьи. Снегов выжил, а вот его сокамернику не 
повезло: его расстреляли. Но перед смертью он 
рассказал Снегову о том, что знал и видел, указав 
в том числе приблизительное место захороне-
ния. В начале 1970-х он как бывший сотрудник 
правоохранительных органов пришел к отцу на 
прием с какой-то просьбой и в ходе этого визита 
поделился информацией, которую ему сообщил 
тот человек. И вроде бы даже передал папе на-
рисованную от руки карту.

Большое влияние на отца оказал, безуслов-
но, и круг его общения. Папа дружил с Ростро-
повичем и Вишневской, с архиепископом Са-
ратовским и Вольским Пименом, с художником 
Ильей Глазуновым, который уже в те годы не 
скрывал своих монархических взглядов. Слова 
«Николай II» и «Романовы» не сходили у него, 
как говорится, с языка. Глазунов, кстати, привез 
отцу из-за границы прекрасно изданный альбом 
с фотографиями царской семьи, который очень 
нравился папе и который я храню до сих пор. 

— Недавно ушедший из жизни Илья Сер-
геевич придерживался, однако, несколько 
иного взгляда на отношения с вашим от-
цом. В одном интервью, опубликованном 
несколько лет назад, он описывает скандал, 
разразившийся вокруг его знаменитой «Ми-
стерии XX века». По его словам, возмущение 
советского руководства вызвал в первую 
очередь изображенный на полотне Солже-
ницын: «Николай Щелоков, чей портрет я 
тоже рисовал, кричал благим матом: «Для 
таких, как вы, Глазунов, есть лагеря! Антисо-
ветчину удумали разводить? Не пройдет!..» 
Щелоков привык уничтожать врагов, если 
они не сдаются, меня же он автоматически 
отнес в неприятельский лагерь». Что ска-
жете на это?

— Илья Сергеевич, пусть земля ему будет 
пухом, был большой мастак по части баек. Бог 

ему судья. Ничего подобного тому, о чем он тут 
говорил, естественно, не было и быть не могло. 
Отец очень любил Глазунова, носился с ним как 
с писаной торбой. С какими только просьбами 
тот к нему не обращался! В один прекрасный 
день папа, например, приходит и говорит: «Ох, 
Илюшка совсем уже с ума сошел. Представляешь, 
стал приставать, чтобы я дал ему пистолет. «За-
чем тебе, — говорю, — Илья, пистолет?» — «А я 
его, — говорит — достану и вот так начну делать: 
паф-паф-паф...» Ну, по мнению отца, Илья Сер-
геевич как гений мог позволить себе подобное, 
так сказать, неординарное поведение.

Мы с папой много раз бывали в его мастер-
ской. Которую, кстати, ему тоже выхлопотал отец. 
Картину «Мистерия XX века» я впервые увидела 
еще в процессе ее создания. Папа, кстати, пред-
упреждал Глазунова: «Илья, ты же понимаешь, 
что ее никуда не возьмут». Тем не менее пытался 
помочь ему и с «Мистерией». Помню, звонил по 
этому поводу Шауро, завотделом ЦК КПСС по 
культуре, в Министерство культуры... Папа мог 
тогда очень многое, но «пробить» эту картину 
было выше его сил. И дело не в Солженицыне, 
вернее, не только в нем. Хватало там и других 
«идеологически невыдержанных» сюжетов: Хру-
щев с ботинком в одном руке и початком кукурузы 
в другой, Николай II, Сталин в гробу, «Битлз», 
Кеннеди, американская статуя Свободы...

Что же касается Солженицына... Ну послу-
шайте, как папа мог топать ногами из-за его 
изображения, если сам постоянно помогал Алек-
сандру Исаевичу? В том числе даже в каких-то 
творческих вопросах. Известно, например, что 
он снабжал Солженицына, который на тот момент 
жил на даче у Ростроповича, старыми картами из 
архива МВД, требовавшимися для работы над 
«Августом четырнадцатого». Отец очень высоко 
ценил Солженицына как писателя, его произве-
дения мы читали в рукописи. Еще один известный 
факт: в 1971 году папа написал Брежневу записку 
«К вопросу о Солженицыне», в которой призвал 
не повторить ошибку, допущенную в отношении 
Пастернака. Он предлагал прекратить «органи-
зованную травлю» Солженицына, предоставить 
ему квартиру в Москве и подумать об издании 
его произведений.

— Да, удивительный факт. Быть может, 
в душе ваш отец, выражаясь в терминах той 
эпохи, тоже был антисоветчиком?

— Нет, не думаю. Он, разумеется, не был 
антисоветчиком. Но он, во-первых, был высо-
коэрудированным, интеллигентным человеком, 
умевшим отличать дурное от хорошего. Челове-
ком, очень близким по духу к людям искусства. 
Между прочим, он неплохо рисовал, в юности 
мечтал стать художником. А во-вторых, папа 
не терпел несправедливости. Те же гонения 
на Ростроповича, на Солженицына он считал 
абсолютно несправедливыми. И как к великой 
несправедливости относился к преследованиям 
и расстрелу царской семьи.

— Согласно воспоминаниям Гелия Рябо-
ва, который тогда был консультантом мини-
стра внутренних дел по вопросам культуры, 
направляя его в 1976 году в командировку в 
Свердловск, Николай Анисимович произнес 
следующие слова: «Когда я проводил там со-
вещание, то первым делом попросил отвезти 
меня в дом Ипатьева. «Хочу, — говорю, — по-
стоять на том месте, где пали Романовы...» 
По словам Рябова, приехав в Свердловск, он 
последовал примеру шефа. Именно после 
этого, говорил Рябов, у него возникла идея 
найти царские останки: «Я понял, что это 
больше уже не отпустит меня». Подтверж-
даете эту версию?

— Да, абсолютно. О посещении папой 
Ипатьевского дома мне рассказывал человек, 
генерал МВД, который сопровождал его в той 
поездке. Это было в 1975 году. Все, конечно, 
обалдели, были потрясены, когда, едва приле-
тев в Свердловск, он первым делом попросил 
показать ему Ипатьевский дом. Оказавшись в 
расстрельной комнате, он попросил оставить его 
одного и очень долго там находился. Рассказывая 
об этой поездке Гелию Рябову, папа явно хотел 
подтолкнуть его к тому решению, которое тот в 
итоге принял. Это был своего рода тест, про-
верка: зацепит — не зацепит? И отец не ошибся 
в Гелии — зацепило. Практически сразу после 
посещения дома Ипатьева он заинтересовался 
архивными документами, имеющими отношение 
к Николаю II и его семье. 

«Царский архив» находился тогда, что на-
зывается, за семью печатями. Получить доступ 
к нему было практически невозможно. Но отцу 
все-таки удалось добиться разрешения для 
Рябова. Для этого пришлось звонить самому 
Брежневу — знаю это, поскольку тот телефонный 
разговор происходил при мне. Легенда была 
такая: «царские» документы нужны Рябову для 
работы над сценарием нового фильма о милиции. 
Причем и Брежнев, насколько помню, не сразу 
дал согласие: прошло, наверное, около месяца. 

Рябов довольно долго работал в архивах и в конце 
концов нашел «записку Юровского», коменданта 
Ипатьевского дома, содержащую координаты 
места, где были спрятаны останки.

Папе было известно о каждом его шаге. 
Однажды, когда мы, как обычно в таких случаях, 
гуляли в лесу, он сказал: «Всё, Рябов приступает 
к раскопкам». И дальше произносит такую фразу: 
«Как бы я хотел поехать с Гелием...» Могу пере-
креститься перед иконами в подтверждение того, 
что не вру. Когда я рассказала об этом Гелию 
Трофимовичу, он был потрясен. 

— С трудом верится, что он ничего не 
знал о роли вашего отца в этой истории. 
Может быть, между ними все-таки суще-
ствовала некая тайная, неафишируемая 
договоренность?

— Нет, нет и нет.
— Исключаете такую возможность?
— Абсолютно. Они даже никогда не раз-

говаривали на эту тему. То, что жизненные пути 
этих двух людей пересеклись, а их помыслы 
оказались настолько схожими, я могу объяснить 
лишь промыслом Божьим. Рябов совершенно не 
подозревал о том, что отец в курсе происходяще-
го. Гелий Трофимович, по его словам, сам порой 
удивлялся тому, насколько удачно, беспроблемно 
у них с Авдониным все складывается. Он, напри-
мер, не мог понять, почему, несмотря на то что 
местность, где проводили раскопки, была совсем 
не пустынной — вокруг ходили, перекликаясь, 
люди, — они были избавлены от нежелательных 
свидетелей. Место словно заколдовали: к ним 
никто не подходил, не тревожил. Лишь много 

лет спустя он узнал, что это было 
не просто везение. Место раскопок 
было оцеплено сотрудниками МВД в 
штатском. Которым, в свою очередь, 
сказали, что тут ведется поиск остан-
ков красных комиссаров, погибших в 
годы Гражданской войны, — железная 
версия.

«Как, Николай Анисимович все 
знал?!» — воскликнул Гелий Трофи-
мович, когда несколько лет назад мы 
встретились, и я сообщила ему то, что 
узнала от папы. В том числе о фактах, 

которые, как был уверен Рябов, знали только он 
и Авдонин. Например, то, что на месте захоро-
нения в качестве опознавательного знака ими 
был посажен куст. Про этот куст отец рассказал 
мне в тот самый день, когда узнал об открытии. 
Он сообщил, где находится это место, по каким 
признакам его можно отыскать. После этого 
сказал: «Помни всегда, что Гелий с Авдониным 
совершили невозможное — нашли императора. 
Если при твоей жизни обнародовать это будет 
невозможно, ты должна будешь передать эту 
информацию своим детям». Я цитирую папу 
практически дословно.

— На э т о м и с т о р и я п о и с ко в 
завершилась?

— Нет, был еще один эпизод, который мож-
но назвать трагикомическим. Спустя какое-то 
время отец со смехом говорит мне: «Наш Гелий 
сошел с ума! Знаешь, что он сделал? Привез 
череп Николая II, завернутый в газету «Правда», 
в Москву и хочет провести экспертизу!» Речь шла 
о том, что Гелий Трофимович, который сам когда-
то был следователем, попросил своих бывших 
коллег помочь по дружбе с идентификацией двух 
извлеченных им из раскопа черепов. При этом 
довольно прозрачно намекнул, что это за кости. 
Этот случай, кстати, многое говорит о характере 
Рябова. Чистейшая, наивная, детская душа. Он 
совершенно не задумывался о последствиях. К 
счастью, папа вовремя узнал об этом. Насколько 
я помню, свидетелям инцидента сказали, что 
киносценариста не следует принимать всерьез. 
Что это шутка. Через год, поняв, что из затеи с 
экспертизой ничего не выйдет, Рябов и Авдонин 
вернули черепа в раскоп. Ну а дальнейшее всем 
известно: в 1991 году захоронение было вскрыто 
и началась длинная и до сих пор не законченная 
история признания останков.

— Каждый понимает историю и мотивы 
исторических фигур в меру своей испорчен-
ности, поэтому существуют, как вы, навер-
ное, знаете, и другие версии этих событий. 
Приходилось читать, например, что Рябов по 

заданию Щелокова якобы пытался отыскать 
драгоценности царской семьи.

— Нет, такого бреда я еще, признаться, не 
слышала.

— Согласно еще одной версии, поиски 
шли с санкции высшего руководства: Ще-
локов, мол, хотел найти останки, чтобы их 
уничтожить.

— Ужас!
— Вполне разделяю ваши эмоции. Тем 

не менее в этой истории есть все-таки один 
момент, требующий прояснения. Как полу-
чилось, что в стране, насквозь пронизанной 
спецслужбами, поиски останков царской 
семьи и, самое главное, результат этих по-
исков могли оставаться незамеченными для 
КГБ и, соответственно, для всего советского 
руководства? Или знали, но смотрели сквозь 
пальцы?

— Нет, сквозь пальцы на такие вещи, конеч-
но, не могли смотреть. Достаточно вспомнить о 
судьбе Ипатьевского дома, снесенного по настоя-
нию Андропова. Царские останки представляли 
в этом смысле намного большую опасность для 
власти. Но по промыслу Божьему находку удалось 
сохранить в тайне. В силу очень узкого круга 
причастных к ней лиц и их высокой порядоч-
ности. Если бы «компетентные органы» узнали 
об открытии, судьба этих людей сложилась бы, 
конечно же, совершенно по-другому.

— Но ваш отец и без этого выглядел во 
многих отношениях белой вороной в совет-
ском руководстве. Одна его дружба с «анти-
советскими элементами» чего стоит. Почему 
ему все это сходило с рук? Дело в особых, 
дружеских отношениях с Брежневым?

— Мне сложно ответить, я все-таки была 
очень далека от политических интриг. С Брежне-
вым отец действительно был знаком очень давно, 
еще с Днепропетровска, с довоенных времен. 
Но какой-то особой дружбы я не припомню. Во 
всяком случае, домами мы с Брежневыми ни-
когда не дружили, никто друг к другу в гости не 
ходил. Хотя жили в одном подъезде. Прекрасно 
помню, как Брежнев выходил гулять во двор. 
Его сопровождал один-единственный охранник. 
Любой мог подойти и сказать: «Здрасте, Леонид 
Ильич!» Существовало, пожалуй, единственное 
ограничение: нельзя было занимать лифт, когда 
он требовался Брежневу. Лифтерша, помню, в 
таких случаях предупреждала: «Ирочка, подожди, 
сейчас Леонид Ильич приедет». Я стояла ждала. 
Но приходил Леонид Ильич и всегда говорил: «Что 
стоишь? Поехали!» И мы поднимались вместе — 
он на пятый этаж, я на седьмой. 

— Но в ближний круг доверенных лиц 
Брежнева Николай Анисимович, безуслов-
но, входил.

— Разумеется. Ни один глава государства 
не станет назначать министром внутренних дел 
человека, не пользующегося его доверием. Вы 
себе не представляете, кстати, насколько моим 
родителям не хотелось переезжать в Москву (в 
1966 году, в момент своего назначения главой 
Министерства охраны общественного порядка 
СССР, вскоре переименованного в Министерство 
внутренних дел, Николай Щелоков занимал пост 
второго секретаря ЦК КП Молдавии. — «МК»)! 
Помню, мама говорила отцу: «Умоляю тебя, от-
кажись от этой должности! Еще ни один глава 
МВД хорошо не заканчивал». Но он не мог от-
казать Брежневу. К сожалению, мамины слова 
оказались пророческими.

— Вашего отца сместили с его поста 
почти сразу же после прихода к власти Ан-
дропова, который, как известно, не питал, 
мягко говоря, любви к Николаю Анисимовичу. 
Однако об истоках их конфликта известно 
крайне мало. Быть может, имелась здесь и 
какая-то личная составляющая?

— Да, имелась. Не стану распространяться 
на эту тему, не хочу, чтобы лишний раз трепали 
имена родителей, но в действиях Андропова, 
безусловно, присутствовал мотив личной мести. 
Однако хватало и других мотивов. По большому 
счету речь идет о политическом, идеологическом 
противостоянии. Это были совершенно раз-
ные люди с диаметрально противоположными 
взглядами. 

— Вряд ли в таком случае опала стала не-
ожиданностью для Николая Анисимовича.

— К такой расправе, такой травле он все-
таки не был готов. Его лишили воинского звания 
(генерал армии. — «МК»), наград, исключили из 
партии... Даже мы с братом подверглись пресле-
дованиям. Нас вышвырнули с работы — я тогда 
работала в МГИМО младшим научным сотруд-
ником, — и очень долго, в течение нескольких 
лет, мы не могли никуда устроиться. Чем-то, 
согласитесь, это напоминает 1937 год: «дети 
врага народа»... И при этом не было ни суда, ни 
даже уголовного дела. Отцу не предъявлялись 
никакие обвинения. Были лишь какие-то дикие, 
кошмарные слухи и сплетни. О конфискованных 
у нас «несметных богатствах», о том, что мама 
решила в отместку застрелить Андропова и была 
убита во время покушения (Светлана Владими-
ровна Щелокова покончила с собой 19 февраля 
1983 года. — «МК»)... Странно еще, что я ни за 
кем с парабеллумом не бегала. 

— По словам Евгения Залунина, бывшего 
в те годы начальником дачного хозяйства 
МВД, за сутки до ухода Николая Анисимо-
вича из жизни тот позвонил ему и сказал: 
«Евгений Сергеевич, я очень сожалею, что 
не поверил вам насчет Калинина». Речь идет 
о начальнике хозяйственного управления 
МВД, осужденном в 1985 году за хищение 
государственных средств в особо крупных 
размерах. Похоже на правду?

— Да, так оно и было. Не самой хорошей 
чертой отца, которая, увы, передалась и мне, 
была очень сильная, чрезмерная доверчивость 
к людям. Такое, знаете, бескомпромиссное до-
верие. Залунин давно говорил папе о Калинине, 
что тот нечист на руку, занимается разного рода 
шахер-махером, но отец упорно отказывался в 
это верить. Калинин, конечно, получил по за-
слугам. Хотя на фоне нынешних коррупционных 
разоблачений тот ущерб, который ему вменили, 
выглядит, конечно, смешно. 

— Ирина Николаевна, защищая свою 
честь, свое доброе имя, ваши  родители 

достаточно жестоко поступили с вами, свои-
ми детьми. Я имею в виду, конечно же, их до-
бровольный уход из жизни — сначала мамы, 
потом отца. Пытаюсь подобрать правильные 
слова, но, наверное, правильных слов в таком 
контексте не бывает. Поэтому спрошу прямо: 
вы поняли, вы простили их?  

— Нет, они поступили с нами не жестоко. 
Они поступили сверхблагородно, хоть и не по-
христиански. Они сделали это из великой любви 
к нам: считали, что таким образом спасут нас, 
что после их смерти от нас отстанут. Впрочем, 
если говорить конкретно об отце, то, откровенно 
говоря, у меня нет уверенности, что это было 
самоубийство. Мы не знаем, что там на самом 
деле произошло.

— Но ведь, как известно, найдена его 
предсмертная записка, содержащая сре-
ди прочего фразу: «С мертвых ордена не 
снимают». 

— Да, это правда. 
— Считаете, она не закрывает вопрос?
— Нет, не закрывает. Подделать почерк — не 

уж такая сложная задача. Существуют специали-
сты, способные смастерить любой рукописный 
текст. Кстати, эту записку сразу же изъяли, мы ее 
больше не видели. Мне вообще показалось очень 
странным, что когда мы с братом приехали на 
квартиру, где все случилось (Николай Анисимович 
ушел из жизни 13 декабря 1984 года. — «МК»), там 
уже находились «товарищи из КГБ». Что они там 
делали? Знаю, что многие люди в МВД, коллеги 
отца, были убеждены, что его убили. Какие у 
них для этого были основания, мне неизвестно, 
но совсем уж на пустом месте такие разговоры 
вряд ли бы пошли. Как говорится, нет человека 
— нет проблемы.

— А Николай Анисимович, считаете, 
представлял собой проблему? 

— Конечно. Проработав столько лет во главе 
МВД, он знал много такого, о чем некоторые люди 
предпочли бы забыть. Возможно, они считали, 
что помимо воспоминаний у отца были доку-
менты, представлявшие для них угрозу. Говоря 
современным языком — компромат. Эту версию 
подтверждают обыски, проводившиеся у меня и у 
брата. Я тогда уже была замужем и жила отдельно 
от родителей. Для меня, конечно, это был шок. 
Представьте себе: вам 27 лет, вы в жизни никогда 
не совершали ничего противозаконного, и вдруг 
к вам врываются и начинают обыскивать. 

    А потом как-то раз выхожу из квартиры 
и слышу наверху какой-то шум. Поднимаюсь 
по лестнице на чердак, расположенный прямо 
над нашей квартирой, и вижу такую картину: 
несколько человек — все как один в одинаковых 
новеньких телогрейках и ондатровых шапках. 
Якобы сантехники, но я сразу поняла, что это 
за «сантехники». «Что это, — говорю, — вы тут 
делаете? Подслушивать меня хотите? Ничего 
у вас не получится, дорогие!» Быстро выхожу и 
закрываю дверь на ключ, который они опромет-
чиво оставили снаружи. А дверь металлическая. 
Правда, где-то через час сжалилась и открыла. 
В общем, некую моральную сатисфакцию я все-
таки получила. Ну и как вы думаете: что у меня 
могли искать, зачем устроили прослушку?

— Может быть, это было, что называется, 
психологическое давление?

— Нет-нет, давление тут ни при чем. Обыск 
был совсем не показной. Перетрясли буквально 
все, проверили каждую бумажку, пролистали 
каждую книжку. А библиотека у нас большая. 
Ничего, естественно, не нашли, кроме одного 
романа Солженицына. Но искали, понятно, не 
«антисоветскую» литературу и не мифические 
богатства. Искали некий документ.

— Какой именно? И что за информацию 
он содержал?

— Точно ответить на это мог бы лишь отец. 
Он, конечно же, знал, что именно ищут. Но унес 
с собой эту тайну. 

— Документа так и не нашли?
— Этого я не могу сказать. 
— Но вы ведь наверняка догадываетесь, 

что это за документ.
— Догадываюсь. 
— Если я правильно понимаю, речь 

идет о материалах, изобличающих кого-то 
из представителей тогдашнего советского 
руководства?

— Совершенно верно.
— Андропова?
— Нет, не Андропова. Да, я знаю, кто этот 

человек, но сказать, простите, не могу. Это была 
борьба за власть. Очень жестокая борьба.

— Готовясь к нашей беседе, я с неко-
торым удивлением обнаружил, что указы 
Президиума Верховного Совета СССР о ли-
шении вашего отца воинского звания и го-
сударственных наград до сих пор остаются 
в силе. У вас та же информация?

— Да. Насколько мне известно, никто ничего 
не отменял.

— Это, конечно, не судебный вердикт, 
но тоже своего рода акт репрессии. У вас 
не возникало мысли поднять вопрос о ре-
абилитации, о пересмотре и отмене этих 
решений? 

— Нет-нет, ничего такого я никогда не делала 
и делать не собираюсь. Мое глубокое убежде-
ние — это бессмысленно. История всегда сама 
все расставляет по своим местам. Вспомните 
судьбу императора и его семьи: оболгали так, 
что дальше некуда, но правда в итоге все равно 
восторжествовала. Рано или поздно, уверена, 
то же произойдет и с именем отца. Любимым 
его выражением было: «Пока есть власть, нужно 
помогать людям». Конечно, горько сознавать, 
что большинство из тех, кому помог папа, от-
вернулись от нас сразу, как только он эту власть 
потерял. Никогда не забуду, как человек, которому 
отец спас жизнь в буквальном смысле слова 
и к которому я обратилась за помощью, когда 
были осквернены могилы родителей, процедил 
сквозь зубы: «Никогда мне больше не звони». И 
бросил трубку. Но я верующий, воцерковленный 
человек и поэтому спокойна: в конечном счете 
все получают по своим заслугам, без воздаяния 
не остается никто. Как говорила святая Матрона 
Московская, «каждая овечка будет подвешена 
за свой хвостик».

Андрей КАМАКИН.

c 1-й стр.

Николай ЩЕЛОКОВ:

ЦАРСКИЙ
КРЕСТ

                                                                   Ф
ОТО ИЗ СЕМ

ЕЙНО
ГО

 АРХИВА

МИКЛУХО-МАКЛАЙ ВЕЗЕТ ПАПУАСАМ 
ХОЛОДИЛЬНИК И ГЕНЕРАТОР

Праправнук и тезка ученого собирает экспедицию 
к берегам Папуа — Новой Гвинеи

Председатель КГБ СССР Юрий 
Андропов, Леонид Брежнев и Николай 
Щелоков, конец 1970-х годов.

Ирина Щелокова  
со своим отцом, 
середина 1970-х годов. 

Николай 
Анисимович 
и Светлана 
Владимировна 
Щелоковы, 
1945 год.

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Ф
О

ТО
 И

З 
СЕ

М
ЕЙ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А

Ф
О

ТО
 И

З 
СЕ

М
ЕЙ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А

zv
Ez

DA
-R

.R
u

Николай Миклухо-Маклай.



В последние месяцы в правительстве 
развернулась настоящая кампания по 
выводу из тени самозанятых. Ничего 
удивительного: в условиях дефици-
та бюджета каждый рубль налоговых 
поступлений на счету. Между тем счет 
самозанятым идет в России на мил-
лионы. Традиционно к ним относят 
шоферов-бомбил, нянечек, репети-
торов... Но в этом списке все больше 
представителей такой сравнительно 
новой профессии, как блогеры. Прав-
да, многие наблюдатели со стороны и 
профессией-то это не считают: поду-
маешь, пописывают в Интернете энту-
зиасты впечатления от своих путешес-
твий, размещают фотографии — какой 
тут бизнес? Между тем владельцы рас-
крученных интернет-площадок зараба-
тывают довольно большие деньги, но 
очень редко делятся ими с государс-
твом. Смогут ли власти изменить эту 
ситуацию? 

Жить в удовольствие
Количество блогеров в России стремитель-

но растет. Такой род деятельности сегодня — 
мечта миллионов. Причем объединяет она самые 
разные возрастные и социальные категории: 
от школьников до пенсионеров, от домохозяек 
из глубинки до жен столичных олигархов. Да и 
сами олигархи порой не чужды писательской 
активности в Интернете. 

Как поделилась с автором этих строк под-
руга-учительница, проверяя школьные сочине-
ния на тему «Профессия мечты», она все чаще 
сталкивается со словом «блогер». Даже совсем 
маленькие ученики, не жалея восторженных 
эпитетов, рассказывают о том, как прославятся, 
«запиливая крутые видосы», а потом до ста-
рости будут деньги «лопатами грести». Такой 
способ дохода весьма привлекателен и для мно-
гих взрослых. Кажется, что можно работать на 
себя, жить в удовольствие, да еще и деньги за 
это получать, не платя налогов. 

Конечно, у непосвященных сразу возникает 
вопрос: а откуда деньги-то берутся? Ответ: от 
рекламы — большей частью скрытой. Разуме-
ется, не всякому под силу раскрутить площадку, 
достаточно интересную для рекламодателя. Но 
если подходить к вопросу серьезно, сегодня этому 
научиться несложно. Существует несметное коли-
чество тренингов, курсов, обучающих программ — 
очных и заочных. Там вам расскажут о том, как 
правильно выбирать фотографии, сочетать цвета, 
какие ставить хэштеги. Ведение блога в наши дни 
сложно назвать исключительно творческим заня-
тием. Это тонкий расчет, правильная схема и ловко 
выстроенная структура. Так что стоит немного 
подучиться, и вуаля — вы уже блогер! 

Способов заработать на этом поприще мно-
го. Самый простой — найти рекламодателей на 
биржах фриланса и продвигать определенный 
бренд. Или продавать свои собственные товары, 
снабдив пост красивым фото и нужным хэште-
гом. Можно разместить свое портфолио, если вы 
предлагаете услуги, или зарабатывать лайками 
и подписками. Тут уж совсем никакого креатива, 
зато стабильный доход. Но чаще всего к авторам 
популярных аккаунтов обращаются лично их 
же подписчики и просят рассказать о себе или 
своем товаре — разумеется, за определенную 
финансовую мзду. Затем выходит рекламная, 
по сути, публикация, закамуфлированная под 
обычный пост, после чего деньги от «заинтере-
санта» перечисляются на карточку блогера. Ну 
а для фискалов головная боль: как доказать, что 
публикация рекламная? 

Пока еще никто даже приблизительно не 
оценил, каковы обороты этого теневого бло-
герского рынка в нашей стране, но ясно, что 
счет уже идет на миллиарды рублей, и растет 
этот сегмент в силу своей популярности весьма 
быстрыми темпами. 

Анонимный негатив
Вячеслав — фотограф и популярный блогер. 

Молодой человек уже несколько лет путешеству-
ет по миру, увлекательно об этом рассказывает 
подписчикам, коих набралось более 250 тысяч, 
и подкрепляет истории дивными снимками. По-
мимо личных фотографий с закатами, прибоями, 
горными склонами и индийскими слонами Вячес-
лав охотно публикует снимки различных товаров 
и названия компаний, подписывая их следующим 
образом: «никакой рекламы, это мои друзья», 
«сам обращался», «качество на уровне, лично 
проверял», «кстати, вот что я подарю своему 
другу на юбилей». На самом деле это реклама. 
И за каждый подобный пост блогеру «заинтере-
санты» перечисляют от 10 тысяч рублей.

По его словам, бизнес не такой уж легкий: 
«Я постоянно в напряжении, регулярно должен 
что-то выкладывать в любое время суток, чтобы 
трафик не слетел и не ушли подписчики». У блога 
есть своя статистика, и рекламодатели в первую 
очередь смотрят даже не на количество читате-
лей, а на их активность. У Вячеслава активности 
много, и рекламодатели охотно к нему идут. 
Блогер он не топовый, поэтому деньги берет, 
по его собственной оценке, скромные. 

«Но так как у меня почти все подписчики 
«живые» — активно лайкают, комментируют, — то 
ко мне часто обращаются насчет пиара какого-
то товара или услуги. Конечно, я пишу, что все 
это пробую, тестирую, покупаю и люблю сам. Но 
чаще всего — это просто рекламный образец, 
который мне присылают для демонстрации», — 
не скрывает наш собеседник.

К инициативе правительства вывести бло-
геров из тени и заставить их платить налоги 
Вячеслав относится крайне негативно. Он готов 
даже выступать на демонстрациях протеста и 
петиции подписывать. Но фамилии своей про-
сит не публиковать. «Зачем мне лишнее внима-
ние, — недоумевает молодой человек. — Сейчас 
расскажу, налоговики сразу все посчитают и 
придут мзду собирать. Спасибо, мне и так есть 
куда деньги тратить».

По его словам, зарабатывает он немного. 
Значительная часть уходит на оборудование, 
реквизит, перелеты, гостиницы и, конечно, по-
мощь семье. При этом Вячеслав руководствуется 
неким философским посылом, что часть зара-
ботка обязательно нужно отдавать обществу, 
но никак не налоговым органам. «Таков закон 
жизни, — поясняет он свою позицию. — Пусть 
я не так много зарабатываю, зато всегда делюсь. 
Помогаю детям, перевожу в различные фонды 
помощи пожилым и людям, перенесшим тяжелые 
заболевания. По крайней мере я точно знаю, на 
что пошли мои деньги».

Замкнутый круг
Певица и ведущая Катерина Великая — пока 

только начинающий блогер: число онлайн-почи-
тателей ее таланта менее 10 тысяч. Но девушка 
настроена на честную игру. Она уверена, что 
любой бизнес должен облагаться налогами.

«Проблема в том, — поясняет Катерина,— 
что в начале карьеры прибыль небольшая и 
полностью уходит на дальнейшую раскрутку и 

рекламу». По ее подсчетам, затраты только на 
регистрацию бизнеса вкупе с обязательными 
платежами в Пенсионный фонд и Фонд социаль-
ного страхования составляют несколько десятков 
тысяч рублей, которых у начинающего блогера, 
особенно юного, может попросту не быть.

«Получается замкнутый круг. В начале биз-
неса обязательно надо вкладывать в рекламу — 
иначе не раскрутишься, а на официальное офор-
мление денег не остается. И первые «черные» 
заработки лишь окупают вложенное, — делится 
собеседница с «МК». — Правда, у меня пока все 
проще, — улыбается ведущая, — прямого зара-
ботка через Инстаграм еще нет. Я там лишь ищу 
клиентов, которым нужно провести праздник. 
Или они сами меня находят».

По закону добропорядочный представитель 
информационного бизнеса должен оформить 
индивидуальное предпринимательство (ИП), 
заключать договоры с компаниями, желающими 
размещать рекламу, представлять в налоговые 
органы отчетность о доходах и расходах и выпла-
чивать в казну 6% с оборота. Партнерские сети, 
работающие с блогером по договору, обязаны 
удержать из его гонорара сумму НДФЛ (13% от 
полученного дохода) и перечислить ее в казну.

Но действуют так далеко не все. Правда, 
самые-самые популярные блогеры налог платят 
исправно. Что неудивительно: все они личности 
медийные, уйти в тень им просто невозможно. 
А вот блогеры «второго эшелона», у которых от 
200 тысяч до 500 тысяч подписчиков, особо не 
светятся, хотя и зарабатывают прилично. Именно 
они наиболее «трудная» мишень для сотрудников 
налоговых органов. 

Платить или не платить?
Независимый юрист Сергей Сухочев счи-

тает вполне естественным то, что власть хочет 
вывести интернет-писателей и фотографов из 
тени. Ведь многие из них занимаются предпри-
нимательской деятельностью, а самые популяр-
ные блогеры зарабатывают сотни тысяч рублей, 
оказывая фактически рекламные услуги. 

«Если открыть ларек с шаурмой на рынке, 
то налоги придется платить, даже если доход 
мизерный. Так почему для блогеров и прочих 
подобных деятелей Интернета нужно делать 
исключения? — недоумевает эксперт. — Это 
было бы несправедливо».

В то же время, как поясняет адвокат 

Виктория Данильченко, вывести блогера-неп-
лательщика на чистую воду не так-то просто. 
Для этого как минимум кто-то должен выдвинуть 
против него соответствующие обвинения. Как 
утверждает адвокат, проверку может иниции-
ровать Роскомнадзор или любой гражданин, 
написавший заявление в прокуратуру о неза-
конной предпринимательской деятельности 
блогера, а также о неуплате им налога. 

«Оплата блогеров довольно часто произво-
дится по безналичному расчету, будь то банковс-
кая карта или онлайн-кошельки, — рассказывает 
председатель Московской коллегии адвокатов 
Алексей Карабаев. — На текущий момент на-
логообложение подобных предпринимателей 
плохо контролируется государством». 

Эксперт считает, что необходимость ре-
гулирования деятельности блогеров вызвана 
растущей популярностью видеохостингов, поз-
воляющих размещать ролики или вести трансля-
ции в Интернете. «Стоимость рекламы у блогера 
начинается от 1000 рублей и может достигать 
баснословной суммы — миллион рублей и даже 
более. Естественно, правительство хочет взять 
такие поступления под контроль», — утверждает 
адвокат.

Политический подтекст
В то же время эксперт Центра прикладных 

исследований и программ Николай Пономарев 
считает, что по крайней мере в ближайшее время 
беспокоиться блогерам не о чем: любые попытки 
увеличить налоговую нагрузку на них спровоци-
руют шквал критики в Интернете.

«В год, предшествующий выборам прези-
дента, власть вряд ли пойдет на столь непопу-
лярные шаги: ведь блогеры способны нанести 
ущерб рейтингу кандидата от власти, — уве-
рен Николай. — Популярные блогеры являются 
лидерами общественного мнения. Конфликт 
с фронтменами блогосферы обернется для 
Кремля существенными имиджевыми потерями, 
в особенности среди молодежной аудитории, 
и власти прекрасно это осознают». Не случайно 
власть в последнее время пытается выстроить 
с блогерами партнерские отношения. Можно 
вспомнить хотя бы о недавнем выступлении 
«девушки из Сети» Саши Спилберг в Госдуме и 
создании общественного совета из блогеров с 
участием дочери пресс-секретаря президента 
Дмитрия Пескова. 

Вероятность принятия специального 
«налога на блогеров» минимизирует и низкий 
финансовый потенциал этого решения. Сущес-
твенная часть рекламы в блогах Рунета носит 
косвенный характер. Это прекрасно иллюст-
рирует пример большинства бьюти-блогеров, 
в скрытой форме продвигающих в массы раз-
личные косметические бренды. Отследить и 
доказать такое сотрудничество крайне сложно. 
Благодаря этому львиная доля поступающих 
от рекламодателей средств в любом случае 
останется в тени.

Впрочем, ряд наших собеседников полага-
ют, что в блогерском сообществе не все так уж 
безнадежно. Многие его представители, пусть 
и очень медленно, но начали выходить из тени и 
регистрировать ИП. Если налог, который власти 
грозят ввести для самозанятых, будет адек-
ватным, то вскоре всем представителям этого 
рынка станут очевидны плюсы от легализации 
собственного бизнеса: ведь договор с рекла-
модателем, заключенный официально, намного 
надежнее того, что зафиксирован лишь на словах 
или в электронной переписке. Но в то же время 
далеко не у всех сетевых писателей и фото-
графов высок уровень доверия к фискальным 
инициативам государства, а многие из них до 
сих пор принципиально не считают свое занятие 
бизнесом. А это значит, что их путь из тени на 
свет может затянуться на долгие годы. 

Надежда ПОДКОЛЗИНА.

ВЫШЕЛ БЛОГЕР ИЗ ТУМАНА
Удастся ли «писателей» 
из Интернета заставить 
платить налоги?

“Московский коМсоМолец”    
17 июля 2017 года 
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Исполнительница 
рассказала, как дикий 
медведь уступил  
ей в лесу свою еду 
Жюри детского конкурса на XXVI 
международном фестивале искусств 
«Славянский базар», который прохо-
дит сейчас в Витебске, возглавила 
российская певица Варвара. Испол-
нительница этнофолка, народных пе-
сен, обладательница прекрасного го-
лоса и в жизни любит все самобытное 
и национальное. Закончив работу по 
судейству детского конкурса, Варва-
ра назвала имя победительницы, ей 
стала представительница Беларуси 
12-летняя Мария Магильная. Девоч-
ка получила специальный Гран-при 
из рук президента Александра Лука-
шенко и денежную премию в $5 тыс. 
После чего журналисты «МК» соста-
вили Варваре компанию в финальной 
прогулке по Витебску.

По дороге Варвара рассказала, что боль-
ше всего на свете любит уезжать в свой дом, 
который находится в пятистах километрах от 
Москвы. Он стоит в лесу на озере. Варвара с 
мужем организовали там фермерское хозяйс-
тво, развели домашних и диких животных. 
Иногда Варвара составляет компанию супругу, 
заядлому охотнику, выходит с ним на лесные 
тропы, но сама она самый настоящий рыбак — 
может удить часами и способна при желании 
прокормить семью уловом.

— У нас большой дом, — рассказыва-
ет Варвара, — мы практически полностью 
обеспечиваем себя продуктами, очень мало 
что покупаем в магазине, только если вдруг 
застрянем в Москве и не доедем до нашей де-
ревни в течение месяца. Но обычно муж ездит 
туда каждую неделю — с вечера пятницы по 
утро понедельника он там. У нас многочислен-
ные посадки, большой парник, хотя в этом году 
ягод и овощей мало — три жалких клубнички 
и крошечные кабачки. А обычно мы делаем 
серьезные заготовки на зиму, семья-то у нас 
большая: дети, родители, родственники. Мы 
много заготавливаем лесной ягоды: кладешь 
ложку-две сахара на 300 граммов и заморажи-
ваешь в морозилке, очень удобно. У нас свое 
хозяйство: корова, утки, куры и петух. Куры и 
утки недавно начали нестись. Всю молочную 
продукцию мы в итоге получаем от коровы: и 
масло, и сметану, недавно даже начали делать 
сыры. Муж привез из Швейцарии сыворотку, 
и мы попробовали сами изготовить сыр — все 
получилось. Может, не так, как в Швейцарии, 
но тем не менее. Вот чего мы совсем не едим, 
так это колбасу, как-то не привыкли. Мясо 
едим: говядину и белое мясо птицы, я считаю, 
что белок человеку необходим. Много лепим 
впрок пельменей, тоже своими силами, фарш 
готовим из кролика индейки и курицы, можно 
из рыбы, только не каждый сорт подходит. 
Хлеб также сами печем.

— Так вы практически фермеры! И 
что, хозяйство ваше приносит какой-то 
доход?

— Что вы! Конечно нет! Это такое неблаго-
дарное дело! За животными надо ухаживать, 
подвозить корм, они, бывает, болеют. От нас 
через озеро живет молодой человек, у него 
своя ферма: три коровы, козы, овцы. Так он 
бросил Москву и живет в деревне безвылазно, 
говорит: «Нужно 16 человек рабочей силы, 
чтобы за всем этим хозяйством ухаживать». А 
это же зарплаты, а еще удобрения, подкормка, 
так что ничего не окупается. 

Разговор прерывается на время примерки 
валенок. Варвара призналась, что покупает 
их на «Базаре» обязательно, ведь в деревне 
только в них и ходит. Певица со знанием дела 
оценила, насколько хорошо валенки сваляны, 
и заметила, что лучшую обувь для сельской 
местности вообще придумать сложно. И мы 
вернулись к разговору о сельском быте. Оказа-
лось, что помимо сельского хозяйства певица 
с мужем промышляют охотой и рыбалкой.

— Муж у меня охотится на разных птиц, 
а я рыбак. Могу часами сидеть с удочкой. С 
наживкой не рыбачу, с червяками я как-то не 
очень готова возиться, ловлю на блесну на 
спиннинг. 

— Не жалко вам рыбу-то?
— Рыбу как-то не жалко, сама не знаю 

почему. (Смущается и смеется.)
— А животных, на которых муж охотит-

ся? Не пытались ему запретить?
— Ну, он тот еще охотник... Сам разводит 

этих диких уток, потом выпускает, а они при-
летают обратно, и он их не стреляет — свои 
же, жалко... Вообще же он охотится только на 
птицу. Есть такой вид охоты — на полигамных 
птиц; это вальдшнеп, утка. 

— Вы составляете ему компанию?
— Да, могу. Но что такое эта охота? В 

пять вечера приходишь в лес, разводишь кос-
тер, пьешь чай, слушаешь птиц, а они поют 
как сумасшедшие! Это же вторая половина 
апреля, самое начало весны. И вот ровно в 
21.20 начинает лететь этот вальдшнеп, хор-
кает при токе, выглядывает самку. Ну, муж 
с ним и сражается. У нас много кабанов в 
окрестностях. И мы их прикармливаем, при-
возим каждый вечер овес, они каждую ночь 
приходят, но никто не может их убить, потому 

что свои же! Но вот бывает гонка на волка, для 
этого специально приезжают люди. Волки все 
уничтожают вокруг: кабанов, лосей, зайцев, 
псов утаскивают из деревни. На них просто 
необходимо охотиться. И для этого назнача-
ется санкционированный отлов.

— У вас там настолько дикие места? 
— Да, очень! На два километра отходишь, 

можно встретить кого угодно, вплоть до мед-
ведя, так однажды и случилось!

— Вы встретились с медведем? Как 
же вам удалось спастись?

— Мы были вдвоем с мужем, у него было 
ружье, хотя какое там ружье... Медведь ел 
овес на прикормке для кабанов. Знаете, как 
он это делает? Садится на пятую точку, сосет 
этот овес и передвигается по земле. Вот он 
едет на попе, а тут мы подползаем, метров 30 
было между нами...

— И что он? Не сделал стойку?
— Сделал. Встал на задние лапы, но потом 

передумал, отступил и степенно так ушел.
— Страшно было?
— Очень!
Варвара рассказала, что дома у них жи-

вут четыре охотничьи собаки. Лайка Маня, 
Кузя — охотничий спаниель, которому 13 лет 
и он полноправный член семьи, вот только 
не говорит — и то Варвара не удивится, если 
вдруг это случится, дратхаар Фома и такса 
Бася. Все собаки рабочие, ходят на охоту по 
очереди. А еще к ним в дом пришло множество 
бездомных кошек, их кормят, и теперь в доме 
не осталось ни одной мыши, чем все страшно 
довольны.

— Я тут ко всему прочему развела белок, 
— смеется Варвара — И там, и в другом на-
шем доме, что в пяти километрах от Москвы. 
Там есть маленький лесок, и три года назад 
я заметила какой-то постоянный шорох — 
думала, крысы. Мы полезли на чердак, а там 
малюсенькие бельчата. И я стала кормить 
мамашек. В девять утра открывала окно и 
сыпала им фундук в скорлупе, так у них за 
сезон случалось по три-четыре потомства. 
На весь поселок развели в итоге белок, у всех 
соседей теперь есть.

Тем временем, прогуливаясь и рассмат-
ривая товары народных промыслов, мы дошли 
до магазина нижнего белья, где Варвара оце-
нила купальники.

— Я покупаю их каждый год, хотя еще и 
старые годятся, — засмеялась она, — пос-
мотрите, какой красивый цвет! Бирюзовый! Я 
люблю открытые купальники, обожаю черно-
белые, вообще их сегодня такое количество, 
имей только деньги! Но лежать загорать на 
пляже я не очень люблю, больше двигаюсь и 
никогда не сгораю. Очень люблю северную 
Италию.

Варвара рассказала также, что их дети 
— а в семье трое сыновей, из которых двое 
от первого брака супруга, один от ее первого 
брака и общая дочь, — охотой не увлекаются, 
а вот рыбу ловить любят. «Мальчики — они у 
нас уже взрослые — накупили себе дронов и 
занимаются съемкой природы, дроны же да-
леко улетают, за пять километров. Мальчики 
делают прекрасные монтажные ролики. А 
дочь — она закончила десятый класс — очень 
увлечена математикой. Иногда пытается мне 
что-то показать, но я на очень низком мате-
матическом уровне. (Смеется.) Зато хорошо 
готовлю. Особенно уху. Вот вам и рецепт для 
читателей «МК». Берете щуку и желательно 
несколько окуньков, варите из голов бульон, 
именно рыбьи головы дают навар. Обязательно 
добавляйте при варке лук для прозрачности, 
но никакой картошки. Кладете туда перец го-
рошком и лаврушечку, и когда уха уже готова, 
надо добавить в нее рюмку водки.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПЕРСОНА

Место для открытия Шахтерской олимпиа-
ды — 2017 выбрали знаковое — город горняков 
Бородино, где находится крупнейший в России 
Бородинский разрез имени Щадова. 

И люди здесь с особым характером. Село, 
которое в 1981 году стало городом Бородино, 
основали солдаты Семёновского полка, участ-
ники Отечественной войны 1812 года, которые 
были сосланы в Сибирь после восстания в полку 
в 1820 году.

К Скверу шахтерской славы в Бородино тор-
жественным маршем под гром салюта и аплодис-
ментов проследовали семь команд горняков из 
Красноярского, Забайкальского, Приморского 
и Хабаровского краев, Кемеровской области, 
республик Бурятия и Хакасия. 

Приветствуя «олимпийцев», генеральный 
директор СУЭК Владимир Рашевский подчеркнул, 
что подобные соревнования — это уникальная 
возможность показать, что высшие производ-
ственные достижения идут рука об руку с высо-
кими стандартами безопасности. 

Губернатор Красноярского края Виктор 
Толоконский назвал Шахтерскую олимпиаду 
праздником труда, который укрепляет корпора-
тивную солидарность, формирует чувство гор-
дости за свою профессию, за свой коллектив и 
свою компанию. И еще раз поблагодарил СУЭК 
за тот большой вклад, который компания вносит 
в укрепление экономической мощи Сибири и 
Дальнего Востока. 

Рядом с молодыми горняками стояли вете-
раны со знаками «Шахтерская Слава» всех трех 
степеней и Золотыми знаками «Горняк России». 
Именно им, заслуженным ветеранам, и было 
предоставлено право поднять флаг Шахтерской 
олимпиады. 

Заместитель председателя Законодательно-
го собрания Красноярского края Алексей Клешко 
напомнил о вечных ценностях — профессиона-
лизме и преемственности традиций. 

 — У нас раньше постоянно проводились 
конкурсы профессионального мастерства, — 
поделился с «МК» возглавлявший в 80-е годы 
объединение «Красноярскуголь» Герой Социа-
листического Труда Виктор Александрович Гусь-
ков. — Мы приглашали шахтеров из Чехии, ГДР, 
Польши, где была роторная техника. Соревнования 
судило независимое жюри. И ни разу не было 
случая, чтобы выиграл кто-то из гостей. Однажды 
я поинтересовался у зарубежных горняков: «Мо-
жет, у вас есть какие-то обиды на судейство?» И 
услышал в ответ: «Все справедливо. Победили 
самые достойные». Сегодня, присутствуя на откры-
тии Шахтерской олимпиады, я рад, что традиции 
продолжаются. 

А горняки между тем уже рвались «в бой». 
Сразу после церемонии открытия начались сорев-
нования. Самыми зрелищными стали состязания 
экипажей машинистов роторных экскаваторов 
ЭР-1250. 

Бородинский разрез поражает своими 
масштабами: горное поле превышает 2 тысячи 

гектаров, его протяженность — более 7 киломе-
тров, глубина — около 100 метров. 

 Заметив в траншее гигантские экскаваторы, 
кто-то из журналистов восклицает: «Здесь только 
фантастику снимать про трансформеров…» Для 
новичка экскаватор ЭР-1250 с огромным роторным 
колесом, на котором по кругу закреплена дюжина 
ковшей, кажется настоящим монстром. Шутка 
ли, длина чудо-машины на гусеничном ходу пре-
вышает 48 метров, высота — почти 23 метра, как 
восьмиэтажный дом. 

Подобные 700-тонные «крохи» работают в 
карьерах, добывающих уголь открытым спосо-
бом. И за час могут перелопатить почти 7 тыс. 
кубометров породы. Но и это не предел. Как мы 
выяснили, на Берёзовском разрезе СУЭК работают 
экскаваторы высотой 51 метр, как 17-этажный дом. 
Это одни из самых крупных агрегатов, созданных 
человеком.

Итак, в каждой команде по 2 человека. На 
ЭР-1250 две кабины управления. Один машинист 
манипулирует роторным колесом, другой на ниж-
ней раме управляет погрузкой угля в железнодо-
рожный состав.

Звучит сигнал. Первая команда занимает свои 
места. Машина, «рыча», мощно и устрашающе 
идет вперед, неся впереди на стреле роторное 
колесо диаметром шесть метров. Зубья на ковшах, 
армированные твердыми сплавами, хищно «вгры-
заются» в породу и… режут ее как масло. 

 «Зачерпнув» уголь, ковши тут же сбрасывают 
его на конвейерную ленту, расположенную на 
стреле экскаватора. Далее порода поступает на 
разгрузочный конвейер, и машинист погрузчика 
насыпает ее в полувагон, на профессиональном 
сленге шахтеров — «углярку». 

В первом задании экипажи демонстрируют 
мастерство добычи и погрузки угля. Прямо у нас 
на глазах в считанные минуты заполняется углем 
один полувагон, следом — второй… Жюри оцени-
вает время прохождения трассы и то, насколько 
равномерно легла в вагоны угольная «шапка», нет 
ли пустот и просыпей.

Второе задание вызывает у зрителей еще 
больший восторг. Это — творческий конкурс. В 
траншее в шахматном порядке устанавливают 
три ведра с водой. На роторном колесе на тросе 
подвешивают груз. Управляя системой стальных 
тросов и лебёдок, машинист должен поочередно 
окунуть металлическую болванку в три емкости. 

Задача не из легких. Ведь с высоты кабины 
10-литровые ведра кажутся машинисту практи-
чески наперстками. Но, как мы выяснили, это не 
изощренная прихоть организаторов. Подобная 
точность необходима в работе. Этот груз-отвес 
машинисты, шутя, называют «высокоточным при-
бором». Его используют для разметки пути дви-
жения экскаватора. И разметка бывает настолько 

точной, что горные инженеры-маркшейдеры потом 
идут буквально по следу гусениц экскаватора.

А трибуны поддерживают. Все манипуляции 
машиниста отображаются на большом экране. 
Болельщики из разных регионов азартно под-
держивают свои экипажи. 

Мастерство машинистов оказалось на высоте. 
Ни один из них не промахнулся. Жюри оценивало 
точность попадания груза и скорость выполнения 
элементов. 

По результатам двух конкурсов на первую 
ступеньку пьедестала почета поднялись отец и сын 
Игорь и Дмитрий Ивановы, которые представляли 
Бородинский разрез. Второе место заняли Сергей 
Ерпулев и Руслан Шульга из Приморья, третье — 
горняки Виталий Маляров и Виктор Костылев, 
работающие на Назаровском разрезе.

Призеры получили медали, кубки и денеж-
ные сертификаты соответственно на 100, 50 и 30 
тысяч рублей.

Нам удалось по «горячим следам» поговорить 
с победителями. У Игоря Иванова за плечами 
30-летний стаж в забое. У его сына Димы — три 
года. 

— Я всегда хотел, как отец, работать в тран-
шее, — говорит Дмитрий. — После 9-го класса 
поступил в ПТУ. В 2014 году пришел работать на 
разрез. Окончив 3-месячные курсы по управле-
нию роторным экскаватором, стал работать по-
мощником машиниста, а потом и машинистом. С 
отцом сначала работали в разных сменах, потом 
объединились в один экипаж. 

Такое оборудование, как экскаватор ЭР-1250, 
эксплуатируется круглосуточно и без пауз. В каби-
не у машинистов стоит современное оборудование 
и компьютер, на экран которого передается кар-
тинка с внешних камер видеонаблюдения. 

Всего на Шахтерской олимпиаде — 2017 СУЭК 
были разыграны медали в 19 номинациях. Кто 
лучший по профессии, выясняли машинисты раз-
личных типов экскаваторов, локомотивов, бульдо-
зеров, тепловоза ТЭМ–7, водители большегрузных 
машин. Масштабные профессиональные соревно-
вания прошли также среди представителей смеж-
ных специальностей — осмотрщиков-ремонтников 
вагонов, электромонтеров и электрослесарей по 
ремонту аппаратуры, оборудования и подвижного 
состава, а также токарей, фрезеровщиков. Со-
шлись в баталиях и вспомогательные горноспа-
сательные команды.

Соревнования проходили на четырех пло-
щадках: в Красноярском крае, Хакасии, Бурятии 
и Кемеровской области. 

Участники Шахтерской олимпиады подели-
лись, что испытали необычайный подъем патрио-
тизма, и признались: «Это наш вклад в укрепление 
мощи России». 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

Сибирская угольная энергетическая 
компания (СУЭК) масштабно и креатив-
но встречает 70-летие Дня шахтера. В 
канун профессионального праздника, 
который традиционно отмечается в по-
следнее воскресенье августа, в регио-
нах был дан старт Шахтерской олим-
пиаде. Во Всероссийском конкурсе 
профессионального мастерства при-
нимают участие специалисты горного 
дела из семи регионов России от Куз-
басса до Владивостока.
О том, как на предприятиях СУЭК воз-
рождают традиции и поощряют победи-
телей, узнал спецкор «МК», оказавшись 
в самой гуще шахтерских баталий.

На предприятиях СУЭК 
прошла Шахтерская 
олимпиада
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Сентябрь 2016. Олег Табаков все-таки до-
ждался открытия здания своей новой «Табакерки», 
хотя уже никто не верил, что это случится. И тем 
не менее роскошное здание на Сухаревской пло-
щади, открытия которого 10 лет ждали и сам О.П., 
и два поколения его учеников, произошло. Теперь 
это одна из самых современных, технически осна-
щенных площадок Москвы (трансформер-зал и 
сцена, система плавающих штанкетов, вращаю-
щиеся подъемно-опускные платформы, звукоо-
тражающий потолок). После эйфории новоселья 
сам основатель «подвального» театра никому не 
обещает легкой жизни: переезд старых спекта-
клей в новое пространство — процесс нелегкий 
и проверочно-опасный. На новоселье Александр 
Ширвиндт метко замечает: «После Лёлика Мо-
скве останутся два памятника (Станиславско-
му и Немировичу-Данченко в Камергерском и 
трем драматургам во дворике на Чаплыгина), 
два театра (старая Табакерка и новая), колледж, 
а также все ухоженные могилки мхатовцев на 
Новодевичьем. Почему в России всегда 
так — пока одни кричат и ломают, другие 
молчат и строят». 

Сентябрь и весь сезон. Театр 
им. Пушкина (открытый в 1914-м 
как Камерный) так и не до-
ждался ремонта. Театр 
Евгения Писарева сто-
ит вторым в очереди 
на «капиталку» после 
«Современника». А это 
значит, что в нынеш-
них экономических 
условиях не то что 
конца, но и начала 
ремонта дождаться 
сложно. Чтобы не было 
стыдно перед зрителями, 
трещины на исторических сте-
нах прикрывает выставка бумаж-
ных костюмов Виктории Севрюковой, 
выполненных в духе работ основателя 
театра Александра Таирова. И самое пе-
чальное, сколько Писарев ни бьется, нет 
никакого движения в вопросе увекове-
чения его памяти: петицию о памятной 
доске большому художнику подписали все 
великие, только вот существующее законо-
дательство не позволяет ни к реставрации 
приступить, ни бронзовую 

доску, сделанную, кстати, 
скульпторами совершенно безвозмездно, на 
театр установить. Вот в таких «законных» усло-
виях талантливая труппа продолжает выпускать 
спектакли, проекты, растить артистов. Велико 
терпение и смирение наших людей. 

Октябрь. В «Школе современной пьесы» на 
сцене разливают натуральное, а не бутафорское 
пиво. Причем нефильтрованное. У стойки орудует 
Евгений Гришковец, написавший пьесу «Пока на-
ливается пиво». Это виртуозный спектакль-джаз 
Иосифа Райхельгауза про нас и нашу жизнь, где 
солирует Гришковец: без полемической возбуж-
денности, впроброс и под пенное он задает тему 
сегодняшнего дня, а другие артисты ее, как давно 
сыгранный состав, подхватывают и развивают. 
В довершение пивного сеанса в бар вламываются 
также настоящие бойцы группы «Альфа», что за-
ставляет публику пережить несколько сильных 
эмоций, забавляет и пугает («Норд-Ост» не забыт). 
Но в конечном итоге присутствие вооруженных 
людей с суровым выражением лица успокаива-
ет — похоже, сегодня они одни могут гарантиро-
вать гражданам безопасность. Как хочешь, так и 
понимай. Пока наливается пиво.

Октябрь. На очередном съезде Союза теа-
тральных деятелей вдруг как черт из табакерки вы-
летело слово «цензура». В театральных деятелей 
его запускает вполне благополучный худрук сто-
личного театра. Настолько решительно и дерзко, 
что провинциалам становится даже неудобно с их 
жалкими земными проблемками — с наплеватель-
ством на театр местных чиновников, с ужасающим 

состоянием зданий 
и особенно унизительными зарпла-
тами (в некоторых регионах до 12 тысяч 
в месяц доходит). Но слово вылетает, его, 
как мяч, подхватывают и носятся с ним месяц, 
что даже закрадывается недоброе подозрение, 
будто эту самую цензуру сами же театральные и 
пр. деятели призывают. Будто без нее, родимой, 
нет и не может быть безумных фантазий, умопом-
рачительных идей, какие в России появляются 
почему-то только в условиях несвободы, после 
долгого пребывания в «клетке». И не важно ка-
кой — ржавой или золотой.

Ноябрь. На новой сцене Вахтанговского теа-
тра — «Наш класс». Постановку своей последней 
одноименной пьесы (идет в десяти странах) поляк 
Тадеуш Слободзянек разрешает ставить педа-
гогу Щукинского института Наталье Ковалевой 
только после того, как лично посмотрел запись 
репетиций. Невинное название со школьным 
уклоном — 14 страшных уроков польской истории 
и еврейского вопроса в Польше времен Второй 
мировой войны с беспощадной оценкой нации. 
У зрителя шок, но трагическая тема не отпугивает, 
спектакль смотрится на одном дыхании, на сцене 
виртуозная работа молодого поколения вахтан-
говцев в неординарной постановке. 

Декабрь. Стартует театральная реформа, 
о которой так долго говорили столичные власти 
и сами театральные деятели. На большом со-
брании худруков московских театров вице-мэр 
Леонид Печатников озвучивает новые правила, по 
которым теперь будут жить театры. Департамент 

культуры представляет «дорож-
ную карту», где для всех без ис-
ключения четко прописаны но-
вые правила «движения» трупп 
разной жанровой принадлеж-
ности. Озвученные положения 

пока вдохновляют: деньги, зара-
ботанные театрами от основной и 

внеуставной деятельности, остаются 
в театрах и тратятся на их усмотрение, 

со всеми работниками заключаются только 
срочные (!!!) контракты. Никакой уравниловки и 
связей: чем эффективнее работает театр, тем 
больше получает из бюджета. И наоборот. На мо-
ниторинг и наладку новой системы власти берут 
два сезона. И главная информация: средства, 
выделяемые городом на содержание театров, в 
размере 8,5 миллиарда рублей, сохраняются в 
неприкосновенности. Таким бюджетом для теа-
тра не может похвастаться ни один российский 
регион. И не только российский. 

Декабрь. Происходит первое за последние 
десятилетия увольнение художественного руко-
водителя театра. Светлана Врагова, много лет 
возглавлявшая театр «Модерн», освобождена 
от занимаемой должности. Но не по идеологиче-
ским или художественным причинам, а «в связи 
с многочисленными нарушениями финансовой и 
хозяйственной деятельности». Да-да, уволена и 
не подлежит восстановлению, несмотря на хло-
поты коллег, правда, немногочисленные. Спустя 
несколько месяцев место Светланы Враговой 
занимает Юрий Грымов, работающий больше в 
кино, чем в театре. Он горячо берется за дело, 
преуспев по части пиара и смены имиджа «Модер-
на». Чего не скажешь о театральной продукции: 
премьера «О дивный новый мир» — как первый 
блин, комом. 

Декабрь. У театра в привычном смысле слова 
появляется еще один конкурент — иммерсивный 

театр. Театр-бродилка с вовлечени-
ем зрителя в мистическое дей-

ствие представляет собой креп-
кий «настой» из театра, квеста 
и перфоманса. Москве явлено 
два иммерсивных шоу — «Чер-
ный русский» по «Дубровскому» 
Пушкина и «Вернувшиеся» по 
«Привидениям» Ибсена. Конеч-

но, до западных шоу им еще далеко, особенно в 
части финансовых вложений и исполнительской 
культуры (качество декораций и реквизита остав-
ляет желать лучшего), но для тех, кто в театре не 
был вообще или редкий гость, это хорошая дверь 
в дивный его мир. Так побродят в масках по мрач-
ным закоулкам уцелевших московских особняков 
среди подозрительных личностей — смотришь, 
и добредут до театра настоящего. 

Январь 2017. «Современник» на Яузе вы-
пускает премьеру спектакля «Амстердам», кото-
рый бьет все рекорды по посещаемости. На него 
невозможно попасть — билеты у спекулянтов в 
пик сезона доходят до 40 тысяч. Такой ажиотаж 
продиктован двумя обстоятельствами: первое — 
блестящей работой Михаила Ефремова, которую 
можно охарактеризовать так: он играет Россию во 
всех ее болевых точках. Как? Это надо видеть, но 

для всех очевидно, что по актерскому 
мастерству сегодня ему равных нет. 

Рядом с ним все отмечают работу 
Евгения Павлова, много лет вы-
ходившего в «Современнике» на 
третьих ролях. И второе, весьма 
существенное, — пьеса Алек-
сандра Галина предлагает иной 
взгляд на щекотливую и, как вы-

ясняется, опасную для российского 
общества тему нетрадиционной сексуальной ори-
ентации и толерантности в этом вопросе. Взгляд 
не болезненно-страдательно-изгойский, а коме-
дийный, где сквозь смех проступают слезы. 

Январь и вся весна. Сергей Безруков, ху-
друк Губернского театра, поражает масштабом 
своих идей и действий, направленных на одно — 
отвоевать место для своей «губернии» «на столич-
ном дворе» и доказать, что не столицей единой 
жива страна. И, надо сказать, небезрезультатно: 
в его активе — семь премьер, в том числе и про-
ект к юбилею Высоцкого (с песнями под оркестр, 
хроникой и документами), идея проведения Все-
российского детского фестиваля искусств, фи-
нансово поддержанная Минкультом. И наконец, 
первый фестиваль губернских театров (в рамках 
«Сезона Станиславского») в Любимовке. Если 
так пойдет и дальше, то неукротимая и вполне 
искренняя энергия Сергея Витальевича может 
привести его в более высокое начальственное 

кресло. Скажем, председателя СТД или главы 
комитета по культуре Государственной думы. 

Февраль. В Электротеатре «Станислав-
ский» у Бориса Юхананова, работающего на поле 
чистого искусства и эксперимента, появляется 
спектакль «Перед заходом солнца». Работа по-
казательна во многих отношениях, но главное 
его достижение — мысль о том, что настоящего 
художника не заменят никакие технологии, какими 
бы продвинутыми они ни были. Решение худож-
ника Юрия Харикова поразительно (единство 
в декорациях, костюмах и гримах) и, по сути, 
решает спектакль. 

Март. Театр наций Евгения Миронова посте-
пенно реализует идею строительства театраль-
ного квартала. За спиной его основного здания 
открывается «Новое пространство». Небольшой 
особняк на Страстном бульваре становится ла-
бораторией междисциплинарных поисков и экс-
периментов. Первым в него входит потрясающий 
режиссер, исследователь звуков и текстов в их 
неразрывном существовании, философ Хайнер 
Гёббельс. 

Март–апрель. «Рождение» актера Вячес-
лава Ковалёва из Театра имени Маяковского, 
где он служит 13 лет. Ему 48, занят в репертуаре, 
но не в главных ролях. И только после премьеры 
«Изгнания» (реж. Миндаугас Карбаускис) о нем 
заговорили. Именно в «Изгнании» Ковалёв бле-
стяще играет эмигранта из Литвы, пытающегося 
найти себя и свое место под солнцем, а точнее, 
в столице Британской империи. Известно, что 
такого случая ждет каждый актер, но не все до-
жидаются. И это самое страшное в актерской 
профессии.

Май. Стартует Чеховский фестиваль, бла-
годаря которому Москва помимо спектаклей 
ведущих режиссеров и хореографов мира (Лепаж, 
Тьере, Жанти, Иво ван Хове и Акрам Хан и др.) 
увидела последний спектакль великого Питера 
Брука с очень говорящим названием «Поле бит-
вы». Продолжение его легендарной «Махабхара-
ты» (шла 11 часов) сегодня выглядит как краткое 
(1 час 10 минут), но последнее предупреждение 
человечеству, подошедшему к краю своего су-
ществования. Минимализм возведен Бруком в 
абсолют, и похоже, сегодня только коврик, звуки 
африканского барабана и скупая игра актеров 
(кажется, не играют вовсе) способны остановить 
тех, кто крутит мировую политику и принимает 
судьбоносные решения. Впрочем, не факт, что 
именно они в отличие от нас это смотрят. 

Май и весь июнь. Вдруг начинается история, 
которую в народе назовут «Делом Серебренни-
кова». Начинается страшновато, как будто мы 
живем в 37-м году: самого режиссера прямо с 
репетиции увозят на многочасовой допрос, про-
изводят обыски по 17 адресам, в том числе и у 

него дома. Он проходит по делу свидетелем, 
а два человека (экс-директор Юрий Итин и 
экс-бухгалтер Нина Масляева) задержаны. 
Итин отправлен под домашний арест, Масляе-
ва — в СИЗО. Поднимается волна возмущения 
жестокостью меры пресечения (особенно 
в сравнении с оранжерейными условиями 
содержания фигурантов многомиллиард-
ных дел), собираются подписи в защиту. Но 
главное, люди не понимают: это дело чисто 
экономическое или все-таки без политики тут 
не обошлось? Идет следствие, но все задают 
один вопрос: «Почему людей, обвиненных 
лишь в обналичивании денег, надо держать 
за решеткой?».

Июнь. Тихо, кулуарно развивается дело 
другого театра — «На Перовской», в кото-
ром УБЭП совершает выемку документов, 
находит массу нарушений и даже заводит 
уголовное дело по статье 158 «Кража, со-
вершенная группой лиц по предваритель-
ному сговору». Директор Андрей Панченко 
уволен, его ищут соответствующие органы, 

следователи разбирают сложнейшие схе-
мы вывода денег, а артисты сидят без зарплат, 
поскольку касса пуста. Но их судьба никому не 
интересна: профессиональное сообщество по-
прежнему демонстрирует сплоченность только 
там, где есть громкие имена. 

Июнь. Дело «Седьмой студии» получает нео-
жиданное развитие: задержан бывший менеджер 
студии Серебренникова Алексей Малобродский, 
не имевший (!!!) права финансовой подписи. Тем 
не менее его задерживают, обвинив в том, что он 
не выпустил спектакль («Сон в летнюю ночь»), на 
который были выделены деньги. Малобродского 
после заседания суда отправляют в СИЗО. Об-
винение звучит абсурдно, потому что спектакль 
все помнят, однако никакие доказательства его 
существования (и успешного) не принимаются. 
Впрочем, многих удивляет, что Кирилл Серебрен-
ников не появился в суде, в то время как Итина 
и Малобродского приходят поддержать другие 
режиссеры и худруки. Дистанцируется от подо-
зреваемых или адвокат не советует?

Июль. Ну и под занавес еще одно дельце — 
«Нуреева». Оно уже не имеет никакого отноше-
ния к финансам, а к одноименному балету, чей 
выпуск руководство Большого театра обещает 
перенести сначала на неопределенный срок, а 
затем на 8 месяцев. Официальная причина только 
одна — неготовность спектакля, зато неофици-
альных масса: от недопустимости темы гейства 
на главной сцене страны (тем более историче-
ской) до политического преследования Кирилла 
Серебренникова. Но если бы «Нуреева» делал не 
Серебренников, вряд ли бы поднялся такой шум 
и никто бы не заметил его «сырости». Как бы там 
ни было, но этот случай (а до него масса других) 
доказывает: художник, согласившийся быть «зна-
менем» тех или иных политических сил, должен 
быть готов к тому, что со «знаменем» носятся, но 
рано или поздно порвут — чужие или свои. 

Марина РАЙКИНА.
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КОНФЛИКТ

Театральный 
сезон‑2016/2017 
заканчивается тяжко 

и на трагичной ноте: что‑то 
не то в нашем театральном 
государстве. С конца мая 
разыгрывается спектакль, 
ставший «гвоздем» сезона, — 
«Дело Серебренникова 
и его «Седьмой студии». 
Спектакль некрасивый, 
грубый, неизобретательный, 
к которому добавился еще 
один — «Нуреев». Увы, 
это печальная реальность 
нашего театра, которая 
затмила самое главное в 
нем — премьеры, актерские 
победы, проекты, 

эксперименты. А их нельзя 
не замечать. Но все по 
порядку. 

ТЕАТРАЛЬНАЯ ПРЕМИЯ 
«МК». СЕЗОН‑2016/2017

МЭТРЫ
Лучшая мужская роль — Владимир 

Коренев (Маттиас Клаузен, «Перед заходом 
солнца», Электротеатр «Станиславский»); 
Александр Калягин (Хлестаков, «Ревизор. 
Версия», Et Cetera);

Лучшая женская роль — Людмила Мак-
сакова (Иокаста, «Царь Эдип», театр имени 
Евгения Вахтангова); Вера Алентова (Джу-
дит Блисс, «Апельсины & Лимоны», Театр 
имени Пушкина);

Лучшая женская роль второго пла-
на — Нина Марушина (Клара, «Апельсины & 
Лимоны», Театр имени Пушкина); Марина Ха-
зова (Фелицата Антоновна, «Поздняя любовь», 
«Современник»); 

Лучшая мужская роль второго плана — 
Евгений Князев (Тиресий, «Царь Эдип», Театр 
имени Евгения Вахтангова);

Лучший спектакль — «День опричника» 
(реж. Марк Захаров, «Ленком»), «Царь Эдип» 
(реж. Римас Туминас, Театр имени Евгения 
Вахтангова);

Лучший художник — Юрий Хариков 
(«Перед заходом солнца», Электротеатр «Ста-
ниславский»); Адомас Яцовскис («Царь Эдип», 
Театр имени Евгения Вахтангова).

ПОЛУМЭТРЫ
Лучшая мужская роль — Миха-

ил Ефремов (Скворцов, «Амстердам», 
«Современник»);

Лучшая женская роль — Ольга Проко-
фьева (Кэт Келлер, «Все мои сыновья», Театр 
имени Маяковского, сцена на Сретенке);

Лучшая мужская роль второго плана — 
Дмитрий Певцов (государь Платон Николаевич, 
«День Опричника», «Ленком»); Алексей Вертков 
(Воланд, «Мастер и Маргарита», Студия теа-
трального искусства Сергея Женовача);

Лучшая женская роль второго пла-
на — Ирина Коренева (Беттина, Клаузен, 
«Перед заходом солнца», Электротеатр 
«Станиславский»);

Лучший спектакль — «Мастер и Мар-
гарита» (реж. Сергей Женовач, Студия теа-
трального искусства).

НАЧИНАЮЩИЕ
Лучшая мужская роль — Виктор До-

бронравов (Эдип, «Царь Эдип», Театр имени 
Евгения Вахтангова);

Лучшая женская роль — Анна Сенина 
(Инкен, «Перед заходом солнца», Электротеатр 
«Станиславский»);

Лучшая мужская роль второго пла-
на — Евгений Павлов (Долорес, «Амстердам», 
«Современник»); Иван Янковский (поэт Без-
домный, «Мастер и Маргарита», Студия теа-
трального искусства);

Лучшая женская роль второго плана — 
Екатерина Симонова (Лена, «Бенефис», Театр 
имени Вахтангова);

Лучший спектакль — «Человек, который 
принял жену за шляпу» (реж. Никита Кобелев, 
Театр Маяковского, сцена на Сретенке).

ДРУГИЕ НОМИНАЦИИ
Спектакль-импровизация — «Пока 

наливается пиво» (реж. Иосиф Райхельгауз, 
«Школа современной пьесы»);

Моноспектакль — Екатерина Дурова 
(«Подлинная история фрекен Бок», Театр на 
Малой Бронной);

Лучший спектакль для подростков — 
«Переходный возраст» (Ольга Сидоркевич, 
«Театриум на Серпуховке»);

Композитор — Фаустас Латенас («Царь 
Эдип», Театр имени Евгения Вахтангова);

Ансамбль — «Наш Класс» (Театр имени 
Вахтангова, Новая сцена); «Гардения», (Театр 
имени Пушкина, филиал);

Оригинальный жанр — «Саундтрек» 
(Дом актера, Мастерская театральных ре-
месел Андрея Щукина);

Студенческий спектакль — «Сто лет 
одиночества» (Реж. Егор Перегудов, ГИТИС);

Прорыв — Вячеслав Ковалёв («Изгнание», 
Театр Маяковского).

Актёр года — Владимир Этуш.

Валаамский ставропигиальный 
монастырь, на чье восстановле-
ние наше щедрое государство вы-
делило уже свыше 300 миллионов 

рублей, расправляется со светскими обитате-
лями острова вполне современными методами 
— через суд. 

Занимается этим ООО «Служба эксплуа-
тации недвижимости и территорий», чье со-
кращение читается «СЭНТ», что, как известно, 
переводится с английского как «святой», головная 
структура острова. 

Земли Валаама на самом деле принадлежат 
не только церкви, квартирует там и войсковая 
часть, и лесничество. Но как-то так повелось, 
что уже 20 лет все уверены, что этот остров — 
вотчина РПЦ. Хотя остров церкви никто на самом 
деле не дарил.

Но именно в руках «СЭНТ» ныне сосредо-
точена вся полнота власти и взаимоотноше-
ний с простыми жителями — кого казнить, а 
кого миловать. Под предлогом строительства 
духовно-просветительского центра выселяются 
обитатели Валаама, которым не нашлось места 
в монастыре. 

Варвары Сергеевой, чью квартиру судебные 
приставы взломали 14 июля, сейчас на острове 
нет, причем по причине уважительной: с пробле-
мами сердца она лежит в Санкт-Петербургской 
Александровской больнице, лежит и не знает, 
где после выписки искать свою мебель, посуду, 
одежду, а главное, иконы и библиотеку, вывезен-
ные приставами, не понимает она и того, что же 
с ней и сыном Димой будет дальше.

«Видит Бог, мы хотели решить эту проблему 
во внесудебном порядке, — объясняет Варвара 
Сергеева. — Но судебный пристав по городу 
Сортавала отказала нам в приостановлении про-
изводства по выселению».

В надежде на помощь, накануне приезда 
высоких лиц на Валаам, Варвара написала от-
крытое письмо священноархимандриту Вала-
амского Спасо-Преображенского монастыря, 
Патриарху Московскому и всея Руси Кириллу 
(именно он является номинальным хозяином 
здешних мест), послание было отправлено в 
канцелярию Московской патриархии. Но Путин 

уехал, так и не узнав о скандале, о том, что более 
ста еще оставшихся жителей острова живут под 
дамокловым мечом выселения, а раз президент 
покинул этот райский уголок в неведении, то, 
видимо, и беспокоиться больше не о чем. 

Прошел год с момента предыдущего визита 
Кирилла на Валаам, и нельзя сказать, что он не 
в курсе конфликтной и взрывоопасной ситуа-
ции, еще в 2016-м святейший отметил, что тема 
расселения жителей является давним «камнем 
преткновения», особенно если учесть, что от-
селять людей некуда — в соседнем карельском 
городке Сортавале их особо никто не ждет, нет 
работы, нет нормального жилья.

Обитатели Фанерного 
тупика
«Фанерный тупик, дом 7А» — и смех и грех, 

таков новый адрес местожительства Варвары 
Сергеевой с ее больным сыном. Нарочно не 
придумаешь.

«Как же так может быть? — восклицает 
женщина. — Я родилась в Ленинграде, узнав 
историю своей семьи, священнослужителей, в 
том числе репрессированных и расстрелянных, 

уехала восстанавливать утраченное в годы войны 
и Советской власти на Валаам, который стал на 
30 лет моим домом. Добровольно и осознанно 
я променяла ленинградскую прописку, благоу-
строенную квартиру своих родителей на жизнь в 
глухой карельской деревне. Будучи христианкой, 
вместе с другими жителями острова радовалась 
возрождению Валаамской обители».

Она говорит, что никак не предполагала 
того, что братья во Христе однажды начнут гнать 
их из общего дома. «Мы не представляли своей 
жизни без острова. Была швейная мастерская, 
где в начале 90-х я шила и чинила одежду для 
братии, потом, когда потребность в этом отпа-
ла — в монастыре появилась своя мастерская, 
шила паломнические сумки, рюкзаки, по мере 
сил занималась благотворительностью».

Все рухнуло в одночасье. Из дома, в кото-
ром они жили, было решено сделать духовно-
просветительский центр, люди, понятное дело, 
помешали самим фактом своего существования. 
Они были готовы переселиться куда угодно, но 
в пределах острова, по словам жителей, пустых 
помещений на Валааме предостаточно, но — нет, 
без вариантов, убирайтесь вон и все.

«Ваше Святейшество, мы знали Ваше доброе 
намерение, чтобы все жители Валаама, пожелав-
шие добровольно уехать с острова на материк, не 
ушли обиженными со святой земли. Знали, что 
для этого Вы обращались за помощью к Прези-
денту РФ Путину... К огромному сожалению, уже 
несколько лет Вас вводят в заблуждение люди, ко-
торым Вы доверяете. Вместо покупки квартир на 
окраине Сортавалы на территории заброшенного 
мясокомбината был реконструирован и наскоро 
обшит панелями веселой расцветки один из ста-
рых производственных корпусов. Летом 2015-го 
этот дом был принят на баланс Валаамского мо-
настыря генеральным директором АНО «Валаам», 
устроителем духовно-просветительных центров 
Щеколдиным В.А. Для расселения в том числе и 
нашей семьи...»

Разумеется, многие жители категорически 
отказались въезжать в предоставленные им за-
водские «лофты», где плесень на стенах сосед-
ствовала с грибком. Начались суды. Для Варвары 
они совпали с началом тяжелой болезни сына 

Дмитрия, у которого диагностировали злокаче-
ственную саркому. Была проведена операция и 
восемь курсов химиотерапии. И все это время 
женщина умоляла монастырь об одном — решить 
проблему их выселения в досудебном порядке. 
«Нам было отказано в проведении микологиче-
ской экспертизы в доме на Фанерном тупике, 
мы заказывали ее сами в Санкт-Петербурге и 
выяснили, что жить там смертельно опасно», — 
поясняет Варвара.

Торгующих выгнали  
с пристани
К 2016 году они лишились и работы — ярмар-

ка на Валаамской пристани, где местные жители 
имели возможность официально трудиться, из-
готавливая и продавая православные сувениры, 
была закрыта велением патриарха. Согласно 
Евангелию — «торгующие, вон из храма», но в 
роли торгующих оказались все те же обитатели 
острова. Все отныне подчинилось желанию ру-
ководства обители, и даже работать светским 
экскурсоводом для групп паломников и туристов 
можно стало, лишь заключив официальный до-
говор с паломнической службой монастыря.

А 1 мая прошлого года, как раз на Пасху, в 
здании Зимней гостиницы случился страшный 
пожар. Сгорели квартиры друзей, соседей, по-
селковая школа. После чего части населения все 
же пришлось согласиться на переезд на материк. 
Все лучше, чем жить в руинах. С первых же часов 
Валаамский монастырь объявил сбор средств 
для пострадавших. «Не могу говорить за всех, но 
местные жители, которых я знаю лично, находясь 
в крайне бедственном положении, ни копейки от 
этих сборов не получили, на что пошли деньги 
— Бог весть». Из зимней гостиницы, которая 
сгорела, им пришлось уехать, так как жить там 
стало невозможно даже физически.

Последний раз Варвара Сергеева была на 
Валааме одиннадцать месяцев назад. Прове-
рила свою квартиру, в которой — на тот момент 
— все было в целости и сохранности, иконы, 
техника, мебель... Она, конечно, предполага-
ла вскоре вернуться, но сыну были назначены 

новые курсы терапии, и больше на остров они 
так и не попали.

«5 июня 2017 года нас объявили в розыск 
по благословению епископа Панкратия. Пре-
красно зная, что мы находимся на лечении в 
Санкт-Петербурге, имея на руках наши телефо-
ны и адрес электронной почты. Нас, потомков 
новомучеников и исповедников, разыскивают 
как должников Валаамского монастыря и пре-
ступников», — удивляется женщина, на ее руках, 
помимо того, что она сама лежит в кардиологиче-
ской больнице, находятся еще трое инвалидов: 
сын и престарелые родители. Но, несмотря на 
все эти смягчающие обстоятельства и на то, что 
Варвара официально поставила власти в извест-
ность о том, что госпитализирована, выселение 
свершилось без хозяев. 

В подобном же положении, как и Варвара 
Сергеева, находятся и многие жители острова. 
Кто-то уже выселен, кто-то ждет своей очереди. 
«Никакой надежды нет, так для истории ведем 
хронику. Мы попали под репрессии по одному 
признаку, заявив, что не только у монастыря, но 
и у нас тоже есть права, есть любовь к родному 
дому, любовь к острову, не меньше, чем у монахов 
в монастырской обители, которые здесь без году 
неделя, мы отказались быть мебелью в безумных 
социальных и духовных экспериментах, за это 
часть людей пустили по миру. Чем все это отлича-
ется от того, что творилось здесь при советской 
власти? И даже эмоции уже закончены, ведь это 
мало кого волнует», — говорит Филипп Мускевич, 
житель Валаама, бывший сотрудник ныне закры-
того и разогнанного музея-заповедника.

«Я прекрасно понимаю, что в Вашей силе и 
в Вашей власти выселить нас с Валаама, — как 
к последней инстанции обращается Варвара 
Сергеевна к патриарху Кириллу. — Но сказано 
«просите, и дано будет вам; ищите, и найдете; 
стучите, и отворят вам». Знаю, что шансов быть 
услышанной Вами у меня практически нет, но 
все-таки с надеждой быть услышанной...»

Вчера пришел ответ из Патриархии: все, что 
происходит на Валааме, это субъективное мнение 
жителей острова, и глава РПЦ в эту ситуацию 
вмешиваться не будет.

Екатерина САЖНЕВА.

КТО НЕ МОНАХ — 
ТОГО ВОН

Итоги сезона:
ТЕАТРУ ШЬЮТ

«МК» 
называет 

лауреатов 
своей 

премии
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«Амстердам» («Современник»).

«Бенефис» (Театр 
Вахтангова).

«Мастер и Маргарита» 
(СТИ).

«День 
опричника» 
(«Ленком»).

«Перед заходом солнца» (Электротеатр «Станиславский»).

«Царь Эдип» 
(Театр 

Вахтангова).

«Апельсины  
& Лимоны» 

(Театр 
Пушкина).«Переходный возраст» 

(«Театриум  
на Серпуховке»).

Квартиру Сергеевых судебные 
приставы взломали без хозяев.

Варвара Сергеева живет  
на острове с юных лет.
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КРОССВОРД

АЛЬМА-МАТЕР

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ключица. 4. Исполин. 10. Эротика. 11. Очкарик. 13. Весы. 14. Соло.  
15. Трезвость. 16. Тройка. 18. Яблоня. 20. Углерод. 22. Сценарий. 23. Фарингит. 24. Агитатор. 27. 
Повестка. 30. Епархия. 32. Реванш. 34. Сноска. 35. Улучшение. 36. Герб. 38. Унты. 39. Арлекин. 40. 
Концерт. 41. Возглас. 42. Пятачок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кровать. 2. Чары. 3. Цитата. 5. Статья. 6. Офис. 7. Нагоняй. 8. Мавзолей. 9. 
Фотограф. 10. Эстонец. 12. Корочки. 17. Кронштейн. 19. Бизнесмен. 20. Укрытие. 21. Деревня. 
25. Гравюра. 26. Ржавчина. 27. Похлебка. 28. Курсант. 29. Прогрев. 31. Пасынок. 33. Шушера. 34. 
Секция. 37. Бриг. 38. Урна.

СПОРТ
“Московский коМсоМолец”    

17 июля 2017 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сарай, полный сухой 
травы. 4. Писатель, претендующий на половину 
гонорара за книгу. 10. «Мачеха» для эмигрантов. 
11. Самоцвет в названии города волшебника Гуд-
вина. 13. Дерево, которое пошло на изготовление 
двенадцати стульев. 14. «Дипломат», засланный 
в дом невесты. 15. Досье с порочащей инфор-
мацией в руках шантажиста. 16. «Испарение» 
газа из баллона. 18. Миндалевидный «покрой» 
глаз красавицы. 20. «Содержимое» посылки со 
слов кота Матроскина. 22. Бесцельное стран-
ствование бродяги. 23. Чтение под запись. 24. 
Ловкий аферист. 27. Ироническое произведение 
Дарьи Донцовой. 30. Дорога для испытания мощи 
иномарок. 32. Табачное изделие из Гаваны. 34. 
Морской залив, отделенный от моря песчаной 
косой. 35. Трудоспособные граждане страны. 
36. Полная путаница в делах. 38. Спортивный 
снаряд, используемый в лапте и крикете. 39. 
Цвет темной морской волны. 40. Рыжий и уса-
тый «постоялец» на кухне хозяйки-неряхи. 41. 
Монетное устройство для продажи товаров. 42. 
Опустившийся дегустатор вин.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Казнь, совершаемая толпой. 
2. Глупец царя небесного. 3. Плакат с говорящи-
ми буквами. 5. Визуальное знакомство с местом 
происшествия. 6. Запретная тема для споров. 7. 
Шерстяные женские «леггинсы» со штрипками. 8. 
Застолье с самоваром, баранками и вареньем. 9. 
Синоним слов «льстец», «подхалим» и «прислужник». 
10. Часть растения, способная укорениться и выра-
сти в новое растение. 12. Герой песни, который шел 
«по сельской местности, к ближайшему орешнику за 
новою метлой». 17. Пластиковая емкость для мусора. 
19. «Альма-матер» всех водителей. 20. Лодка, что 
является символом Венеции. 21. Яд в сигарете. 25. 
Оглушительная победа над врагом. 26. Отбивная 
котлета из межреберной части говядины. 27. И отвага 
рыцаря, и высокая самоотверженность в работе. 28. 
Белковый гормон, вырабатываемый поджелудочной 
железой. 29. Душевный склад человека. 31. Домик, 
который у туриста находится в рюкзаке. 33. Тест на 
знание собственной биографии. 34. Реми, исцелив-
ший графа де Бюсси в романе Дюма «Графиня де 
Монсоро». 37. Жирное лакомство в кормушке для 
синичек. 38. Певец-сказитель на Руси.

Минобрнауки начинает 
контрреформу 
аспирантуры
Сегодняшним российским аспирантам не-
когда заниматься наукой и писать диссер-
тации: вместо этого они осваивают учебные 
программы и по итогам сдают бесконечные 
экзамены. Что делать с этим очевидным ре-
зультатом реформы, «спустившей» аспиран-
туру с уровня науки в систему образования, 
решало совместное заседание Совета Рос-
сийского союза ректоров (РСР) и президиума 
РАН с участием главы Минобрнауки Ольги 
Васильевой. Общее мнение академиков и 
ректоров — вернуть все как было.

Открывая высокое собрание, министр на-
чала как бы за здравие, помянув  некоторые 
достижения отечественной науки последнего 
времени. Однако затем в духе песнопений Швон-
дера со товарищи о «трудных годах», за которыми 
идут еще более трудные, сообщила: «Задачи, 
стоящие перед нашей наукой, потребуют мас-
штабных усилий. Возможно, более масштабных, 
чем раньше».

Одну из таких задач академики с ректорами 
обозначили сразу: остановить реформу, выкинув-
шую аспирантуру из науки и превратившую ее 
в бессмысленное продолжение магистратуры. 
Урон от этого неудачного решения несут и об-
разование, и наука, подчеркнул и.о. президента 
РАН Валерий Козлов: 

— Аспирантура на сегодняшний день — боль-
шая проблема! Надо принимать серьезное реше-
ние! После превращения аспирантуры в ступень 
образования начатый было процесс интеграции 
науки и образования заглох. Статус аспиранта 
определяет закон об образовании, а не о науке, 
поэтому их участие в научных исследованиях и 
работа над диссертацией сегодня хоть и воз-
можны, но не обязательны. И ребята все чаще 
заканчивают аспирантуру без защиты.

Правда, и до реформы проблемы с аспи-
рантурой в стране были, и главная из них — все 
та же низкая эффективность по защитам в срок, 
признал он:

— Но вместо того, чтобы решать этот вопрос 
— например, путем повышения аспирантских 
стипендий, чтобы не вынуждать ребят тратить 
время на подработки, или, скажем, повысив кон-
курс в аспирантуру, — было принято решение 
трактовать аспирантуру как ступень обучения. 

В итоге нынешние формальные требования к 
аспирантуре соответствуют системе образования, 
а значит, организациям, где она открыта, необ-
ходимы лицензии на ведение образовательной 
деятельности и аккредитация образовательных 
программ. Для вузов это несложно. А не знавшие 
этой практики академические институты потеряли 
темп и не добирают молодежь. К примеру, наш 
математический институт им. Стеклова раньше 
набирал в аспирантуру по 20–30 человек, а сейчас 
всего пять. Лицензия есть, а аккредитовать про-
грамму не удается. И это не частная, а системная 
проблема! В реформировании аспирантуры была 
проявлена излишняя поспешность! Необходимо 
восстановление традиционной, научной аспиран-
туры! — подытожил и.о. главы РАН.

Поторопились, констатировал глава РСР, 
ректор МГУ Виктор Садовничий, и с расшире-
нием перечня вузов, имеющих право на выдачу 
собственных дипломов о присуждении ученых 
степеней:

— Поначалу, с 2016 года, это право получили 
лишь два ведущих университета — МГУ и СпбГУ. 
Тогда решили, что вначале надо подвести итоги 
этой практики и лишь затем расширять этот спи-
сок. Однако в мае этого года вышло постановление 
правительства о включении в перечень почти 100 
вузов: 10 федеральных университетов, 29 нацио-
нальных исследовательских и т.д. Причем сделали 
это безо всякого обсуждения итогов. А двигаться 
надо очень осторожно! Мы в МГУ, например, из 
более чем 100 имеющихся диссоветов наделили 
таким правом лишь 39 и, возможно, добавим к 
ним не более 30.

В Минобрнауки, дала понять Васильева, к 
контрреформе аспирантуры морально готовы:

— Уже в текущем году мы предлагаем: от-
менить аккредитацию для образовательных 
программ аспирантуры, сделать приоритетом 
аспирантуры проведение научных исследований, 
а также вернуть обязательную защиту диссер-
тации по завершении обучения. А после 2018 
года мы готовы создать рабочую группу по более 
серьезной реформе системы подготовки высших 
научных кадров. Одновременно мы предлагаем 
рассмотреть возможность продления срока на-
учных исследований до 5 лет. 

Примечательно, что одновременно министр 
пообещала, что по крайней мере на 2018 год все 
имеющиеся в аспирантуре бюджетные места бу-
дут сохранены. Таким образом, реализация выска-
занной ею ранее идеи сокращения отечественной 
аспирантуры как минимум откладывается.

Марина ЛЕМУТКИНА.

АСПИРАНТОВ ВЕРНУТ НАУКЕ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

продаю

 свежее козье молоко 
т. 8-963-765-61-50

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ адвокат 
т. 8-495-728-25-09

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

куплю
❑ куплю квартиру 

т. 8-925-024-17-67

продаю

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

предлагаю
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ подработка

для всех.
Требуется помощь
в регистрации фирм.
Оплата от 6.000 руб. 
т. 8-968-897-34-87

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
т. 8-903-222-57-76

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

15 июня 2017 года
в Гагаринский
районный суд

города Москвы
поступило
заявление

от Новосельцева 
Алексея

Герасимовича,

Держателю указанного 
сертификата предлагается 
в течение трех месяцев со 
дня опубликования подать 
в Гагаринский районный 
суд г. Москвы заявление

о своих правах
на сертификат.

проживающего в г. Москве, 
о признании недействи-

тельной утраченной ценной 
бумаги на предъявителя, 

восстановлении  прав 
по ней. Сберегательный 

сертификат  СШ 1515553, 
выданный 14.03.2017 года 

ПАО«Сбербанк России»
на сумму 4.000.000 рублей, 

утерян.

«СПАРТАК» И ЦСКА 
СТАРТУЮТ С ПОБЕД

Российские футбольные 
клубы начали сезон

И снова — футбол с нами! Еще двух недель 
не минуло после окончания Кубка конфе-
дераций, прошедшего в Казани, Москве, 
Сочи и Санкт-Петербурге, как стартовал 
и наш внутренний сезон. По традиции 
последних лет начали мы с Суперкубка, 
в котором встретились чемпион страны 
и обладатель Кубка, который впервые 
завоевал «Спартак». А там и время чем-
пионата России подошло...

СУПЕРКУБОК — У «СПАРТАКА»

Как ни странно, московский «Спартак» — са-
мый, кто не в курсе, титулованный клуб в новой 
российской футбольной истории — ни разу до 
этой пятницы Суперкубок не выигрывал. Турнир 
появился относительно недавно (а конкретнее — 
в 2003-м), а большинство успехов красно-белых 
приходятся на лихие 90-е: чемпионат страны им, 
если не считать сезон-2016/17, не покорялся с 
2001 года, а Кубок они не брали с 2003-го.

Правда, за этот трофей спартаковцы ра-
нее бились трижды (один раз — как обладатели 
Кубка России, дважды — как вице-чемпионы, 
когда ЦСКА делал золотой дубль), но все вре-
мя безуспешно. Но Массимо Каррера со своим 
штабом сумел поломать и эту не самую при-
ятную традицию: его подопечные в овертайме, 
когда в Москве была уже суббота, победили (2:1) 

«Локомотив», добиравшийся, кстати, на номи-
нально свой стадион в Черкизове, как и положе-
но «железнодорожникам», с помощью... поезда 
Московского центрального кольца — ох уж эти 
пятничные столичные пробки!
ПЕРВЫЙ ГОЛ — У «УРАЛА»

А уже в субботу стартовал чемпионат Рос-
сии по футболу. В дебютном матче встречались 
екатеринбургский «Урал» и «Ростов». Первый 
гол чемпионата — на счету команды из города 
«чайфов» и Евгения Ройзмана: на 41-й минуте 
с пенальти, назначенного после контакта мяча 
и руки хавбека ростовчан Хорена Байрамяна, 
отличился болгарский полузащитник уральцев 
Николай Димитров. Впрочем, победу «шмели», как 
называют екатеринбуржцев за оранжево-черную 
форму, не удержали — счет сравнял Александр 
Гацкан.
ПЕРВАЯ ПОБЕДА — У «УФЫ»

Команда Сергея Семака опровергла прогно-
зы пессимистов и новый сезон начала не менее 
круто, чем провела прошлый: «Уфа» стартовала 
с гостевой победы (1:0) над «Тосно» Дмитрия 
Парфенова, который, выйдя в Премьер-лигу, 
принимает соперников в Санкт-Петербурге на 
«Петровском».

А затем пришло время выигрывать ЦСКА и 
«Зениту». Подопечные белоруса Виктора Ган-
чаренко, который поставил Алана Дзагоева в 
Махачкале в нападение, разобрались с «Анжи» 
(3:1), а команда маститого итальянца Роберто 
Манчини, пролетев через всю Россию, обыграла 
в Хабаровске СКА, еще одного новичка Премьер-
лиги, — 2:0. При этом дальневосточники дважды 
угодили в каркас ворот. И еще: вы, может быть, 
очень удивитесь, но второй мяч у петербуржцев 
забил Александр Кокорин — правда, буквально с 
пары метров и, по сути, в пустые ворота. И даже 
усы никому не показал...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ФУТБОЛ. СУПЕРКУБОК РОССИИ
«Спартак» (Москва) — «Локомотив» (Мо-
сква) — 2:1 (0:0, 0:0, 2:1 — доп. вр.)
Луис Адриано, 101 (1:0). Промес, 113 (2:0). Фер-
нандеш, 116 (2:1). 
Москва, «Локомотив», 24 444 зрителя. 

ФУТБОЛ. РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 1-Й ТУР

«Урал» (Екатеринбург) — «Ростов» (Ростов-
на-Дону) — 1:1 (1:0)
Димитров, 41 (1:0 — с пенальти). Гацкан, 60 (1:1). 
«СКБ-Банк Арена», 6846 зрителей. 

«Тосно» — «Уфа» — 0:1 (0:0)
Сысуев, 65 (0:1). 
Санкт-Петербург, «Петровский», 4053 
зрителя.
«Анжи» (Махачкала) — ЦСКА (Москва) — 
1:3 (0:1)
Васин, 21 (0:1). Головин, 49 (0:2). Маркелов, 64 
(1:2). Натхо, 79 (1:3 — с пенальти). 
Каспийск, «Анжи Арена», 9400 зрителей.
«СКА-Хабаровск» — «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 0:2 (0:0)
Кузяев, 52 (0:1). Кокорин, 81 (0:2). 
Стадион имени Ленина, 14 200 зрителей. 

Будапешт, первый же день чемпионата 
мира по водным видам спорта: золотые 
медали Евгения Кузнецова и Ильи За-
харова в синхронных прыжках с трам-
плина, «золото» синхронистки Светланы 
Колесниченко в технической программе 
соло, «серебро» Надежды Бажиной в 
прыжках на метровом трамплине. Все 
ожидаемо, но все для медалистов впер-
вые. И второй день начался с победы 
синхронисток, на сей раз в технической 
программе среди дуэтов. 
Нет, конечно, российские герои этого чемпи-

оната Кузнецов и Захаров могут позволить себе 
сказать примерно следующее: мы не разделяем 
соперников на китайцев и спортсменов других 
национальностей, к победе давно стремились, 
останавливались в шаге от нее, но добились 
своего! Но весь мир-то давно знает: чаще всего в 
прыжках в воду есть китайцы и все остальные. То 
есть те, кому периодически удается выцарапать 
у законодателей прыжковой моды медали. 

Кузнецов с Захаровым завоевали «золото» 
для России в синхронных прыжках с трехме-
трового трамплина впервые с 2003 года (тогда 
китайцев победили Дмитрий Саутин и Александр 
Доброскок). Евгений и Илья пытались победить 
на чемпионатах мира до Будапешта трижды. 
И трижды становились вторыми. В такой си-
туации если не руки в нужный момент могут 
опуститься, то психика может и не выдержать 
решающего прыжка. Применительно к прыжкам 
в воду — в буквальном смысле слова. Но спор-
тивный опыт — многослойная штука, турнир 
за турниром нанизывается годы выступлений 
на золотую веревочку. Память откладывает и 
отбирает все: счастье успеха, боль ошибок, от-
чаяние, этапы, когда не очень-то и понятно, а что 
и зачем будет дальше.

Еще в далеком теперь уже Шанхае-2011, 
через год после которого в Лондоне Захаров 
стал олимпийским чемпионом, Илья сказал: «Мы 
ведь китайцев должны с двух сторон давить — 
сложностью и характером». В Будапеште разрыв 
между китайским и российским дуэтами уже в 
предварительной серии прыжков составил всего 
около двух баллов.

Китай не проигрывал синхронные прыж-
ки на трамплине очень давно, 14 лет. Конечно, 
страна регулярно производит обновление своих 
прыжковых рядов. Олимпийский чемпион Рио-
де-Жанейро Цао Юань, приехавший в Будапешт, 
чемпионом мира уже был, но выступал тогда с 
виртуозом Цинь Каем. Тот менял партнеров как 
перчатки и исправно побеждал с каждым из них 
пять мировых чемпионатов подряд. Но пришло 
время поменять и Цинь Кая — он ушел после Рио-
де-Жанейро, на его место в пару встал Се Сыи. 

Финал в Будапеште выдался нервным, но 
после таких побед хочется безудержно улы-
баться. Потому что сложная победа — двойное 
счастье. Сражались китайцы, рвались к победе 

олимпийские чемпионы Рио из Великобритании 
Джек Лоу и Крис Мирс, мечтали завоевать мир 
украинцы Илья Кваша и Олег Колодий…

Предпоследний прыжок мотанул в другую 
сторону от первой ступеньки британцев, а ки-
тайцы, все же оставив за собой первую строчку, 
потеряли право на малейшую ошибку — наши 
отставали уже лишь на 4 балла. И последний 
прыжок зафиксировал победу России.

Это потом Илья Захаров расскажет, что по-
сле пятого прыжка было понятно: шанс на победу 
высок. И признается: с Евгением не общались, 
без слов знали, что ошибиться в заключительном 
прыжке не имели права. И тут же расскажет, что 
к Играм-2020 программу нужно усложнять, под-
нимать коэффициент сложности.
БАЖИНА: ИСПОЛНЕНИЕ МЕЧТЫ

Надежда Бажина заняла второе место в 
прыжках с метрового трамплина. И это первая 
медаль женской сборной России с 2009 года 
(выиграла тогда в этом виде программы Юлия 
Пахалина) и первая личная награда 29-летней 
спортсменки на мировом чемпионате. И она была 
нужна ей, Наде, лично, может быть, даже больше, 
чем сборной, хотя такой счет вести и не совсем 
правильно. Но, судите сами, мама — олимпийская 
чемпионка на трехметровом трамплине Ирина 
Калинина, папа — Валерий Бажин, заслуженный 
тренер России, а сама Надежда — многократная 
чемпионка Европы. И кстати, первое «золото» 
Европы спортсменка завоевала именно в Буда-
пеште 11 лет назад. Могла уйти из спорта после 
Рио, но все же осталась. Теперь ясно для чего.

В Будапеште на метровом трамплине все 
начиналось буднично и с точки зрения пьеде-
стальных надежд весьма для нас неоптими-
стично. В квалификации победила австралийка 
Мэдисон Кини, китаянка Чэнь Ивень оказалась 
на втором месте (еще одна спортсменка из Ки-
тая юная Чжан Яни вообще в финал не попала), 
на третьем — малайзийка Чон Джун Хун. Наши 
девушки Мария Полякова и Надежда Бажина 

оказались, соответственно, на седьмом и де-
сятом местах. 

Но Бажина сразу заявила о серьезности 
намерений в финале: после трех прыжков она 
вторая вслед за австралийкой. После четверто-
го — лидер, после пятого — получает «серебро»! 
А китаянок на пьедестале нет вообще.

«Я просто прыгала», — скажет Надежда на 
пресс-конференции. Так и сказала — «отпрыгала 
и ушла». О медали, к которой шла всю жизнь, не 
так-то просто рассказывать. 
СМЕНА СОСТАВА, НО НЕ МЕСТА

А во второй день чемпионата синхронистки 
Светлана Колесниченко и Александра Пацкевич 
одержали победу в технической программе сре-
ди дуэтов. Спортсменки исполнили программу 
«Джаз» на композицию из мюзикла «Чикаго». 
И для Колесниченко эта победа стала уже второй 
в Будапеште, ведь она победила и в технической 
программе, и в соло. 

Нет в составе сборной (среди участниц) 
Натальи Ищенко и Светланы Ромашиной? Те-
перь есть новые героини чемпионатов мира: 
Колесниченко и Пацкевич. Да, ответственность 
огромная — после стольких-то побед нашего 
синхронного плавания. Но разве ее когда-то 
не было? 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

РУССКИЕ ВХОДЯТ В ВОДУ
Наша сборная захватила лидерство в общем зачете 
чемпионата мира в Будапеште
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ПОЛОЖЕНИЕ В КОМАНДНОМ ЗАЧЕТЕ
 З С Б СУММА
1. Россия 3 1 0 4
2. Франция 2 0 0 2 
3. Китай 1 2 0 3 
4. Австралия 1 0 0 1

Россиянки Елена Веснина  
и Екатерина Макарова стали 
чемпионками Уимблдона в 
парном разряде. Для этого им 
понадобилось... 12 геймов и 56 минут.

Надежда Бажина.

В отсутствие Натальи Ищенко 
и Светланы Ромашиной Россия 

остается лидером  
в синхронном плавании.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мария Арбатова (1957), писательница, 
феминистка
Юрий Кукин (1932–2011), бард
Ангела  Меркель (1954), федеральный канцлер 
Германии
Николай Миклухо-Маклай (1846–1888), путе-
шественник, антрополог, этнограф
А лександр Петров  (1957), х удожник-
мультипликатор, лауреат премии «Оскар» за 
мультфильм «Старик и море»
Екатерина Рождественская (1957), фотоху-
дожник, журналист
Алексей Рыбников (1945), композитор, народ-
ный артист России
Андрей Фурсенко (1949), помощник Прези-
дента РФ

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 13...15°, 
днем 19...21°. Облачно с прояснениями; ночью 
небольшой дождь, в отдельных районах гроза; 
днем местами небольшой дождь, ветер юго-

западный, 8–13 м/с.
Восход Солнца — 4.07, заход Солнца — 21.02, 
долгота дня — 16.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, в течение суток возможна умеренная 
геомагнитная буря.

ДатскИй угОлОк

День основания морской авиации ВМФ 
России.
День этнографа.
1867 г. — француз Жозеф Монье, бывший са-
довник, получил патент на армированный бетон, 
ставший главным материалом при возведении 
высотных зданий.
1877 г. — финал первого теннисного турнира в 
Уимблдоне. Победителем стал Спенсер Гор.
1917 г. — в Петрограде расстреляна мирная 
демонстрация рабочих и солдат.
1952 г. — в США запрещен советский жур-
нал «Америка» и советские информационные 
бюллетени.
2014 г. — крушение самолета Boeing-777 под 
Донецком.
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Кто в армии служил, тот в цирке не сме-
ется. Кто кассету перематывал каран-
дашом, тот спиннер не покупает.

Водитель катафалка понял, что что-то 
пошло не так, когда надпись «Помой 
меня!» появилась изнутри.

— Вот представь, что ты вернулся до-
мой, а жена у тебя на спине замеча-
ет следы губной помады. Как будешь 
оправдываться?

— Я скажу: «Дорогая, отрицать случив-
шееся бессмысленно, но ты же видишь, 
я уворачивался как мог!»

Был в гостях. Приняли хорошо. Выгнали 
не сразу. Били без злости. Да и догоняли 
лениво. Мне понравилось. Еще пойду.

— Я за всю свою жизнь рюмки водки не 
выпил!
— Что так?
— Стаканами люблю...
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Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

ЗДЕСЬ ПОМНЮ, 
ЗДЕСЬ НЕ ПОМНЮ…

Память человека — до сих пор до конца не-
изученное явление, которое периодически может 
давать «сбой» как у молодых, так и у людей в 
возрасте. Память — важный фактор в деятель-
ности человека, связывающий три временные 
измерения (прошлое, настоящее и будущее). Она 
необходима для развития человека в детстве и 
для нормальной жизнедеятельности в зрелом и 
престарелом возрасте.

Непредвиденные ситуации могут возникнуть в 
любом возрасте, но проблемы с памятью у пожилых 
людей являются вполне привычным явлением.

На этот факт близкие уже не обращают вни-
мания, хотя это может привести к значительным 
отклонениям в деятельности престарелого че-
ловека. Когда следует бить тревогу? Можно ли 
улучшить функцию запоминания прошедших 
событий? Чем чревато раннее развитие сни-
жения памяти?

На эти и другие вопросы 
вы получите ответы, позвонив 

на «горячую линию» по телефону 
8-800-555-75-03

На днях пошла за хлебом, и забыла, выключила ли 
утюг? Вернулась. Опять вышла, опять вернулась, 
теперь из-за чайника. В магазин так и не пошла, си-
дела, плакала полдня от бессилия. Страшно жить с 
такой памятью.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Реклама. 18+

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
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РЕКЛАМА

Благодаря тому что каждый московский 
парк сегодня предлагает гостям свою особую 
программу, ни у кого не возникнет трудностей с 
хорошим времяпрепровождением. Не отстают 
от городских пространств и кафе, открывшие 
просторные, по-европейски красивые летние 
веранды, — новый сорт мороженого, вкусный 
кофе или необычный коктейль обязательно найдут 
признание у столичных гурманов.

Особый изыск — заведения с собственной 
пивоварней. В последние годы москвичи начали 
ценить хорошее пиво: согласно опубликован-
ным данным, среднестатистический горожанин 

выпивает в год порядка 90 литров пенного из 
Чехии и Германии. Только теперь не обязательно 
ехать в эти страны. 22 сентября исполняется год 
пивоварне Paulaner Bräuhaus Moscow Olympiс, 
расположенной на Олимпийском проспекте: ду-
шевно поговорить за кружкой свежесваренного 
непастеризованного пива без добавок можно 
там. Для романтичных гурманов открыта четы-
рехуровневая открытая веранда в ресторане той 
же сети на Шлюзовой набережной — там можно 
полюбоваться рекой, видами Москвы и продегу-
стировать пару сортов пенного. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

ЛЕТО ПРИШЛО!

ГОРОЖАНЕ ПРОВЕДУТ ЛЕТО 
НА ВЕРАНДЕ ЗА КРУЖЕЧКОЙ ПИВА
Столики на свежем воздухе выставляют в городских кафе
Нынешнее лето 
оказалось не жар-
ким и потому удач-
ным для спокойно-
го отдыха — когда 
нет зноя, гораздо 
приятнее посидеть 
на веранде в кафе 
с чашкой кофе или 
бокалом хорошего 
пива. В этом году 
Москва предлагает 
жителям и гостям 
побывать на мно-
гих фестивалях, а 
потом продолжить 
отдых гастрономи-
ческими удоволь-
ствиями.

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

Временное правительство пришло к выво-
ду, что лидеры большевиков в июле 1917 года 
пытались поднять вооруженное восстание. 
Совпадение мятежа с немецким наступлением 
казалось очевидным доказательством того, что 
мятеж организован на деньги Берлина. 

После Первой мировой войны генерал 
Эрих Людендорф, который руководил всеми 
операциями немецкой армии на Восточном 
фронте, утверждал, что Ленин и Троцкий — 
тайные агенты правительства Германии. Если 
Людендорф писал это всерьез, значит, немец-
кие разведчики надули своего генерала, уверяя, 
что им удалось заагентурить большевиков. Цену 
себе набивали! Теперь уже известно, что успехи 
немецких разведчиков на Восточном фронте 
были очень скромными.

Конечно, революция в России облегчила 
положение немецкой армии, которая смогла 
перебросить некоторые части на Западный 
фронт. Но Ленин требовал прекратить войну 
не ради немецких денег, а потому что солдаты 
не хотели воевать! 

В острой политической борьбе семнад-
цатого года обвинение в работе на немцев 
было самым надежным. Именно так противники 
большевиков пытались с ними покончить. В 
июле 1917 года газеты только и писали, что о 
работе Ленина на врага.

 «Показывали фильм о том, что в России 
произошла революция, но революции угро-
жает опасность со стороны Германии, которая 
засылает своих агентов, и самый опасный из 
них выступает в Петрограде, — вспоминал со-
временник. — Фамилия Ленина в фильме не 
произносилась, но актер был на него похож 
и произносил большевистские речи. Картина 
была интересная, актеры прекрасно играли. Она 
шла очень долго, все о ней говорили».

22 июля опубликовали постановление про-
курора Петроградской судебной палаты о при-
влечении Ленина и его соратников к суду:

«Следствием добыты данные, которые 
доказывают, что в России имеется большая 
организация шпионажа в пользу Германии… В 
данных предварительного следствия имеются 
прямые указания на Ленина как германского 
агента… Владимир Ульянов (Ленин) и другие 
обвиняются в том, что по предварительному 
между собой и другими лицами уговору, в целях 
способствования находящимся в войне с Рос-
сией государствам, вошли с агентами назван-
ных государств в соглашение содействовать 
дезорганизации русской армии и тыла».

ПОКАЗАНИЯ ПРАПОРЩИКА 
ЕРМОЛЕНКО
Временная комиссия назначила след-

ственную комиссию. Она работала с июля по 
октябрь. Допросили две сотни человек. Главное 
основание для обвинений против большевиков 
— показания прапорщика Ермоленко.

Прапорщик 16-го Сибирского стрелкового 
полка Дмитрий Ермоленко попал в немецкий 
плен в ноябре 1914 года. Согласился работать 
на немцев и был отпущен. Его задержали в 
мае 1917 года. На допросах он рассказал, что 
обещал немцам добиться сепаратного мира 
с Германией и отделения Украины. Дали ему 
полторы тысячи рублей. Скромная сумма для 
такой масштабной задачи. Прапорщик утверж-
дал, что два германских офицера сказали ему: 
«Ленин послан в Россию с той же целью, рабо-
тать будете вместе». 

Профессиональные контрразведчики ему 
не поверили. Ермоленко был контужен еще 
в Русско-японскую войну и производил впе-
чатление психически нездорового человека. 
Начальник контрразведки Петроградского во-
енного округа Борис Никитин писал: «Я увидел 
до смерти перепуганного человека, который 
умолял его спрятать и отпустить. Я его отпу-
стил. Пробыв в Петрограде не больше суток, 
он уехал в Сибирь».

Немецкий посланник в Копенгагене Ульрих 
Брокдорф-Ранцау (будущий министр иностран-
ных дел Германии) отправил в Берлин шифр-
телеграмму: служат ли в генеральном штабе 
офицеры, которые рассказали прапорщику 
Ермоленко, что Ленин — немецкий шпион? МИД 
секретно информировал своего посланника, 
что все это выдумка.

«Ленин и его группа сейчас очень богаты, — 
удивлялся помощник Керенского и  известный 
социолог Питирим Сорокин, — количество боль-
шевистских газет, памфлетов, прокламаций 
значительно возросло… Откуда деньги — вот 
в чем вопрос».

Финансовые отчеты партии большевиков 
сохранились. Летом семнадцатого следова-
тели Временного правительства их тщатель-
но проверяли. Большевики пополняли кассу с 
помощью займов и пожертвований. В Союзе 

трактирщиков заняли двадцать тысяч рублей 
и возобновили выпуск «Правды». 25 октября 
в кассе большевиков останется всего восемь 
тысяч рублей… 

Но Временное правительство сообщило, 
что большевики получают немецкие деньги 
через экспортно-импортную компанию печаль-
но знаменитого Парвуса: «Доверенные лица 
германского генштаба в Стокгольме: Парвус 
и большевик Ганецкий. В Петрограде — боль-
шевик Козловский. Он главный получатель не-
мецких денег, переводимых из Берлина через 
Стокгольм». 

Имена известные. Парвус — псевдоним 
Израиля Гельфанда, который был когда-то ре-
волюционером, а в Первую мировую сотруд-
ничал с германским генштабом. Яков Ганецкий 
— кандидат в члены ЦК партии большевиков. 
Мечислав Козловский — член исполкома Петро-
градского Совета... Противники большевиков 
торжествовали: наконец-то стало ясно, как не-
мецкие деньги попадают к Ленину! Но анализ 
телеграмм, проведенный современными исто-
риками, доказывает: это чисто коммерческая 
переписка. 

«Русских граждан в Копенгагене очень 
много, — вспоминал видный большевик Алек-
сандр Шляпников, будущий член ЦК и нарком. 
— Съехались все спекулянты, все мародеры и 
богачи военного времени. Спекулировали глав-
ным образом предметами питания и немецкими 
фабрикатами (краски, лекарства, канцелярские 
принадлежности и т.п.). Социалисты также не 
отставали. Так, немецкий социалист, известный 
в свое время в России, Парвус уже нажил не 
один миллион и начал жертвовать и учреждать 
полезные предприятия».

В революционных делах Парвус не пре-
успел, зато занялся бизнесом. Он нанял си-
девшего без денег большевика Ганецкого. 
Компания экспортировала в Россию продо-
вольствие, медикаменты, термометры, шпри-
цы, дамское белье и даже карандаши. Юрист 
Козловский представлял интересы компании 
в Петрограде. 

Французские контрразведчики заинте-
ресовались телеграфной перепиской сток-
гольмской компании Парвуса с Петроградом. 
Читая телеграммы, французские контрраз-
ведчики решили, что они написаны шифром: 
слишком много цифр. Поделились с русскими 
коллегами своими подозрениями: речь идет 
о тайном финансировании немцами партии 
большевиков.

Анализ телеграмм и банковских счетов 
подтверждает: деньги шли. Но не из Берлина 
большевикам, а в обратном направлении — из 
Петрограда в Стокгольм! Это была плата за 
товары, которые Парвус и Ганецкий поставляли 
в Россию. 

«ДОКУМЕНТЫ СИССОНА»
На шпиономании, охватившей Россию, 

неплохо зарабатывали. Самой успешной с ком-
мерческой точки зрения сделкой оказалась 
продажа американцам коллекции фальши-
вок, которая вошла в историю как «документы 
Сиссона».

Эдгар Сиссон прибыл в Россию в 1917 
году. Он представлял Комитет общественной 
информации и должен был пропагандировать 
политику президента США Вудро Вильсона. 
Сиссон заплатил двадцать пять тысяч дол-
ларов (большие по тем временам деньги) за 
«документы» о сотрудничестве большевиков 
с немцами. Сначала эти бумаги принесли в 
Петрограде британскому дипломату Роберту 
Брюсу Локкарту. Неплохо разбиравшийся в 
российских делах, он сразу увидел: фальшивка. 
А не знавший русского языка Эдгар Сиссон 
принес всю пачку американскому послу Дэвиду 
Фрэнсису. Тот сообщил в Вашингтон: «Только что 
узнал из заслуживающего доверия источника, 
что правительство в Смольном находится под 
абсолютным контролем германского генераль-
ного штаба».

Четыре дня подряд материалы шифром 
передавались в Вашингтон. Когда их расшиф-
ровали, отнесли государственному секретарю 
США Роберту Лансингу. Американские политики 
решили: Ленина и Троцкого немцы купили. 

Известный историк профессор Виталий 
Старцев, проделав огромную работу, установил, 
что так называемые «документы Сиссона» со-
чинил умелый беллетрист Фердинанд Антоний 
Оссендовский. Потом он уехал в родную Поль-
шу. А напарник — бывший эсер Евгений Семе-
нов — предлагал его продукцию иностранным 
дипломатам. Польстились американцы, самые 
богатые и самые несведущие в российских 
делах.

Евгений Семенов в эмиграции уверял, что 
получал документы от человека, работавшего в 
Смольном. Он опубликовал в 1921 году серию 
статей в газете «Последние новости», издавав-
шейся в Париже:

«Наши друзья в Смольном заметили, в 
каких ящиках находились интересные для нас 
документы, и сообщили оберегавшим ящики 
матросам, что именно в этих ящиках спрятано 
перевозимое в Москву золото! Конечно, в ту 
же ночь большинство ящиков оказалось взло-
манными и затем кое-как закрытыми. Наши 
друзья не преминули этим воспользоваться 
и достали из ящиков несколько оригинальных 
документов».

Вся эта драматическая история — липа. 
«Документы Сиссона» только кажутся подлин-
ными: бланки, печати, подписи, номера исходя-
щих и входящих бумаг... Автор перестарался — 
он придумал не только содержание писем, но и 
служебные бланки никогда не существовавших в 
Германии ведомств и разведывательных служб. 
И немецкие, и русские «документы» напечатаны 
на одних и тех же пишущих машинках.

«Забавно, — отмечает профессор Старцев, 
— что после перестройки эти материалы попали 
в Россию и были приняты за чистую монету». 
К этому времени профессиональные историки 
уже пришли к выводу, что это фальшивка. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Революция многим казалась увлека-

тельным и волнующим приключением. Они 
не сознавали трагизма происходящего и 
своей ответственности.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — каждый понедельник, а 
также 28 апреля, 5 мая, 9 июня.

За ФалЬШИВЫЕ ДОкумЕНтЫ 
ХОРОШО платЯт

 «Снова живы для наживы», — отвечает, не ко-
кетничая, Сергей на вопрос, почему он несколько 
раз собирал уже, казалось бы, почившую в бозе 
команду снова. Он искренне признается, что, по 
его мнению, искусство, которое не продается, 
никому не нужно. В последние годы некоторые 
злые языки стали критиковать артиста за то, что 
он, мол, думает только о создании продукта, а 
не произведений. По факту новые клипы, на-
пример, таким продуктом и становятся, но очень 
качественным и не лишенным содержания, под-
текста. «Экспонат», «Кольщик», «Сиськи» — все 
эти видео-миллионники могут конкурировать по 
количеству просмотров разве что друг с другом. 
«Экстаз» со Светланой Ходченковой в главной 
роли — это скорее уже короткометражный фильм 
с ироничным захватывающим сюжетом и фее-
ричным финалом, нежели просто иллюстрация 
композиции. При этом в отличие от многих других 
исполнителей Шнуров на шоу не запускает клипы 
в качестве визуального сопровождения — для 
юбилейного концерта оно было подготовлено 
специально. Сам герой вышел на площадку в 
белых кедах, шортах в полоску с надписью «loved» 
и белой майке-алкоголичке, на которой красова-
лись выложенные золотыми буквами слова «это 
не я». Вишенкой на торте, точнее, на Шнурове, 
стала золотая цепь на шее: ему всегда удавалось 
создать образ с особым вкусом и чувством юмора. 
Группировкой «Ленинград» назван совершен-
но справедливо: музыкант собрал вокруг себя 

целый цыганский табор, у каждого из участников 
которого своя «фишка» и харизма. «Так. Когда 
на сцену выходит Гриша, все должны хлопать!» 
— воспитывал Сергей фанатов во время соло 
саксофониста. Александр Адольфович Попов (он 
же Пузо), являющийся участником коллектива с 
момента его рождения, довел публику до слез от 
смеха, проникновенно пропевая «драматическую» 
«Ехай…» (к сожалению, даже некоторые названия 
песен «Ленинграда» из-за цензуры процитиро-
вать невозможно). Флорида, которая вместе 
с напарницей Василисой получила несколько 
месяцев назад один на двоих титул «Певица года» 
на крупнейшей российской рок-премии «Чартова 
дюжина», демонстрировала чудеса вокала, талант 
комедийной актрисы и свою фигуру в блестящих 
нарядах. Артисты прошлись по всем славным 

историческим вехам группы. Ее путь — пример 
того, как можно довольно легко и непринужденно 
совершить прыжок из андеграунда на большую 
сцену. 

При сравнении нынешнего шоу с концертами 
еще даже десятилетней давности (хотя уже тогда 
команда была на коне) становится очевидно, что 
она стала мощнее, профессиональнее, а теперь 
благодаря «МегаФону» и технологичнее. И вино-
вники торжества, и зрители попали на большую 
гигапиксельную панорамную фотографию. Это 
первый опыт использования такой технологии в 
России на крупном концерте. Осуществить его 
удалось благодаря вращающейся на 360 градусов 
камере, сумевшей охватить все пространство 
— сцену, фан-зону, танцпол и трибуны. Снимок 
так и будет называться — «360 градусов», найти 

его и отметить себя в соцсетях можно на сайте
htpps://leningradost.ru/ (проект шутливо и по-
зитивно назвали «Ленинградость»). Сам Шнуров 
во время шоу вел прямую трансляцию со своего 
инстаграм-аккаунта, к которой, как только он вклю-
чил ее, посыпались тысячи комментариев гостей 
и тех, кто следил за происходящим в Интернете. 
Показали ее и на больших экранах у сцены, где она 
чередовалась со съемками и сочным видеорядом, 
подобранным под каждую песню. Когда Шнур со 
товарищи, например, играли «Терминатора», их 
фигуры в трансляции, обработанные специаль-
ным фильтром, напоминали кадры из одноимен-
ного фильма, что вызвало у поклонников взрывы 
радостного смеха. Делиться эмоциями они могли 
беспрепятственно, даже находясь в разных ча-
стях стадиона: пространство было обеспечено 
4G-интернетом на скорости 40 Мбит/c. Во многом 
это удалось сделать благодаря работе оператора 
по улучшению инфраструктурной сети во время 
подготовки к мероприятиям Кубка конфедераций. 
По подсчетам, его абоненты сгенерировали 420 
часов голосового трафика и 1 терабайт интернет-
контента — это в 200 000 раз больше трафика, 
потраченного на скачивание хита «Экспонат». 
Активнее всего в мобильном Интернете люди 
пользовались Instagram, Facebook и WhatsApp. 
Оператор поддерживает 20 юбилейных концертов 
команды в разных городах России, устраивает 
розыгрыши билетов и сувениров, предлагает 
специальные акции на покупку билетов. А еще 
был создан интерактивный сайт тура, на котором 
можно пройти «тест на ленинградость» и получить 
«ленинградскую прописку». Сергей Шнуров ни-
когда не оригинальничал ради оригинальности, 
но всегда шел в ногу со временем, и сегодня 
технологии позволяют делать его выступления 
более яркими и запоминающимися.

Кто бы мог подумать 20 лет назад, 
когда на рок-сцену громко ворвалась 
эпатажная команда с хулиганскими 
текстами, в которых через слово ис-
пользуется нецензурная лексика, что 
она станет легендой отечественной 
музыки. Концерт в честь двадцатиле-
тия группировки, как называет лидер 
свой коллектив, стал, пожалуй, одним 
из крупнейших музыкальных собы-
тий в постсоветской истории, собрав 
на стадионе около 47 000 человек. Из 
них почти две трети — 30 000 человек 
— были абонентами «МегаФона», при 
поддержке которого и прошел празд-
ник.

На юбилей группы Сергей Шнуров устроил шоу будущего

«ЛЕНИНГРАД»: СО СТАДИОНА — 
НА ИСТОРИЧЕСКУЮ ПАНОРАМУ
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